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ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ 

 

Послание Губернатора по основным направлениям  

экономической и социальной политики Красноярского края 

 

50 млрд рублей выделено краю в 2025 году на реализацию национальных проектов 

В ежегодном послании Губернатор Красноярского края уделил особое внимание реализации 

новых национальных целей, определённых Президентом России на период до 2030 года. Именно 

они станут ключевыми направлениями развития страны и региона на ближайшие годы. 

Михаил Котюков отметил, что участие Красноярского края в новых национальных проектах 

определено, только в 2025 году финансирование составит почти 50 млрд рублей, из них более 21 

млрд – федеральные средства. 

«Новые национальные проекты – уже не про развитие отдельных отраслей. Основным 

акцентом стал человек, – подчеркнул Михаил Котюков. – Внимание на поддержке семей, развитии 

потенциала молодежи, сохранении здоровья, экологическом благополучии, создании 

инфраструктуры для жизни, трудовой занятости. Это предполагает значительное усиление 

межведомственного взаимодействия. Мы с вами получили большой опыт в прошлый период, 

важно провести работу над ошибками и не допускать сбоев на новом этапе». 

Глава региона акцентировал внимание Правительства края на необходимости разумного 

планирования каждого проекта. «Работу нужно выстроить таким образом, чтобы для строек 

заранее готовить земельные участки и необходимую инфраструктуру, – напомнил Губернатор. – 

За три года - с 2025-го по 2027-й - нам предстоит капитально отремонтировать и оснастить 52 

школы и 16 детских садов. И нужно понимать, что разумное планирование – уже половина успеха. 

Например, поступают инициативы из небольших районных центров одновременно ввести                           

в программу капремонта две школы из трех. Желание сделать всё и сразу понятно,  

но, обращаюсь к главам муниципалитетов – давайте думать о главном, как будет организован 

учебный процесс, как дети будут добираться до школы. Программа долгосрочная, впереди  

у нас шесть лет, мы точно успеем сделать всё намеченное». 

В ходе послания Михаил Котюков поручил Правительству края и главам муниципалитетов 

постоянно держать на контроле графики выполнения работ по каждому объекту и достижение 

показателей и результатов по всем направлениям нацпроектов. 

Для справки 

С 2019 по 2024 гг. Красноярский край обеспечил успешное завершение шестилетнего цикла 

национальных проектов. В регионе за этот период было построено, реконструировано, 

отремонтировано, благоустроено или оснащено 2600 объектов. На эти цели направлено более 176 

млрд рублей из федерального и краевого бюджетов. 

Построены 29 новых школ, 24 детских сада, 165 ФАПов, 21 амбулатория, 3 поликлиники, 

объекты культуры и спорта, Высокогорский мост и подходы к нему, значительно обновлена 

дорожная сеть, проведено благоустройство населенных пунктов. Полностью выполнен первый этап 

переселения из аварийного жилья. 

 

Новые гостиницы, развитие сети авиаперелетов, сибирский филиал выставки «Россия»: 

Михаил Котюков рассказал о направлениях развития туризма региона 

В Красноярске будут построены три новые гостиницы уровня три, четыре и пять звёзд – сразу 

три проекта Красноярского края получили поддержку в рамках программы льготного кредитования 

обновлённого нацпроекта «Туризм и гостеприимство». Две гостиницы будут построены в районе 

туристического комплекса «Бобровый лог», одна – в районе Стрелки. 

Глава региона напомнил, что в прошлом году по поручению Президента в крае была 

разработана региональная программа по развитию туризма. Туристическая индустрия стимулирует 

развитие других отраслей, создаёт дополнительные рабочие места, предоставляет возможности для 

привлечения инвестиций и повышения доходов жителей в различных районах Красноярского края. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Туризм становится все более и более 

значимой отраслью для нашей экономики, заметно растёт туристический поток. В прошлом году 
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количество гостей, которые посетили Красноярский край, выросло практически на 10%. 

Пассажиропоток аэропорта Красноярск составил более 4,3 млн пассажиров – это выше 

рекордного уровня предыдущего года на 13%. По внутренним маршрутам число перевезённых 

пассажиров увеличилось на 10%, а по международным – на 28%. Всё это говорит о том, что наш 

край и аэропорт являются важнейшим транспортным узлом страны». 

Глава региона поручил краевому Правительству продолжить работу по развитию маршрутной 

сети авиаперелётов из Красноярска. Одно из перспективных направлений – прямое авиасообщение 

с Республикой Беларусь. 

Стенд Красноярского края стал одним из самых запоминающихся на международной 

выставке-форуме «Россия». По поручению Президента РФ Владимира Путина в этом году 

площадки национального центра «Россия» будут открыты в пяти регионах страны, в том числе  

в единственном из сибирских регионов – Красноярском крае. Жители края уже могут ознакомиться 

с экспозицией в галерее достижений «Енисей», где пока задействована лишь часть площадей. После 

завершения ремонта красноярской площадки здесь можно будет увидеть, чем гордится регион, 

узнать о планах его развития и интересно провести время всей семьёй. 

Михаил Котюков поручил Правительству обеспечить полноценный запуск галереи до конца 

текущего года и сформировать программу её деятельности, включая просветительские и деловые 

мероприятия. 

 

«Красноярск должен стать удобным для жителей»: Михаил Котюков  

об обновлении столицы края к юбилею 

Михаил Котюков рассказал о преобразованиях, которые ждут Красноярск к 400-летнему 

юбилею. Напомним, что в конце 2024 года Правительством края утверждена региональная 

программа по подготовке и проведению празднования юбилея города. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Считаю, что и для администрации 

города, и для всех ведомств подготовка к юбилею столицы региона – это возможность направить 

развитие города по новому пути. Главная задача – привести в порядок территорию Красноярска, 

чтобы город стал удобным для жителей, красивым и современным. Поэтому акцент делаем на 

том, чем пользуются все, – дорогах, общественных пространствах, набережных, островах, 

строительстве новых школ, архитектурно-художественном освещении зданий, сохранении 

объектов культурного наследия. Стартовал комплексный ремонт в центральной части так 

называемых поперечных улиц между основными магистралями – Ленина, Мира и Маркса. 

Благоустроим объекты в едином стиле, а первые четыре будут готовы уже к концу текущего 

сезона». 

Обновление одного из значимых объектов города – Мемориала Победы – завершилось  

в канун 9 Мая. Тысячи людей посетили это памятное место в дни празднования 80-летия Великой 

Победы. Завершится благоустройство парка рядом с ДК «Кировский», начнется ремонт сквера 

Чернышевского в Покровке, парка Гвардейский в Зелёной Роще и парка 400-летия Красноярска  

на Взлётке. 

От федеральных органов власти зависит решение некоторых вопросов. Детально  

их рассматривает оргкомитет под руководством вице-премьера России Александра Новака. Прежде 

всего, это приведение в порядок объектов культурного наследия и ремонт фасадов зданий, которые 

находятся в федеральной собственности. Министерство культуры России выделит Институту 

искусств имени Хворостовского финансирование на проведение инженерных изысканий, 

подготовку проектно-сметной документации и госэкспертизу. 

Михаил Котюков отметил интерес промышленных компаний края к проведению юбилея 

Красноярска – часть объектов построят и благоустроят за счет инвесторов. Город ведет 

аналогичную работу с малым и средним бизнесом.  

До конца 2025 года завершится капитальный ремонт обхода города Красноярска, начинается 

строительство новой дороги в микрорайон Солнечный. 

В числе приоритетных Губернатор края назвал проекты по развитию городского транспорта – 

150 новых автобусов на газомоторном топливе планируется закупить уже в этом году. 

Самым крупным объектом, который принципиально изменит облик города  

и его транспортную сеть к 400-летию, стал метротрамвай. «В прошлом году удалось обеспечить 

начало проходки. Меньше чем за год сделано больше, чем за предыдущие десятилетия», – отметил 
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Губернатор. В данный момент два тоннелепроходческих комплекса продвигаются от улицы 

Шахтёров в сторону улицы Карла Маркса: «Екатерина» прошла порядка 1,5 км, «Соломея» – более 

1 км. На площадь Революции завезен еще один ТПМК – «Анастасия», идет подготовка  

к монтажу для горнопроходческих работ. Устройство распорной системы котлована и ложа для 

старта машины выполнено уже на 75%. В июне на эту же площадку доставят элементы ТПМК 

«Ирина». Вместе они пойдут в сторону железнодорожного вокзала. По мере получения 

положительных заключений госэкспертизы и разрешений на строительство начинается работа  

и на других остановочных пунктах и притоннельных сооружениях. 

Губернатор поручил Правительству и администрации Красноярска синхронизировать 

строительство метротрамвая с обновлением площадей и улиц, ремонтом дорог и коммунальных 

сетей, которые ведутся в рамках подготовки краевой столицы к 400-летнему юбилею. 

Также власти должны подготовить современную схему организации движения и обсудить  

с горожанами облик будущих станций красноярского метро. 

 

Михаил Котюков поблагодарил жителей края за поддержку фронта и заботу  

о семьях участников СВО 

Губернатор Красноярского края отдельно остановился на теме поддержки участников СВО                  

и их семей. Михаил Котюков поблагодарил всех жителей края, которые оказывают помощь фронту 

и защитникам Отечества. 

В Красноярском крае более 100 различных волонтерских объединения края - только  

за прошлый год собрано 113,5 тонны гуманитарной помощи. Оказывается адресная поддержка 

семьям бойцов. В частности, лесничества и угольные предприятия в 2024 году обеспечили печным 

топливом 4,8 тыс. семей. Ко Дню Победы утверждена новая краевая программа «Защитники 

Отечества», в которой объединены и систематизированы все меры поддержки участников СВО  

и их семей. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Работать будем по комплексу 

направлений – это медицинская помощь и реабилитация, трудоустройство, социальная 

поддержка, спорт и культура, волонтерские и патриотические проекты. Ключевыми считаю два 

блока – восстановление здоровья и занятость. В учреждениях здравоохранения сформирован 

«зеленый коридор», чтобы участники спецоперации оперативно получали необходимую помощь.  

С января 2025 года бойцы проходят реабилитацию на базе социально-оздоровительного центра 

«Берёзка». В декабре откроем центр медицинской реабилитации участников СВО в краевом 

госпитале ветеранов войн. Мы одними из первых в стране приняли решение строить 

многофункциональный физкультурно-оздоровительный комплекс для адаптивного спорта. 

Проектирование уже идет, объект полностью обеспечен финансированием. Эта инициатива края 

поддержана на федеральном уровне». 

Михаил Котюков, также напомнил, что для трудоустройства ветеранов и их родных в крае 

создан специальный портал «Vаша Zанятость» – простая и понятная цифровая система,  

где представлена база актуальных вакансий, есть информация о том, как открыть своё дело или 

пройти профессиональную переподготовку. В данный момент уровень трудоустройства 

демобилизованных участников СВО в крае составляет порядка 80% – каждому бойцу, который 

вернулся с фронта, при необходимости обеспечивается индивидуальное сопровождение. 

Для ребят, готовых пополнить управленческий корпус края, действует программа «Сибирский 

характер», которая создана в развитие федерального проекта «Время героев».  

В первом этапе программы приняли участие более тысячи ветеранов и действующих участников 

СВО, 476 человек успешно завершили тестирование, более 107 уже прошли собеседования.  

В июне решением Общественного совета будет утвержден итоговый список финалистов,  

а остальных участников зачислят в резерв. С 1 сентября начнется профессиональная 

переподготовка в Президентской академии по курсу «Государственное и муниципальное 

управление». Помимо этого, программой предусмотрены форматы наставничества и стажировок. 

«Выпускники проекта укрепят ряды органов власти, госучреждений. Уверен, их опыт будет 

востребован в решении задач развития края. Считаю, что участники «Сибирского характера» 

также должны стать кандидатами в рамках выборной кампании в органы местного 

самоуправления осенью», – отметил Губернатор. 
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В Красноярском крае будут созданы три академии по игровым видам спорта 

Одной из тем послания Губернатора Михаила Котюкова стало развитие в регионе физической 

культуры и спорта. Губернатор сообщил, что краевая власть поддерживает инициативу спортивной 

общественности о создании академий по игровым видам спорта: регби, баскетболу  

и футболу. 

Красноярск является признанной столицей регби благодаря двум выдающимся клубам – 

«Енисей-СТМ» и «Красный Яр». На базе этих клубов будет создана Академия регби.  

При поддержке Минспорта России завершается проектирование модернизации спорткомплекса 

«Авангард» – домашней площадки «Енисея-СТМ». При поддержке компании «Полюс» в рамках 

подготовки к юбилею города Красноярска будет обновлён домашний стадион «Красного Яра». 

Академия футбола имени Олега Романцева появится на базе спортивной школы олимпийского 

резерва «Енисей» в Зеленой Роще и на острове Отдыха, а в плане развития инфраструктуры для 

будущей Академии баскетбола – строительство комплекса на ул. Авиаторов, модернизация «Арены. 

Север» и открытых баскетбольных площадок в Татышев-парке. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Суть новых академий не просто  

в улучшении материально-технической базы наших спортивных школ. Необходимо сделать акцент 

на образовательной составляющей. Очень важно пересмотреть систему работы  

с талантами, с тренерским составом во всем крае, который будет растить новое поколение 

красноярских спортсменов. Здесь нужен системный подход. Прошу Правительство края 

подготовить такую программу». 

Руководитель региона отметил, что Красноярский край остаётся одним из ведущих 

спортивных регионов страны. Здесь развиваются массовый и корпоративный спорт, физкультурно-

спортивные клубы по месту жительства. Для привлечения старшего поколения  

в крае действует новая программа «Сибирское долголетие». География проекта «Дворовый 

инструктор» в этом году расширена до 49 муниципальных образований. В крае продолжается 

строительство спортивных сооружений. 

В этом году впервые за многие годы спортивные школы в краевых территориях получили 12 

микроавтобусов, чтобы юные спортсмены могли ездить на соревнования в другие муниципалитеты. 

Всего за три года приобретут 28 микроавтобусов для территорий, средства  

уже предусмотрены в краевом бюджете. 

 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков рассказал о модернизации отрасли 

здравоохранения в своем ежегодном послании. 

«Сохранение населения – важнейшая из задач медицины и одна из национальных целей 

развития, определённых Президентом, – отметил глава региона. – В значительной мере  

она зависит от качественной медицинской помощи – времени прибытия скорой к пациенту, 

ожидания записи на приём к врачу, своевременной диагностики заболевания и современных 

методов лечения. Важно также обеспечить людей лекарствами. Сбоев, которые по разным 

причинам случились в этом году, допускать нельзя». 

Губернатор поручил Правительству представить предложения по централизации управления 

выпиской и закупкой медпрепаратов и созданию современных информационных систем. 

Михаил Котюков отметил, что программы обновления инфраструктуры и материально-

технической базы медицинских организаций, в том числе в сельских территориях, продолжатся  

в полной мере. В 2024 году в Красноярском крае было построено и введено в эксплуатацию 72 

медицинских объекта, приобретено 2170 единиц медоборудования и 85 автомобилей. Капитально 

отремонтированы 84 объекта. 

«В этом году необходимо открыть женские консультации в Берёзовке и Богучанах, 

достроить поликлиники в Красноярске и Емельяново, - дал поручение Губернатор. - Прошу  

в кратчайшие сроки завершить согласование с Минздравом России о включении наших объектов  

в перечень строек в рамках новых нацпроектов, уделив особое внимание первичному звену». 

Глава региона рассказал, что на прямых эфирах и встречах с жителями во время поездок  

по краю часто звучат вопросы о нехватке медицинского персонала на местах. И отметил,  

что Минздрав работает над тем, чтобы обеспечить интересы пациентов, устранить кадровые 

диспропорции в городских и сельских территориях, стационарной и амбулаторной службах. 
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«Иногда для оптимального использования кадрового ресурса необходимо перераспределить 

специалистов. Для этого нужно совершенствовать штатные расписания больниц. В каждом 

районе своя специфика, - подчеркнул Михаил Котюков. - Мы выявляем случаи, когда в больнице 

трудятся десятки экономистов и бухгалтеров при острой нехватке медицинских работников. 

После наведения порядка следующим этапом должно стать формирование системы правильной 

маршрутизации пациентов и улучшения качества оказания помощи в соответствии  

с утвержденными в стране стандартами». 

Для ликвидации дефицита кадров средних медицинских работников Губернатор предложил 

увеличить контрольные цифры приема на обучение в медицинские техникумы и выделить  

на это дополнительные бюджетные средства. 

Он поручил Правительству совместно с депутатами и органами местного самоуправления уже 

в текущем году подготовить необходимые предложения. 

«Два года назад в этом зале я приветствовал выпускников медицинского университета. 

Среди них практически не было желающих работать в государственных учреждениях.  

Эта ситуация меняется, - сказал Михаил Котюков. - Более 60% студентов и ординаторов 

выпускных курсов медуниверситета, которые сейчас обучаются по целевому набору  

и образовательным сертификатам, определились с местом работы и заключили договоры  

о трудоустройстве с краевыми медицинскими учреждениями. Очень важно, чтобы молодые 

специалисты, приезжая на место, получали поддержку. Этого можно добиться, только 

объединив усилия, я прошу всех работать в этом вопросе максимально слаженно», - подытожил 

глава региона. 

 

Приоритеты развития инфраструктуры территорий – ремонт дорог, строительство жилья, 

благоустройство, обеспечение сотовой связью и выстраивание системы обращения с ТКО 

В крае прошла модернизация более 100 объектов коммунальной инфраструктуры и порядка 

168 км сетей, проведен ремонт более 500 км дорог регионального и местного значения, 

благоустроено 90 общественных пространств и 109 дворов. Закуплено 119 новых автобусов.  

О результатах работы по развитию инфраструктуры в 2024 году стало известно из ежегодного 

послания Губернатора Михаила Котюкова. 

Глава региона подчеркнул, что приведение в порядок региональных и муниципальных дорог, 

благоустройство территорий, строительство жилья, создание инфраструктуры связи, выстраивание 

системы обращения с ТКО будут оставаться актуальными темами еще долгое время, поэтому 

решению данных вопросов необходимо уделять самое пристальное внимание. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Это то, с чем жители края имеют дело 

каждый день. И по качеству решения этих вопросов во многом оценивают нашу работу». 

Для улучшения экологической ситуации в городах края и повышения качества пассажирских 

перевозок глава региона поручил Правительству закупить до 2030 года не менее 1200 новых 

автобусов. При этом не менее 200 машин предстоит приобрести уже в этом году. 

Необходимо также проработать с производителями возможность создания на территории края 

центра инженерного обслуживания современного общественного транспорта и автосборочных 

производств. 

В рамках федерального проекта «Жилье» нацпроекта «Инфраструктура для жизни»  

для Красноярского края установлен показатель по строительству жилья в объеме 1,1 млн кв. метров 

в 2025 году и 8,5 млн кв. метров до 2030 года. 

В крае продолжится благоустройство общественных пространств в рамках проекта 

«Формирование комфортной городской среды». В этом году новый облик получат ещё 115 скверов 

и парков. Особое внимание Губернатор поручил уделить реализации шести проектов – победителей 

Всероссийского конкурса малых городов и исторических поселений в Сосновоборске, Шарыпове, 

Минусинске, Назарове, Бородине и Иланском. 

В 2025 году доступ к услугам сотовой связи должны получить жители 81 населенного пункта. 

До 2027 года связь появится во всех населенных пунктах края численностью свыше 100 человек. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Край должен стать пилотной 

площадкой, где планируется расширение каналов связи благодаря низкоорбитальной спутниковой 

группировке. Если этот опыт будет успешным, то услугами связи мы сможем охватить  

все малонаселенные и труднодоступные села, в том числе в северных территориях». 
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До 2026 года завершится строительство волоконно-оптической линии связи  

от Новоназимово Енисейского района до поселка Бор в Туруханском районе. За три года 

планируется проложить около 493 км через 11 населенных пунктов, где проживает около 6 тыс. 

человек. 

Также из бюджета выделены средства, чтобы помочь муниципалитетам обустроить 

контейнерные площадки для ТКО. Губернатор поручил главам территорий до конца 2026 года 

создать необходимое количество площадок для сбора мусора. 

 

В Красноярском крае разработан комплекс мер для решения кадровых вопросов 

Губернатор края Михаил Котюков представил план решения кадровых вопросов в регионе. В 

числе направлений – совершенствование образовательных программ и развитие инфраструктуры 

учебных учреждений, оснащение их современным оборудованием и техникой, поддержка педагогов 

и наставников, сопровождение одарённых детей на всех уровнях «детский сад – школа – 

вуз/техникум – производство». 

«Первая ступень системы – это дошкольное образование, – прокомментировал глава 

Красноярского края. – Благодаря ежегодному вводу дополнительных мест с 2021 года сохраняется 

полная обеспеченность детскими садами для детей в возрасте от 3 до 7 лет. С 2023 года вышли 

на такой же показатель по малышам от 1,5 до 3 лет. В этом году завершим строительство 

детского сада в Красноярске и комплекса «школа-сад» в Емельяново.  

Это позволит создать для дошколят ещё 290 мест». 

Губернатор края отметил, что работа по устранению дефицита мест в школах продолжается, 

строятся и ремонтируются здания, укрепляется материально-техническая база школ. В 2024 году 

завершилось строительство пяти школ – в Красноярске, Сосновоборске, Большемуртинском  

и Мотыгинском районах. В 2025 году будет введено еще шесть школ на 3 820 мест –  

в Красноярске, Уяре, Емельяновском районе. В 2026 и 2027 годах – по восемь образовательных 

учреждений.  

В программу капремонта с привлечением федеральных средств в текущем году включено 25 

школьных зданий. 

«Уважаемые коллеги, я на штабах уже говорил, но акцентирую внимание еще раз, – график 

работ нужно выстраивать таким образом, чтобы школы открывались не к концу календарного, а 

к началу учебного года. Чтобы к 1 сентября дети приходили уже в отремонтированные здания», – 

напомнил Михаил Котюков. 

Губернатор края в своём послании уделил внимание и вопросам содержания образовательного 

процесса. В крае дополнительное образование по естественно-научным направлениям и 

технологическому творчеству ребятам предоставляют 470 центров «Точка роста» и четыре детских 

технопарка «Кванториум» на базе школ в Канске, Лесосибирске, Красноярске  

и Зеленогорске. Открыты 608 профильных предпрофессиональных классов, в которых обучается 

более 9 тысяч школьников. 

«При этом для получения по итогам обучения инженеров будущего, врачей и других 

специалистов нужно идти и в обычные классы. Необходимо разработать программу повышения 

качества образования по математике, физике, химии и биологии, – подчеркнул Михаил Котюков. – 

Поэтому жду от Правительства края системных предложений по реализации этого проекта,  

в том числе по финансовым инструментам привлечения в школы учителей, способных преподавать 

эти предметы на углубленном уровне». 

Глава региона отметил, что впервые разработанный в крае комплекс мер по выявлению  

и поддержке талантливых детей и молодежи должен предоставлять одарённым ученикам  

и студентам не разовую, а постоянную поддержку. Для развития детей с повышенными 

способностями в науке, спорте и искусстве создан региональный центр поддержки талантов 

«Спутник» по модели сочинского «Сириуса». В прошлом году в программах и мероприятиях 

центра приняло участие около 13 тысяч детей, в этом году планируется задействовать 23 тысячи 

ребят. 

В рамках весенней корректировки краевого бюджета в 2025 году выделено около 370 млн 

рублей на дополнительное образование дошкольников, расширение сети классов с углубленным 

изучением предметов, формирование команд региональных тренеров участников олимпиад. Также 
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увеличилось финансирование на проведение и участие в мероприятиях по профессиональному 

мастерству. 

В сфере развития профессионального образования продолжается создание учебно-

производственных кластеров по федеральному проекту «Профессионалитет». В крае уже шесть 

таких кластеров – металлургический, транспортно-логистический, железнодорожный, цифрового 

земледелия и современных агропромышленных технологий, два топливно-энергетических. 

«Особую ценность представляет прямое участие работодателей в разработке образовательных 

программ и определении требований к условиям и результатам обучения, проведении практики», – 

подчеркнул Михаил Котюков. 

С 1 сентября 2025 года по новым 48-ми программам «Профессионалитета» будут обучаться 

свыше 8 тыс. студентов, это 11% всех обучающихся по программам СПО в регионе. Благодаря 

этому проекту за три года на развитие техникумов и колледжей дополнительно привлечено более 

1,3 млрд рублей. За счет средств края впервые за много лет построили в прошлом году современное 

общежитие для Уярского сельхозтехникума. 

Напомним, с учётом успешной практики применения новых подходов в развитии СПО  

по поручению Губернатора в регионе с 2025 года начала действовать региональная программа 

«Профессионалитет для всех». Проект уже поддержали предприятия оборонно-промышленного 

комплекса, энергетики, транспорта. Особое внимание будет уделено подготовке кадров  

для образования, медицины и других социально значимых направлений. На эти цели в бюджете 

предусмотрено более миллиарда рублей на три года. 

Также в числе приоритетов глава региона отметил поддержку научной деятельности  

и студенческих команд. «Договорились с руководителем Российского научного фонда  

о существенном увеличении совместных грантовых программ. На первом этапе вдвое,  

но рассмотрим и последующую поддержку научных исследований в Красноярском крае. Будем 

вместе стимулировать научные коллективы, молодых инженеров и ученых, которые занимаются 

созданием и внедрением в экономику наукоемких технологий», – поделился Губернатор. 

Среди новых задач Михаил Котюков выделил запуск в Красноярском крае образовательного 

центра Мастерской управления «Сенеж». «Обращался с такой инициативой к Президенту два года 

назад, чтобы у нас готовить управленцев в различных отраслях. Первыми в мае стартовали 

«Лидеры здравоохранения». На этой неделе докладывал о проекте главе государства,  

он поддержал его дальнейшее развитие. Готовим программы для управленцев в сфере 

гостеприимства, для команд опорных городов и лидеров в сфере технологического суверенитета. 

Поручаю Правительству края организовать необходимую работу совместно с платформой 

«Россия – страна возможностей», чтобы Красноярский край стал центром компетенций  

по этим направлениям для всей страны», – заявил Михаил Котюков. 

Губернатор Красноярского края также поручил Правительству региона продолжить работу по 

обеспечению кадрами экономики и социальной сферы, синхронизировать систему  

их подготовки с прогнозом реальной потребности. 

 

В крае создадут условия для развития промышленных производств  

несырьевого сектора экономики 

Важно поддерживать производства, ориентированные на выпуск высокотехнологичной, 

импортозамещающей продукции и товаров конечного потребления.  

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Для дальнейшего развития экономики 

края необходимо активизировать работу по развитию промышленных производств несырьевого 

сектора экономики, ориентированных на выпуск высокотехнологичной продукции, не хуже 

импортных аналогов товаров конечного потребления. Прошу Правительство края организовать 

работу по актуализации стратегии социально-экономического развития края с учетом новых 

национальных целей развития страны, экономических реалий и совместно с Законодательным 

Собранием подготовить комплекс мер поддержки достижения этих показателей». 

Говоря о положении дел в промышленном секторе экономики, Михаил Котюков отметил 

высокую инвестиционную привлекательность региона. В 2024 году в крае был зафиксирован 

рекордный объем капиталовложений - более 1 трлн рублей. Это стало возможно, благодаря  

в том числе активной реализации крупных инвестпроектов. В их числе «Восток Ойл», который 
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предполагает освоение новых месторождений на Таймыре и отгрузку нефти Северным морским 

путем. 

Заполярный филиал «Норильского никеля» реализует на Таймыре инвестиционную 

программу по обновлению основных фондов, развитию рудной базы и экологической 

модернизации производства. Компания «Русская платина» строит первую очередь горно-

обогатительного комплекса на базе Черногорского месторождения медно-никелевых руд. 

Укрепляются лидерские позиции края в золотодобыче. «Соврудник» летом прошлого года 

запустил в работу новый ГОК на месторождении Высокое. Компания «Полюс» строит 

золотоизвлекательную фабрику мощностью 8 млн тонн руды в год. Выход на проектную мощность 

запланирован в 2028 году. 

В этом году два резидента «Красноярской технологической долины» - ООО «Хенкон Сибирь» 

и АО «Спецтехномаш» запустят машиностроительное производство и начнут выпускать 

спецтехнику и оборудование для предприятий горнодобывающей и металлургической 

промышленности и других отраслей. 

Уверенно себя чувствует оборонно-космический комплекс, а также развиваются компании, 

которые формируют новый технологический сектор, в том числе по таким направлениям,  

как беспилотные авиасистемы и станкостроение. Растет число и оборот средних и малых 

предприятий. 

В текущем году изменены приоритеты федеральной политики развития сектора МСП  

в пользу повышения производительности труда. 

Резюмируя, Михаил Котюков отметил, что с учетом структуры экономики края особого 

внимания требуют проекты в обрабатывающей промышленности, сельском хозяйстве, туризме  

и технологическом предпринимательстве. 

29.05.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116199, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116207, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116212, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116209, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116204, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116203, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116202, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116201, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116200,  

 

  

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

А. Шевченко: Вовлечение населения в принятие управленческих решений – основа сильного 

гражданского общества и эффективной местной власти 
Институт территориального общественного самоуправления является действенным 

инструментом для повышения гражданской активности населения, отмечает сенатор. 

Председатель Комитета СФ по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко провел заседание Совета  

по местному самоуправлению при Совете Федерации. Тема – «Расширение общественного участия 

в осуществлении местного самоуправления». В работе принял участие председатель Комитета СФ 

по Регламенту и организации парламентской деятельности Вячеслав Тимченко. 

Андрей Шевченко отметил, что вовлечение населения в принятие управленческих решений – 

основа сильного гражданского общества и эффективной местной власти. 

По мнению сенатора, новый Федеральный закон «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в единой системе публичной власти» в целом сохраняет преемственность форм 

непосредственного осуществления населением местного самоуправления  

и участия населения в осуществлении местного самоуправления. 

 «В рамках подготовки к заседанию Комитет СФ провел большую работу с субъектами 

Федерации и муниципалитетами. Мы тщательно проанализировали информацию, поступившую 

от 71 субъекта Федерации. Детально проработали каждое предложение, каждый поставленный 

вопрос», — подчеркнул Андрей Шевченко. 

Он рассказал о наиболее значимых темах, которые волнуют в настоящее время 

муниципальное сообщество. Среди них сенатор назвал необходимость повышения вовлеченности 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116199
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116207
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116212
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116209
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116204
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116203
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116202
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116201
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116200
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граждан в осуществление местного самоуправления, вовлечение населения в решение вопросов 

местного значения, важным инструментом которого является институт территориального 

общественного самоуправление (ТОС). «Результаты анализа деятельности ТОС свидетельствуют  

о том, что этот институт является действенным инструментом для повышения гражданской 

активности населения», — подчеркнул законодатель. 

Еще одной ключевой задачей он назвал стимулирование развития молодежного 

самоуправления. «Многие регионы сообщили о необходимости более активного вовлечения 

молодежи в дела муниципалитетов и повышение престижа муниципальной службы». 

Также Андрей Шевченко обратил внимание на инициативное бюджетирование – институт, 

который продолжает активно развиваться. «Все бо́льшее число муниципалитетов начали 

реализовывать проекты на постоянной основе, а также расширять направления реализуемых 

проектов. Среди наиболее востребованных для граждан следует назвать проекты в области 

дорожной сферы, организации отдыха населения, в сфере благоустройства, физической культуры 

и спорта, организации и реконструкции систем водоснабжения и водоотведения. Наиболее 

важным эффектом подобных практик является то, что граждане получают возможность 

непосредственно участвовать в принятии решений на местном уровне. Очевидно, что применение 

этого института следует расширять». 

В качестве важных тем сенатор обозначил цифровизацию практик инициативного 

бюджетирования и минимизацию формальных требований к процедурам выдвижения и внесения 

инициативных проектов. «Убеждены, что регулирование инициативных проектов не должно 

создавать дополнительных препятствий для проявления гражданами инициативы», — подчеркнул 

Андрей Шевченко. 

Со вступительным словом выступил заместитель начальника Управления Президента РФ  

по внутренней политике Евгений Грачев. По его словам, роль общественных институтов лежит  

в основе местного самоуправления. «Многие реализуемые в России национальные проекты 

включают в себя элементы взаимодействия с населением», — сказал он. В ходе заседания 

выступили, в том числе, губернатор Ханты-Мансийского автономного округа – Югры Руслан 

Кухарук, заместитель губернатора Воронежской области Дмитрий Маслов, глава города Норильска 

Дмитрий Карасёв, мэр города Южно-Сахалинска Сергей Надсадин, мэр города Иркутска Руслан 

Болотов. 

Рассмотрены актуальные вопросы в области повышения эффективности участия населения  

в осуществлении местного самоуправления, меры государственной поддержки и формы участия 

населения в осуществлении местного самоуправления, совершенствование правового 

регулирования деятельности ТОС, перспективы развития института инициативных проектов  

и иных форм инициативного бюджетирования и другие вопросы. 

21.05.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/166609/ 

 

Россиянам объяснили, как правильно: «звонИт» или «звОнит» 

Точку в дискуссии об ударении поставил кабмин, утвердив список словарей современного 

русского языка 

В словосочетании «Федеральное собрание» второе слово нужно писать со строчной буквы, 

«видео-конференц-связь» — через дефис, а слова «займ» вообще не существует, следует  

из словарей. До конца года их издадут и официально опубликуют в интернете. Наиболее строго 

придерживаться языковых норм закон предписывает чиновникам и госорганизациям, им также 

запрещено использовать иностранные слова, если в русском языке есть аналоги. Кто и как будет 

контролировать соблюдение правил и введут ли наказание для нарушителей, узнала 

«Парламентская газета». 

Словарь с ошибками 

Премьер-министр Михаил Мишустин подписал распоряжение об утверждении списка 

нормативных словарей, справочников и грамматик, фиксирующих нормы современного русского 

литературного языка. Оно вступило в силу 6 мая. В перечень вошли орфографический словарь 

русского языка как государственного языка РФ, орфоэпический словарь русского языка  

как государственного языка РФ, разработанные в Институте русского языка имени Виноградова 

РАН, словарь иностранных слов, за который отвечал Институт лингвистических исследований 

http://council.gov.ru/events/committees/166609/
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РАН, а также толковый словарь государственного языка РФ, разработанный в Санкт-Петербургском 

государственном университете (СПбГУ). 

Словари будут размещены в открытом доступе на сайте Института русского языка имени 

Виноградова, а также в государственной информационной системе «Национальный словарный 

фонд», которую планируют запустить в 2027 году, следует из распоряжения. 

С 2005 года, когда приняли закон о государственном языке, соблюдать его нормы стало 

необходимо и обязательно, но эти нормы не были утверждены официально, сказал на презентации 

списка словарей ректор СпбГУ Николай Кропачев. 

«Словари, конечно, были, но нормативной базы недоставало», — отметил он. 

В 2020 году Президент поручил утвердить порядок принятия словарей и требования  

к их содержанию, тогда же началась разработка. У словарей есть авторы, но у этих людей нет 

авторских прав на произведения, подчеркнул Кропачев. Это дает возможность использовать 

словари без согласия авторов, вносить правки, то есть совершенствовать. 

«Если мы или кто-то еще найдет ошибку или неточность, а ошибки в столь большой работе 

неизбежны, мы сможем оперативно это исправить», — заключил ректор. 

Творог, сосиска, граффити 

Толковый словарь объясняет значение слов русского языка, а свежее издание содержит еще и 

указания на то, где и как использовать лексику, сообщил декан юридического факультета СПбГУ 

Сергей Белов. Это полезно для правоприменителей. Словарь содержит, в том числе, 

ненормативную лексику, причем к одному из ругательств, которое на официальной презентации не 

прозвучало, составители подобрали четырнадцать однокоренных слов. Употребление каждого из 

них в публичном пространстве — вне закона, оспорить штраф за это будет невозможно. 

Орфоэпический словарь закрепил нормы произношения слов и ударения. В слове свекла 

ударение падает на первый слог, а в глаголе звонит — только и исключительно на второй,  

в прилагательном красивее — на букву и, как и в слове граффити. Равноправными признаны 

вариант ударения в словах творог и джинсовый. В словах двоечник и конечно сочетание «чн» 

следует произносить звуком «ш», у бутерброда и брюнета — «е» произносится как «э», а в слове 

сосиска нет и не будет мягких согласных. 

«Мы решили отказаться от запретительных помет, выбирали наиболее произносимые  

и предпочтительные варианты, — рассказал ведущий научный сотрудник Института русского 

языка имени Виноградова Дмитрий Савинов. — Не учитывали особенности произношения  

в зависимости от возраста и профессиональной принадлежности людей, не обсуждались  

и устаревшие формы произношения». 

Обойдемся без селфи и гаджетов 

Самым объемным получился орфографический словарь, в котором закрепили написание 

больше 160 тысяч слов. Статьи в нем практически не содержат вариативности. Слово заем следует 

писать только так, займ исключен. В новом понятии видео-конференцсвязь нашли место дефису,  

и теперь по-другому — нельзя. 

Редкие исключения — то, что давно вошло в употребление, например, ЗАГС и загс — 

равнозначны. А также названия организаций и наименование праздников. Верным будет  

и официальное название — Государственный музей изобразительных искусств имени Пушкина,  

и его более простой аналог — Пушкинский музей. 

Новелла орфографического словаря — пометка «официально». К примеру, в словосочетании 

«Федеральное Собрание» оба слова пишутся с прописной буквы, хотя по правилам так быть  

не должно. 

«Мы анализировали официальные документы, Конституцию, и для подобных случаев решили 

использовать специальную помету, то есть оба варианта правильные, но вариант с прописными 

буквами должен использоваться в официальных документах», — объяснила главный научный 

сотрудник Института русского языка имени Виноградова Мария Каленчук. 

Русская орфография, по ее словам, вообще очень консервативная: изменения происходят 

крайне редко и очень медленно. 

В словаре иностранных слов истолковали 20 тысяч понятий, для каждого указали сферы 

употребления. Ориентировались на письменную речь, практически не учитывали молодежный 

сленг и компьютерные термины, сообщила замдиректора по научной работе Института 

лингвистических исследований РАН Марина Приемышева. Даже таким распространенным словам, 
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как каршеринг, селфи и гаджет в словаре места не нашлось. Зато словарь иностранных слов — 

впервые стал нормативным документом, а не просто справочником, как это было всегда. 

Последние поправки в Федеральный закон «О государственном языке» РФ вносили в 2023 

году. Они касались контроля за соблюдением должностными лицами и гражданами норм русского 

литературного языка. Документ ввел критерии идентичности текстов на русском и других языках, 

перечень сфер со строгим соблюдением норм современного русского литературного языка  

и перечень сфер, имеющих особенности осуществления деятельности. 

Запретили использовать в официальных документах, в информации для потребителей  

и в образовании иностранные заимствования, имеющие русскоязычный аналог. Правда,  

пока не очень понятно, как это будут контролировать и что случится, если какой-нибудь 

тимбилдинг или кешбэк проскочит в официальной бумаге. 

Ответственность за неграмотную речь в российском законодательстве отсутствует, 

констатировала во время рассмотрения законопроекта советник Президента РФ Елена Ямпольская, 

которая тогда возглавляла Комитет Госдумы по культуре. Она выступала за внесение поправок                     

к Кодекс об административных правонарушениях, чтобы хотя бы штрафы за это появились.                      

Но документ до сих пор не поступил на рассмотрение. 

В поручении главы государства от 2020 года содержался пункт о создании механизмов 

защиты русского языка, напомнил Николай Кропачев. Это, по его словам, может быть отсылкой  

к введению санкций за нарушение языковых норм. 

«Я жду инициативных действий от тех, кто должен обеспечивать эту защиту, в том числе 

на государственном уровне», — сказал ректор СПбГУ, отвечая на вопрос «Парламентской газеты». 

Четыре новых словаря планируют выпустить до конца 2025 года, сообщил глава 

Минпросвещения Сергей Кравцов. Они будут бесплатно доступны в интернете. В ведомстве,  

по его словам, сейчас готовят федеральные учебники по русскому языку и литературе.  

За ними последуют, учебные словари для начальной, средней и старшей школы. Работают 

специалисты и над новыми словарями для взрослых — фразеологическим, словарями синонимов, 

антонимов, паронимов. Когда они появятся, пока неизвестно. 

21.05.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/rossiyanam-obyasnili-kak-

pravilno-zvonit-ili-zvonit.html 

 

В. Городецкий: Сенаторы готовы участвовать в продвижении инициатив, направленных  

на повышение качества жизни в ЗАТО 

В Совете Федерации прошел круглый стол о господдержке закрытых административно-

территориальных образований. 

Первый заместитель председателя Комитета СФ по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера Владимир Городецкий провел круглый стол 

на тему «Государственная поддержка закрытых административно-территориальных образований 

(ЗАТО)». 

 «ЗАТО имеют особое значение для обеспечения национальной безопасности, 

технологического суверенитета России, развития экономики страны. Закон о закрытых 

административно-территориальных образованиях, который был принят в 1992 году, безусловно, 

сыграл свою роль в становлении системы ЗАТО», — сказал Владимир Городецкий. 

Тем не менее, отметил сенатор, инструменты поддержки ЗАТО, которые были тогда 

заложены, сегодня срабатывают не в полной мере. Остается целый ряд вопросов и проблем, 

которые по‑прежнему актуальны для закрытых административно-территориальных образований. 

Среди них — монопрофильность экономики и существенные ограничения к наращиванию новых 

производств. 

«Еще одна проблема — высокий уровень износа жилищного фонда, объектов коммунальной                

и социальной инфраструктуры. Многие объекты были переданы муниципалитетам в состоянии, 

требующем капитального ремонта и модернизации. Собственных ресурсов местных бюджетов 

недостаточно для приведения ветхих сетей, котельных, очистных сооружений в нормативное 

состояние», — добавил Владимир Городецкий. 

Сенатор считает, что особое внимание нужно уделить ЗАТО, которые являются опорными 

населенными пунктами Арктической зоны и Дальнего Востока, так как это территории 

стратегических интересов России. 

https://www.pnp.ru/social/rossiyanam-obyasnili-kak-pravilno-zvonit-ili-zvonit.html
https://www.pnp.ru/social/rossiyanam-obyasnili-kak-pravilno-zvonit-ili-zvonit.html
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 «Наш Комитет готов участвовать в продвижении инициатив, направленных  

на повышение качества жизни в городах, стратегически значимых для страны», — подчеркнул 

законодатель. 

Председатель Комитета Государственной Думы по региональной политике и местному 

самоуправлению Алексей Диденко отметил, что ситуация в ЗАТО, относящихся к ведению 

различных министерств и корпораций, может существенно отличаться. «Если «Росатом» — 

крупная корпорация, которая может себе позволить ведение социальных проектов, участвует  

в жизни и благоустройстве ЗАТО, то в городах, относящихся к другим ведомствам, ситуация 

порой менее благополучная», — сказал он. 

Врио директора Департамента регионального развития Министерства экономического 

развития РФ Андрей Толмачев рассказал об инструментах и мерах поддержки ЗАТО.  

«В настоящее время функционируют восемь режимов территорий опережающего развития.  

В них осуществляют деятельность более 100 резидентов, инвестировано более 18 миллиардов 

рублей и создано порядка 2800 новых рабочих мест». 

Заместитель директора Департамента по взаимодействию с регионами Государственной 

корпорации «Росатом» Карен Малхасян проинформировал о работе по развитию отраслевых ЗАТО. 

«Эти города неотделимы от атомной отрасли. Вне зависимости от существующего нормативно-

законодательного регулирования мы относимся к этим городам как к части себя,  

и таким же образом реализуем все наши программы и мероприятия», — рассказал он. 

В обсуждении приняли участие сенаторы Российской Федерации, представители 

Минобороны, Минстроя, Минпромторга, Минфина, Минздрава России, других федеральных 

ведомств, субъектов РФ, органов местного самоуправления, ассоциаций закрытых 

административно-территориальных образований. 

По итогам круглого стола будут подготовлены рекомендации профильным министерствам  

и ведомствам, руководству ЗАТО, нацеленные на эффективное решение затронутых вопросов. 

22.05.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/166667/ 

 

Депутаты обратились к Правительству РФ по теме готовности к летней оздоровительной 

кампании 2025 года 

«Важно сделать все, чтобы отдых для детей в лагерях был доступным, качественным  

и безопасным», — говорил ранее Председатель ГД Вячеслав Володин 

Депутаты Государственной Думы на пленарном заседании приняли постановление  

об обращении к Председателю Правительства РФ Михаилу Мишустину по вопросам организации 

детского отдыха и исполнения другого, ранее принятого постановления ГД по данному вопросу. 

1 октября минувшего года состоялся «правительственный час» с участием заместителя 

Председателя Правительства Дмитрия Чернышенко, а также руководителей федеральных 

министерств и ведомств, отвечающих за организацию детского отдыха и оздоровления.  

В настоящее время из 20 рекомендаций по его итогам исполнено восемь. 

Вячеслав Володин отмечал, что 61 % участников опроса в его Telegram-канале высказались  

о недоступности детского оздоровительного отдыха в лагерях. «В комментариях вы отмечали 

дороговизну путевок и трудности при их приобретении, нехватку мест, изношенность материальной 

базы лагерей», — написал он. 

«Важно сделать все, чтобы отдых для детей в лагерях был доступным, качественным  

и безопасным», — подчеркивал Председатель ГД. 

Так, в постановлении депутаты обращают внимание Председателя Правительства РФ  

на недостаточность мер по снижению стоимости путевок в детские лагеря. Вопрос о возврате 

родителям части средств, потраченных на путевки, пока так и не решен, также отмечается  

в документе. 

Особую обеспокоенность у депутатов вызывает риск перепрофилирования детских лагерей  

в Крыму в связи с последствиями разлива мазута в акватории Черного моря в декабре 2024 года. 

Государственная Дума просит Правительство взять этот вопрос на контроль.  

В числе других вопросов, которые затрагиваются в обращении, — подготовка вожатых  

по новым программам воспитания, повышение доступности отдыха и оздоровления для детей-

http://council.gov.ru/events/committees/166667/
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инвалидов, организация безопасного и содержательного отдыха детей и подростков, которые  

не поедут в детский лагерь. 

Позицию Правительства по обозначенным вопросам в ГД ждут до 1 июня. 

22.05.2025, Государственная Дума Федерального Собрания РФ,  

http://duma.gov.ru/news/61452/ 

 

Состоялось заседание Комитета ГД по развитию гражданского общества, вопросам 

общественных и религиозных объединений 

27 мая в рамках очередного заседания Комитета Госдумы по развитию гражданского 

общества, вопросам общественных и религиозных объединений рассматривались вопросы, 

касающиеся как законодательных инициатив, так и практических шагов по укреплению 

взаимодействия государства и некоммерческого сектора. 

Первым пунктом повестки стал законопроект коллег из Магаданской области, которые 

предлагали снять ограничения на количество сроков для региональных уполномоченных  

по правам человека. 

После детального обсуждения Комитет принял решение не поддерживать эту инициативу.  

В настоящее время действует единое правило: два срока подряд как для федерального,  

так и для регионального омбудсмена. Это помогает сохранять высокую мотивацию, обеспечивает 

ротацию кадров и защищает интересы граждан. Снятие ограничений может привести к тому,  

что должность на долгие годы займут одни и те же люди. 

По итогам голосования законопроект рекомендован к отклонению в первом чтении. 

Второй вопрос касался изменений в федеральном бюджете на 2025 год. Финансирование 

некоммерческого сектора увеличивается на 26 миллиардов рублей. Общий объем субсидий 

составит 445 миллиардов рублей, что на 56 миллиардов больше, чем в 2024 году. 

Глава Комитета Госдумы по развитию гражданского общества, вопросам общественных  

и религиозных объединений Яна Лантратова отметила, что вместе с увеличением финансирования 

важно следить за тем, чтобы деньги работали эффективно и прозрачно. По итогам голосования 

законопроект рекомендовали к принятию в первом чтении. 

«Мы попросили Счетную палату провести проверки и помочь нам наладить работу НКО. По 

итогам голосования законопроект был рекомендован к принятию в первом чтении», - сказала 

парламентарий. 

Зампред Комитета Госдумы по развитию гражданского общества, вопросам общественных  

и религиозных объединений Ольга Занко рассказала о своей рабочей группе, которая занимается 

организацией благотворительных сборов в интернете физическими лицами. Она предложила 

включить в состав группы новых участников, чтобы расширить экспертизу и улучшить результаты 

работы. Коллеги единогласно поддержали эту инициативу. 

В марте было утверждено положение об Экспертном совете при комитете. На заседании был 

утвержден его состав и созданы шесть рабочих групп. Каждая группа будет заниматься своим 

направлением: законодательство о партиях и публичных мероприятиях, свобода совести  

и религиозные организации, общественные объединения и НКО, деятельность уполномоченных по 

правам человека и общественных палат, добровольчество, благотворительность  

и общественный контроль, противодействие деструктивной идеологии среди молодежи  

и укрепление традиционных духовно-нравственных ценностей. 

В рамках деятельности экспертного совета Комитета состоялось его первое мероприятие. 

Председатель «Российской ассоциации защиты религиозной свободы» профессор Сергей 

Мельников представил доклад на тему «Традиционные духовно-нравственные ценности  

в современном мире: тенденции и вызовы». Доклад был посвящен защите традиционных ценностей 

и роли религиозных организаций в современном обществе. Автор подчеркнул,  

что традиционные ценности, такие как семья, духовность, милосердие, историческая память  

и коллективизм, находятся под угрозой из-за распространения деструктивных идеологий. 

Российская ассоциация защиты религиозной свободы проводит мониторинг случаев 

дискриминации верующих и предлагает разработать позитивную повестку для их защиты. 

Основные тезисы доклада: 

Традиционные ценности требуют дополнительной защиты, так как смена традиции ведет  

к смене культурного кода. 

http://duma.gov.ru/news/61452/
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Приводятся примеры угроз: трансгендерная идеология, однополые браки, сексуальное 

«просвещение» детей, ограничение религиозной символики. 

Подчеркивается важность разработки мер поддержки традиционных институтов,  

таких как семья. 

Предлагается продолжить работу над законодательным закреплением статуса традиционных 

ценностей. 

В докладе был представлен анализ угрозы традиционным ценностям. Сергей Мельников 

призвал к созданию механизмов их защиты на законодательном уровне, выразив готовность  

в выработке необходимых инициатив. 

Участники обсудили, как важно сохранять ценности в условиях современных вызовов. Доклад 

был принят к сведению. 

26.05.2025, Комитет Государственной Думы по развитию гражданского общества, 

вопросам общественных и религиозных объединений, 

 http://komitet-rgo.duma.gov.ru/novosti/0ed885c6-e67e-4e31-a600-ba98376d5f1d 

 

Медикам предложили дать право на жилье по соцнайму 

Медикам, признанным нуждающимися в жилье, предлагают дать право на его получение 

по договорам социального найма или из специализированного жилищного фонда. 

Соответствующий законопроект внесут в Госдуму депутаты от фракции «Справедливая Россия — 

За правду», сообщает 27 мая РИА Новости. 

Авторами проекта стали лидер партии, депутат Госдумы Сергей Миронов и глава думского 

комитета по развитию гражданского общества Яна Лантратова. 

Законопроектом предлагается установить дополнительные гарантии для медицинских 

и фармацевтических работников, состоящих на учете в качестве нуждающихся в жилье. 

 «В частности, закрепить за ними право на получение, состоящим на учете в качестве 

нуждающихся в жилых помещениях, вне очереди жилых помещений по договорам социального 

найма и на получение жилых помещений специализированного жилищного фонда», — приводит 

агентство выдержку из пояснительной записки к проекту. 

Ранее «Парламентская газета» писала о том, что в Минздраве подготовили поправки 

в действующее законодательство, согласно которым лечащий врач сможет выбирать тактику 

диагностики и лечения пациента, основываясь на клинических рекомендациях. Он обязан 

учитывать индивидуальные особенности человека, наличие у него сопутствующих болезней 

и противопоказаний — в этом случае он сможет отступать от рекомендаций или комбинировать их, 

не боясь получить взыскание.  

   27.05.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/medikam-predlozhili-dat-

pravo-na-zhile-po-socnaymu.html 

 

Молодежные центры будут обязаны вывешивать российский флаг 

Учреждения, занимающиеся молодежной политикой, могут обязать вывешивать на своих 

зданиях российский флаг или устанавливать его на своих территориях на постоянной основе. 

Соответствующий законопроект Госдума 27 мая приняла в первом чтении. 

Также, согласно документу, молодежные центры будут обязаны поднимать государственный 

флаг во время массовых мероприятий, в том числе спортивных и физкультурно-оздоровительных. 

Аналогичное требование уже установлено для массовых мероприятий, проводимых всеми 

образовательными организациями. 

Еще одна норма законопроекта содержит требование об исполнении государственного гимна 

при открытии и закрытии международных молодежных форумов, проводимых на территории 

России, всероссийских и окружных молодежных форумов, а также во время торжественных 

мероприятий, посвященных государственным и муниципальным праздникам. 

Как пояснил один из авторов инициативы председатель Комитета Госдумы по молодежной 

политике Артем Метелев, эти меры направлены на укрепление патриотического воспитания  

и уважения к государственной символике. 

27.05.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/molodezhnye-centry-budut-

obyazany-vyveshivat-rossiyskiy-flag.html 

 

http://komitet-rgo.duma.gov.ru/novosti/0ed885c6-e67e-4e31-a600-ba98376d5f1d
https://www.pnp.ru/social/medikam-predlozhili-dat-pravo-na-zhile-po-socnaymu.html
https://www.pnp.ru/social/medikam-predlozhili-dat-pravo-na-zhile-po-socnaymu.html
https://www.pnp.ru/social/molodezhnye-centry-budut-obyazany-vyveshivat-rossiyskiy-flag.html
https://www.pnp.ru/social/molodezhnye-centry-budut-obyazany-vyveshivat-rossiyskiy-flag.html
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Местные власти могут получить право регулировать утилизацию отходов в своих регионах 

Регионы могут получить право самостоятельно устанавливать правила по обращению, 

транспортировке, обработке и утилизации строительных отходов. Соответствующий законопроект 

(№ 784334-8) Госдума 27 мая приняла в первом чтении. 

На федеральном уровне будут утверждать правила оснащения транспортных средств, 

используемых для транспортирования отходов строительства и сноса, аппаратурой спутниковой 

навигации. 

В пояснительной записке к документу авторы инициативы пояснили, что в России полностью 

урегулированы на законодательном уровне вопросы обращения с бытовыми отходами, отходами 

животноводства, добычи полезных ископаемых и так далее. При этом нормативно-правовая база, 

которая регламентировала бы аналогичные аспекты обращения с отходами строительства, ремонта, 

сноса и благоустройства, нуждается в серьезных корректировках. 

  27.05.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/mestnye-vlasti-mogut-

poluchit-pravo-regulirovat-utilizaciyu-otkhodov-v-svoikh-regionakh.html 

 

Яна Лантратова: упрощение отчетности НКО — важный шаг для развития  

гражданского общества 

Госдума на пленарном заседании 27 мая приняла в первом чтении законопроект, которым 

предлагается упростить отчетность некоммерческих организаций (НКО) при помощи введения 

единой электронной формы через министерство юстиции России. 

Законопроект, разработанный по поручению президента РФ, упрощает отчетность НКО, 

включая благотворительные и социально ориентированные. Он вводит единую форму отчетности, 

которая будет направляться в Минюст в электронном виде, исключая необходимость подачи 

отчетов в Росстат и публикации в СМИ. Данные без конфиденциальной информации станут 

доступны третьим лицам, повышая прозрачность. Казачьи общества, внесённые в госреестр, также 

будут отчитываться по упрощенному порядку. 

Глава Комитета Госдумы по развитию гражданского общества, вопросам общественных  

и религиозных объединений Яна Лантратова выступила на пленарном заседании с докладом, 

рекомендовав принять законопроект в первом чтении. 

Она отметила, что новый законопроект направлен на снижение административной нагрузки на 

НКО и повышение их информационной открытости. Он поддерживается некоммерческим сектором 

и получил положительные отзывы профильных комитетов. 

Также она обратила внимание, что возникли вопросы, которые будут доработаны ко второму 

чтению: 

Электронная отчетность: есть опасения по поводу доступности интернета в отдаленных 

регионах. Однако отчитаться можно будет через МФЦ, территориальные органы Минюста или 

мобильные устройства. Опыт казачьих обществ показывает, что механизм электронной подачи уже 

успешно работает. 

Отсутствие прямой обязанности уведомлять Минюст о местонахождении органов управления: 

эти данные будут включены в новую форму отчетности, поэтому обязанности остаются прежними. 

Сведения о нарушениях для благотворительных организаций: эти данные уже есть в ФНС, 

поэтому дублировать их не потребуется. 

«Указанные вопросы будут доработаны при подготовке законопроекта ко второму чтению. 

Напомню, что законопроект не касается подачи отчетности религиозными организациями и 

политическими партиями», - заявила Яна Лантратова. 

27.05.2025, Государственная Дума Федерального Собрания РФ, 

 http://komitet-rgo.duma.gov.ru/novosti/79a92f64-6603-4ed7-8c96-5409bd91a01a 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

Президент России подписал перечень поручений по развитию Арктики: Красноярский край 

получит новые дороги, жилье и аэропорт 

https://www.pnp.ru/politics/mestnye-vlasti-mogut-poluchit-pravo-regulirovat-utilizaciyu-otkhodov-v-svoikh-regionakh.html
https://www.pnp.ru/politics/mestnye-vlasti-mogut-poluchit-pravo-regulirovat-utilizaciyu-otkhodov-v-svoikh-regionakh.html
http://komitet-rgo.duma.gov.ru/novosti/79a92f64-6603-4ed7-8c96-5409bd91a01a
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Президент России Владимир Путин утвердил перечень поручений по итогам рабочей поездки 

в Мурманск и участия в VI Международном арктическом форуме «Арктика – территория диалога». 

Документ включает широкий круг инициатив по развитию Арктической зоны страны  

до 2050 года. 

Внимание в нем уделено и развитию арктических территорий Красноярского края. Напомним, 

что о развитии городской агломерации Норильск – Дудинка, а также поселка Диксон Президенту на 

Арктическом форуме рассказал Губернатор Красноярского края Михаил Котюков. Руководитель 

края отметил, что по итогам совещания глава государства дал четкие указания  

по мерам поддержки проектов развития арктических территорий. «Вместе с Правительством РФ,  

с компаниями, которые работают в Российской Арктике, будем эти планы оперативно 

прорабатывать и выходить на конкретные решения», – подчеркнул Михаил Котюков. 

Согласно поручениям главы государства, на Таймыре начнется реализация крупных 

инфраструктурных и социальных проектов. Так, в агломерации Норильск – Дудинка 

предусмотрены: 

- капитальный ремонт автодороги от Дудинки до аэропорта Алыкель (53,4 км), включая 

установку освещения и информационных систем — в период с 2027 по 2033 год; 

- реконструкция водозаборного сооружения озера Самсонкино в Дудинке — с 2027 по 2032 

год. 

На Диксоне к 2030 году планируется: 

- строительство нового аэропорта в бухте Ефремова (2027–2029 гг.); 

- возведение новых жилых домов с благоустройством придомовых территорий, в том числе  

с применением технологий деревянного домостроения (2027–2030 гг.); 

- открытие многофункционального культурно-досугового центра со спортивным залом (2028–

2030 гг.). 

В населенных пунктах Хатанга и Диксон также будет развернута аварийно-спасательная 

инфраструктура, с возможностью совместного размещения подразделений МЧС России, ФМБА, 

Росморречфлота и Морской спасательной службы. 

«Это не просто перечень поручений, а стратегический курс на качественное развитие 

арктической части Красноярского края. Реализация этих проектов даст импульс экономике, 

улучшит условия жизни жителей Таймыра, повысит транспортную доступность и откроет 

новые возможности для молодежи и бизнеса», — отметил заместитель Губернатора Красноярского 

края Валерий Семёнов. 

Кроме этого, на федеральном уровне приняты решения о запуске грантовой программы  

им. А.Н. Чилингарова для поддержки молодежных инициатив, распространение программы 

«Доступное арендное жилье в Дальневосточном федеральном округе» на опорные населенные 

пункты Арктической зоны Российской Федерации, создании условий для цифровой доступности,  

а также включении арктических мероприятий в нацпроекты и федеральные программы. 

20.05.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116069 

 

Дмитрий Чернышенко и Михаил Котюков обсудили вопросы развития образования, науки, 

молодежной политики, спорта и туризма 

В Москве состоялась рабочая встреча заместителя председателя Правительства России 

Дмитрия Чернышенко и Губернатора Красноярского края, председателя комиссии Госсовета  

по направлению «Технологическое лидерство» Михаила Котюкова. 

Стороны обсудили вопросы развития образования, науки, молодежной политики, спорта  

и туризма. Особое внимание было уделено подготовке к проведению в 2025 году финала  

V Международной олимпиады по финансовой безопасности, площадкой для которой станет 

Сибирский федеральный университет (СФУ). 

Кроме того, обсуждались вопросы организации форума Всероссийского фестиваля молодежи, 

который состоится в Красноярске в 2026 году при поддержке Федерального агентства по делам 

молодежи. 

Дмитрий Чернышенко, заместитель председателя Правительства России: «Наш Президент 

Владимир Владимирович Путин поставил национальную цель – технологическое лидерство. 

Красноярский край играет важную роль в ее достижении, активно используя инструменты 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116069
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национального проекта «Молодёжь и дети». Так, в этом году два вуза края (СФУ и СибГУ  

им. М.Ф. Решетнева) стали участниками программы «Приоритет-2030». В рамках федерального 

проекта «Профессионалитет» развиваются кластеры по топливно-энергетическому комплексу, 

транспортной отрасли и железнодорожному транспорту, сельскому хозяйству, металлургии.  

В научных и образовательных организациях открываются молодежные лаборатории  

и улучшается инфраструктура для исследований в рамках проекта «Мегагранты»». 

Вице-премьер рекомендовал Правительству Красноярского края совместно с вузами региона 

проработать заявки на участие в очередном отборе по созданию передовых инженерных школ. 

В вузах Красноярского края обучаются около 67 тысяч студентов, в организациях среднего 

профобразования – более 76 тысяч студентов. Система общего образования включает в себя более 

6,7 тысячи групп в детских садах, которые посещают около 133 тысяч детей. В школах,  

по информации на начало учебного года, обучалось более 370 тысяч учеников. Активно 

реализуется программа «Земский учитель», которая привлекает молодых специалистов в сельские 

школы. 

В рамках национального проекта «Молодежь и дети» в регионе ведется капитальный ремонт 

образовательных зданий, создаются современные условия для отдыха и оздоровления детей. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Ежегодно на программу развития 

образования в крае направляется около 25% средств бюджета. Это самое финансовоёмкое 

направление государственных расходов в регионе. Особым приоритетом является поддержка 

одаренных и талантливых детей и молодежи. В крае активно развивается система выявления, 

поддержки и развития способностей подрастающего поколения. Флагманом в этом направлении 

стал открытый осенью прошлого года региональный центр «Спутник». По направлениям 

дополнительного образования здесь занимаются более 16 тысяч талантливых ребят. В планах – 

создание новых площадок центра по всему краю».  

Дмитрий Чернышенко и глава края обсудили развитие сферы физической культуры и спорта. 

В регионе строятся и модернизируются спортивные объекты. Благодаря участию в федеральном 

проекте «Бизнес-спринт «Я выбираю спорт» край получит федеральные субсидии на создание семи 

«умных» спортивных площадок. 

Вице-премьер подчеркнул высокий уровень вовлечённости молодёжи в спорт. Доля детей  

и молодёжи, систематически занимающихся физкультурой, превышает общероссийский показатель. 

Всего более 110 тысяч школьников тренируются в школьных спортивных клубах. 

Благодаря эффективному использованию мер нацпроекта «Туризм и гостеприимство» 

Красноярский край значительно увеличил туристический поток. В 2024 году регион принял на 728 

тысяч туристов больше, чем в 2022 году, что превышает запланированные показатели. Регион 

развивает туристическую инфраструктуру с привлечением средств программы льготного 

кредитования. На 2025 год по конкурсу одобрены проекты по строительству гостиницы  

в фанпарке «Бобровый лог» и пятизвездочного отеля в Красноярске. Это позволит существенно 

увеличить число гостиничных номеров в регионе (на 687). 

20.05.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116081 

 

Заседание краевого Правительства: аренда за рубль, новые автобусы,  

жильё для детей-сирот 

На заседании Правительства Красноярского края в рамках весенней корректировки краевого 

бюджета внесены изменения ещё в несколько государственных программ. 

Финансирование краевой госпрограммы «Создание условий для обеспечения жильём граждан 

и формирование комфортной городской среды» в 2025-2027 годах увеличено на 2,9 млрд рублей. 

Дополнительные средства пойдут на обеспечение жильём детей-сирот (700 млн рублей), на 

завершение строительства жилых домов в Норильске и Нижнеингашском районе (209,4 млн 

рублей), улучшение жилищных условий женщин, награждённых Почётным знаком края 

«Материнская слава», благоустройство территории у нового бассейна. 

В госпрограмме «Развитие транспортной системы» отражены дополнительные 555 млн 

рублей, необходимые на закупку общественного транспорта. В этом году планируется закупить 200 

автобусов для четырёх городов края (из них 170 единиц – на газомоторном топливе).  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116081
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Для Красноярска приобретут 150 автобусов, для Канска – 30, для Норильска и Ачинска –  

по 10 единиц нового общественного транспорта. 

Финансирование краевой госпрограммы «Развитие промышленности, энергетики, малого  

и среднего предпринимательства и инновационной деятельности» в 2025 году увеличилось на 95,5 

млн рублей. Дополнительные средства направлены на предоставление грантов  

для предпринимателей и малых технологических компаний, а также на субсидии НКО на развитие 

экономического и инвестиционного потенциала края и другие цели. 

В краевой госпрограмме «Молодёжь Красноярского края в ХХI веке» отражены 

дополнительные 411,6 млн рублей. В том числе в текущем году эти средства пойдут  

на строительство модульных молодёжных центров (в Боготольском районе и Шарыпове),  

на работу центров патриотического воспитания «Юнармия» (в Каратузском районе), проведение 

фестиваля исторической реконструкции событий Великой Отечественной войны. 

Утверждён порядок льготной арендной платы для неиспользуемых объектов культурного 

наследия в краевой собственности, находящихся в неудовлетворительном состоянии.  

Для вовлечения памятников культуры и истории в хозяйственный оборот устанавливается 

минимальная арендная плата в размере 1 рубль в год за один объект. При этом арендатор обязан 

провести работы по сохранению арендуемого объекта культурного наследия. В крае насчитывается 

примерно 200 таких объектов. 

Также на заседании регионального Правительства был рассмотрен отчёт об исполнении 

краевого бюджета в 2024 году. Итоговые параметры бюджета прошлого года сложились 

следующим образом: доходы составили 429,1 млрд рублей, расходы – 432,2 млрд рублей. 

20.05.2025, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116071 

 

Образовательному центру федерального значения в Сибири быть! 

На заседании Наблюдательного совета АНО «Россия – страна возможностей»  

под председательством Президента РФ Владимира Путина глава Красноярского края Михаил 

Котюков отметил, что инициатива создания образовательного центра федерального уровня, 

который бы охватывал Сибирь и Дальний Восток, обретает первые очертания. 

На прошлом заседании наблюдательного совета Президент России поддержал идею 

Губернатора Красноярского края, что образовательных площадок всероссийского уровня,  

таких как «Сенеж», «Таврида», «Машук», в стране должно быть больше, они должны быть 

доступны жителям разных регионов. 

«Хочу поблагодарить коллег из Президентской академии, из АНО «Россия — страна 

возможностей» - мы с задачей организационного этапа справились - в Красноярске запущен 

первый образовательный модуль для лидеров здравоохранения. Наметили ещё несколько программ, 

которые до сентября будут окончательно структурированы. Постепенно придём  

к тому, что на сибирской земле появится образовательный центр федерального значения», - 

заключил Михаил Котюков. 

Так, в рамках исполнения поручения Президента Российской Федерации о создании 

образовательного центра для жителей Сибирского и Дальневосточного федеральных округов  

в этом году были определены в качестве опорных площадок Красноярская краевая клиническая 

больница №1; институт гастрономии Сибирского федерального университета; кадровый центр 

Правительства Красноярского края; АНО «Мастерская технологического лидерства» и институт 

физики ФИЦ КНЦ СО РАН. 

Напомним, образовательная платформа «Россия - страна возможностей» была создана  

по инициативе Президента России в 2018 году. Её основная задача – формирование социальных 

лифтов, обеспечение личностной и профессиональной самореализации граждан всех возрастов.  

На сегодняшний день платформа включает в себя более 60 проектов, конкурсов и олимпиад.  

Их участниками стали более 25 млн человек из 89 регионов России и 150 стран мира. 

Красноярский край — один из активных участников, за 7 лет работы президентской 

платформы, конкурсантами от региона стали более 360 тысяч человек, свыше 2000  

из них являются финалистами, а более 700 вошли в число победителей. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116071
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На заседании Наблюдательного совета АНО «Россия – страна возможностей» Владимир 

Путин обсудил идеи по дальнейшему развитию образовательной платформы, а также пообщался  

с победителями и финалистами конкурсов и олимпиад. 

27.05.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116174 

 

Проекты Красноярского края в сфере туризма впервые получат федеральную поддержку  

по программе льготного кредитования 

Красноярский край в этом году впервые стал участником федеральной программы льготного 

кредитования. Благодаря национальному проекту «Туризм и индустрия гостеприимства» 

господдержку получили гостиничный комплекс в фанпарке «Бобровый лог» и пятизвездочный 

отель в Красноярске. Два крупных объекта туристической инфраструктуры должны быть созданы к 

400-летию города в 2028 году. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Развитие туризма —  

одно из приоритетных направлений, которым мы занимаемся по поручению Президента 

Владимира Путина. Благодаря участию региона в нацпроекте «Туризм и гостеприимство» удалось 

добиться федерального льготного кредитования на улучшение гостиничной инфраструктуры. 

Это особенно важно в преддверии 400-летия Красноярска. Финансирование одобрено для двух 

современных отельных комплексов, которые дадут новый импульс развитию туриндустрии. Эти 

проекты станут стимулом для малого и среднего бизнеса, будут созданы новые рабочие места». 

Пятизвездочный отель на 120 номеров будет находиться в районе Стрелки. В отеле 

разместятся деловая зона, спа-салон, тренажерный зал, ресторан, подземный паркинг. Напомним, 

сегодня в Красноярске есть всего один пятизвездочный мини-отель на 14 номеров. Строительство 

нового отеля значительно увеличит номерной фонд и будет способствовать росту инвестиционной 

и деловой привлекательности краевой столицы. 

В фанпарке «Бобровый лог» планируется создать комплекс отелей уровня 3 и 4 звезды на 320 

номеров, ориентированных на широкий круг туристов, любителей активного отдыха, семьи  

с детьми. 

«Мы запускаем новый виток масштабного инвестиционного цикла в туризме, который  

не только даст большие возможности для роста экономики регионов, но и поможет вывести 

развитие внутреннего и въездного туризма на новый уровень, сделает путешествия по России еще 

комфортнее и расширит географию поездок», — рассказал министр экономического развития 

России Максим Решетников. 

Строительство новых туристических объектов будет способствовать формированию 

позитивного имиджа территории, созданию новых рабочих мест, развитию индустрии 

гостеприимства международного уровня. 

Добавим, в прошлом году по поручению Президента РФ была разработана и утверждена новая 

государственная программа «Развитие туризма», рассчитанная до 2030 года. Основная  

ее цель – сделать край более привлекательным и удобным для путешествий, увеличить 

туристический поток в регион за счет привлечения инвестиций, создания и развития туристической 

инфраструктуры, повышения доступности туристических услуг. 

27.05.2025, агентство по туризму Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116168 

 

Аграриям Красноярского края компенсируют затраты на технику и оборудование 

Сельхозпроизводителям края компенсируют 30% затрат на технику и оборудование, которые 

они приобрели в лизинг или по договорам купли-продажи. По итогам конкурса Минсельхоза 

региона поддержку получат 109 сельхозпредприятий. Субсидию предоставят на покупку 435 

единиц сельхозтехники и оборудования. На одного получателя не более 20 млн рублей. 

Министр сельского хозяйства края Илья Васильев: «В рамках этого направления возмещается 

часть затрат на приобретение основных видов сельхозтехники – посевных комплексов, 

тракторов, комбайнов, грузовых автомобилей. Господдержку также получают предприятия 

пищевой перерабатывающей промышленности – им компенсируют часть затрат на приобретение 

оборудования, специализированного транспорта для перевозки продукции и ряда других позиций. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116174
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Это инициативная мера поддержки - на компенсацию затрат на технику  

и оборудование аграриям из краевого бюджета в этом году выделено 777 млн рублей». 

Генеральный директор ООО «Зеленый мир» Константин Запольский рассказал,  

что в прошлом году приобрели автомобильные весы и зерноуборочный комбайн, который осенью 

уже отработал на полях. Хозяйство возделывает около 3 тыс. га в Боготольском районе – 

выращивают зерновые, рапс, овощи, картофель. В этом году планируют увеличить посевную 

площадь. «Технику покупали на заемные деньги. Поэтому возмещение части затрат  

для нас хорошее подспорье. Поддержка обязательно нужна. Техника требует обновления,  

при этом купить ее непросто по причине высокой стоимости», – отмечает Константин 

Запольский. 

В этом году запланировано еще два отбора по направлению, связанному с техникой. 

Организации малого и среднего предпринимательства смогут с помощью господдержки 

компенсировать половину понесенных затрат на капитальный ремонт тракторов, двигателей 

кормоуборочных и зерноуборочных комбайнов. Этот отбор запланирован на август. 

Также субсидия на возмещение части затрат на приобретение техники и оборудования 

предусмотрена для индивидуальных предпринимателей, крестьянско-фермерских хозяйств  

и сельхозкооперативов. Отбор запланирован на сентябрь. 

27.05.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116164 

 

В Совете Федерации Федерального Собрания РФ обсудили транспортный потенциал 

Северного морского пути (СМП) и его развитие в современных условиях. В обсуждении 

приняли участие сенаторы, представители федеральных министерств и региональных 

властей 

Заместитель председателя Комитета СФ по федеративному устройству Анатолий Широков 

подчеркнул, что СМП сегодня рассматривается не только как стратегический транспортный 

маршрут, но и как драйвер социально-экономического развития арктических территорий.  

В перспективе рассматривается запуск отдельного национального проекта «Северный морской путь 

и Арктика», в который войдут мероприятия, связанные с судоходством в арктической зоне  

и развитием Севморпути. 

Директор департамента развития арктической зоны Минвостокразвития РФ Илья Чернов 

отметил рекордные объемы перевозок по СМП в прошлом году — почти 38 млн тонн.  

Он подчеркнул, что маршрут становится всё более востребованным для международного 

сотрудничества с дружественными государствами. 

С докладом на совещании выступил руководитель агентства по развитию северных 

территорий Красноярского края Антон Нарчуганов. Он подробно рассказал о потенциале региона, 

который играет центральную роль в развитии СМП. 

«Река Енисей — естественная транспортная артерия, соединяющая Транссиб  

и Севморпуть. Это создает возможность формирования единого логистического коридора с юга 

на север страны», - отметил Антон Николаевич. 

Арктическая зона края охватывает почти 1,1 млн кв. км - четверть территории всей Арктики 

России. Здесь сосредоточено 40% промышленного производства региона, реализуются крупнейшие 

инвестиционные проекты по освоению запасов нефтяных месторождений, строительству угольного 

кластера, разработке месторождений платины и палладия и др. Общий объем инвестиций 

составляет свыше 12 трлн рублей, будет создано более 90 тысяч рабочих мест,  

а ожидаемый грузопоток по Севморпути к 2035 году составит до 100 млн тонн грузов, 

преимущественно за счет нефти и металлов. 

«Особое внимание уделяется развитию арктических опорных городов. В ряде населенных 

пунктов уже началась модернизация: строится жилье, обновляется инженерная и социальная 

инфраструктура. Кроме этого, в порту Диксон будет создана современная база технического 

обслуживания и бункеровки судов. Это повысит надежность навигации, позволит снизить 

транспортные издержки и увеличить полезную загрузку судов на маршрутах Северного морского 

пути», — подчеркнул Антон Нарчуганов. 

Создание транспортного коридора через Енисей и СМП позволит разгрузить Восточный 

полигон железных дорог и усилит роль Красноярского края как опорной арктической территории. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116164
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«Красноярский край имеет все шансы стать ключевым звеном в развитии Севморпути  

и всего арктического пространства нашей страны», — отметил Антон Нарчуганов. 

28.05.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116175 

 

Правительство РФ утвердило планы по снижению выбросов в Ачинске и Лесосибирске 

Правительство России утвердило комплексные планы по снижению выбросов в городах – 

участниках федерального проекта «Чистый воздух» нацпроекта «Экологическое благополучие».  

В их числе Ачинск и Лесосибирск, которые на улучшение экологии из федерального и краевого 

бюджетов получат более 9 млрд рублей. 

Снижать вредные выбросы будут в основном за счет перевода частных домов с печного 

отопления на более современные виды топлива, закупок экологичного транспорта, модернизации 

котельных и крупных производств. 

Предприятия в Лесосибирске, в том числе «Сегежа групп», выразили готовность  

к сотрудничеству в развитии пеллетного производства и перевода частного сектора на более 

экологичное отопление. В Ачинске до 2030 года на экологичные виды топлива планируется 

перевести 970 частных домов, что кратно сократит вредные выбросы. 

В рамках комплексных планов планируется также построить современную котельную  

на биотопливе в Лесосибирске и провести реконструкцию объектов теплоснабжения  

и переключить на централизованное отопление 144 частных домов. 

Для Ачинска выделены средства на покупку 35 автобусов на газомоторном топливе.  

Также планируется построить две модульные котельные. Проектирование начнется уже в этом 

году. 

Еще один из этапов – снижение выбросов от промышленных предприятий. Уже определен 

перечень квотируемых объектов. В Лесосибирске в список вошли 18 юридических лиц, в Ачинске – 

10. Эти компании, став участниками федерального проекта «Чистый воздух», должны снизить 

выбросы загрязняющих веществ на 50 процентов. Также им предстоит разработать 

соответствующие планы, согласовать их на Межведомственном совете и начать реализацию. 

Михаил Котюков, Губернатор края: «Президент поставил задачу снизить выбросы 

загрязняющих веществ в городах – участниках проекта в два раза к 2030 году. Благодаря 

индивидуальным комплексным планам для каждого города мы сможем улучшить экологическую 

обстановку с учетом особенностей населенного пункта. По каждому из направлений будем 

работать точечно – предстоит модернизировать предприятия, реконструировать котельные, 

предложить гражданам инструменты и меры поддержки для перевода домовладений на более 

экологичные виды топлива. Все запланированные мероприятия будут реализованы за счёт 

федерального и регионального бюджетов, а также внебюджетных источников». 

28.05.2025, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116183 

 

В Красноярском крае продолжается реализация национального проекта  

«Инфраструктура для жизни» 

Губернатор Михаил Котюков провел заседание регионального штаба по реализации 

национального проекта «Инфраструктура для жизни», который стартовал 1 января 2025 года. 

Напомним, целью этой государственной программы является обеспечение граждан 

инфраструктурой (жилищной, транспортной, социальной, коммунальной) нового качества. 

В Красноярском крае в рамках нацпроекта «Инфраструктура для жизни» действуют восемь 

региональных проектов. Заместитель председателя правительства Сергей Кузьмин доложил,  

что на реализацию семи из них в 2025 - 2027 году будет направлено более 56 млрд рублей.  

Речь о региональных проектах «Жилье», «Модернизация коммунальной инфраструктуры», 

«Формирование комфортной городской среды», «Развитие инфраструктуры в населенных пунктах», 

«Развитие общественного транспорта», «Общесистемные меры развития дорожного хозяйства», 

«Региональная и местная дорожная сеть». 

Так, в рамках проекта «Региональная и местная дорожная сеть» будут приведены в порядок 

130 объектов, 87 из них – регионального значения и 40 в краевой столице. На 66-ти работы  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116175
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уже начались. В числе переходящих с прошлого года три моста – в Железногорске, Канске  

и в Козульском районе. 

По проекту «Формирование комфортной городской среды» подрядные организации тоже 

приступили к выполнению работ. В планах благоустройство 115 общественных пространств –  

это набережные, центральные площади, парки и скверы. 

Что касается проекта «Общесистемные меры развития дорожного хозяйства»,  

то специалисты, в частности, продолжат установку камер фотовидеофиксации на дорогах - 

соответствующие контракты уже заключены. 

Детально обсудили участники штаба региональный проект «Безопасность дорожного 

движения», который направлен на снижение смертности на дорогах. Как пояснил заместитель 

Губернатора Красноярского края Павел Солодков, в муниципалитетах уже приступили к замене  

и установке дорожных знаков, светофорных объектов, пешеходных ограждений, обновляют 

дорожную разметку и устанавливают искусственные неровности. Максимальный контроль -  

к обустройству участков улично-дорожной сети у образовательных учреждений. 

Уже в младших группах детского сада маленьким жителям края прививают навыки 

безопасного поведения на дорогах. В школах создаются отряды юных инспекторов движения, 

проводятся слеты, конкурсы, викторины, смотры, соревнования. В лагерях отдыха откроются 

профильные смены. 

Особое внимание уделяется работе с семьями несовершеннолетних - каждое образовательное 

учреждение в обязательном порядке проводит родительские собрания, где подробно освещаются 

темы обучения детей основам правил дорожного движения. 

В связи с сезоном отпусков и усилением автомобильного потока, Губернатор поручил 

оперативным службам усилить контроль за обеспечением безопасности на дорогах, тщательно 

изучать и анализировать причины каждого ДТП. Организована и большая информационная 

кампания, призванная привлечь внимание маленьких и взрослых участников дорожного движения к 

соблюдению правил поведения на дорогах. 

«Что касается общей работы по национальному проекту «Инфраструктура для жизни»,  

то, да, он объемный, работы много, но мы все знаем, зачем мы это делаем. Совещания  

по реализации нацпроектов будем продолжать на постоянной основе», – отметил глава региона. 

В данный момент все заинтересованные министерства и ведомства активно реализуют 

мероприятия, запланированные в рамках национального проекта «Инфраструктура для жизни».  

К 2030-му году главным итогом должно стать комплексное обновление муниципальных 

образований края. 

29.05.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116190 

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Шестое заседание девятой сессии Законодательного Собрания Красноярского края 

Состоялось VI заседание IX сессии краевого парламента 

В начале заседания спикер Законодательного Собрания Алексей Додатко поздравил 

заместителя председателя комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав 

граждан Виктора Кардашова с присвоением ему звания «Почетный гражданин города 

Красноярска». 

Также депутаты поприветствовали своего коллегу, Захара Енджиевского, — участника СВО, 

присутствующего на заседании. 

На очередной сессии парламентариями рассмотрено 22 вопроса, в том числе стратегически 

важные для края: законопроекты, связанные с местным самоуправлением и территориями, проект 

закона о внесении поправок в Устав края в связи с принятием закона об изменении 

территориального устройства. 

На сессии рассмотрен проект обращения к председателю Комитета Государственной Думы по 

аграрным вопросам и министру сельского хозяйства Российской Федерации о необходимости  

в кратчайшие сроки создать единую цифровую платформу агропромышленного  

и рыбохозяйственного комплексов. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116190
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Вопрос №13 — о проекте закона края «О регулировании отдельных отношений в области 

обращения с животными на территории Красноярского края» — был большинством голосов снят с 

рассмотрения по предложению председателя профильного комитета Виталия Дроздова. По его 

информации, поправки в федеральный закон, регулирующий аналогичные вопросы, будут 

рассмотрены уже на весенней сессии Госдумы. Поэтому имеет смысл отложить принятие краевого 

закона во втором чтении. 

В первом чтении приняты поправки в Устав края 

Депутаты обсудили закон о внесении поправок в Устав «Об изменении территориального 

устройства Красноярского края». Необходимость внесения поправок вызвана переходом 

Красноярского края на одноуровневую систему организации местного самоуправления. Такой 

способ организации МСУ установлен законом «О территориальной организации местного 

самоуправления в Красноярском крае», который предусматривает осуществление местного 

самоуправления в городских и муниципальных округах. 

Докладчик - председатель комитета по государственному устройству, законодательству  

и местному самоуправлению Галина Ампилогова - рассказала, что поправки в Устав исключают из 

видов муниципально-территориальных единиц муниципальные районы и поселения (статья 31 

Устава края); из административно-территориальных единиц — районы, районные города, поселки, 

сельсоветы (статья 32 Устава края). 

Кроме того, внесена поправка в пункт 3 статьи 159 Устава края, в соответствии  

с которой численность депутатов представительного органа городского или муниципального округа 

будет определяться уставом муниципального образования в зависимости от численности 

избирателей и других местных особенностей. Вице-спикер Андрей Новак поинтересовался,  

почему состав депутатов окружных Советов формируется не по принципу «50 на 50» - поровну от 

избирательных округов и по партийным спискам. Галина Ампилогова и подключившийся к 

дискуссии первый заместитель Губернатора Красноярского края - руководитель Администрации 

Губернатора Сергей Пономаренко пояснили, что норма представительства для большинства 

муниципальных округов - 18 мандатов от избирательных округов и 12 по партийным спискам - 

прописана не в Уставе края, а в законе о территориальном устройстве, который регламентирует 

избрание депутатов только первого созыва. Именно они затем принимают Уставы округов,  

где и будет прописано представительство депутатов в каждом из окружных Советов.  

Сергей Пономаренко также отметил, что большее количество одномандатников в первом созыве 

послужит гармонизации общественно-политических отношений, поскольку в Советах будет 

представлено больше депутатов от объединяемых территорий. 

Большинством голосов поправки в Устав приняты в первом чтении. 

Учреждена новая краевая награда 

В первом чтении принят законопроект, который вносит изменения в систему наград 

Красноярского края: учреждается новое почетное звание «Заслуженный работник избирательной 

системы Красноярского края». Как пояснила председатель профильного комитета  

по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению  

Галина Ампилогова, награды Красноярского края являются высшим выражением государственного 

и общественного признания за значительный вклад в государственное, экономическое, социальное 

научное, культурное и духовное развитие Красноярского края. Избирательная система - важное 

звено общественных отношений и будет справедливо признать заслуги тех, кто своим трудом внес 

значительный вклад в ее развитие. 

Почетное звание может быть присвоено членам Избирательной комиссии Красноярского края, 

территориальных и участковых избирательных комиссий с правом решающего голоса, 

участвовавшим в подготовке и проведении выборов, референдумов. Награда может быть присвоена 

также за обеспечение и защиту избирательных прав, за развитие избирательной системы,  

за повышение правовой культуры участников избирательного процесса. 

Помощь от государства получат еще больше некоммерческих организаций 

Поправки в краевой закон о государственной поддержке социально ориентированных 

некоммерческих организаций приняты в первом чтении. 

«Напомню, сейчас меры поддержки СОНКО оказываются по 21 виду деятельности, 

зафиксированным в уставе организации. Новеллы обусловлены изменениями в федеральном 

законодательстве. В него добавлены еще три направления, мы вносим в соответствии с ним 



26 

поправки в краевой закон», — сказал председатель комитета по спорту, молодежной политике, 

туризму и развитию общественной среды Александр Новиков. 

На помощь от государства смогут претендовать некоммерческие организации, которые 

занимаются следующими видами деятельности: 

участие в профилактике безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних; 

благоустройство территории; 

развитие межмуниципального сотрудничества. 

Средства на содержание детей-сирот в семье опекунов будут назначать без заявления 

В первом чтении рассмотрены изменения в краевые законы «О защите прав ребенка»  

и «О наделении органов местного самоуправления муниципальных районов, муниципальных 

округов и городских округов края государственными полномочиями по организации  

и осуществлению деятельности по опеке и попечительству». 

Как пояснила заместитель министра образования Красноярского края Татьяна Гридасова, 

проект закона разработан в рамках реализации федерального проекта «Государство для людей». 

«Дорожной картой» предусмотрена оптимизация предоставления госуслуг,  

в том числе назначения ежемесячной выплаты на содержание ребенка-сироты в семье опекуна 

(попечителя) и в приемной семье. 

Изменения касаются установления беззаявительного порядка назначения и выплаты денежных 

средств на содержание детей-сирот в семье опекунов и попечителей. 

Также проектом закона актуализируется размер выплат на содержание детей-сирот, 

находящихся под опекой или попечительством, а также в приемной семье, с учетом ежегодной 

индексации. 

- Важно, что изменения предусматривают и сокращение сроков принятия решений, - 

отметила председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина. 

До 15 дней сократят срок размещения проектов нормативов градостроительного 

проектирования на официальном портале края 

Срок размещения проекта региональных нормативов градостроительного проектирования  

на официальном портале Красноярского края до их утверждения планируется изменить с двух 

месяцев до пятнадцати рабочих дней. Соответствующий законопроект в первом чтении принят 

сегодня на заседании краевого парламента. 

Как доложил министр строительства и ЖКХ края Михаил Заскалько, изменение срока 

размещения проектов предусматривается в соответствии с положениями Градостроительного 

кодекса РФ. 

«Мне кажется, очень хорошая практика, когда наши процедуры реализуются в более 

короткие сроки. Предлагаю эту инициативу министерства распространить на другие наши 

решения, связанные со сроками рассмотрения инициатив и решений», - отметил спикер краевого 

парламента Алексей Додатко. 

Правила охоты и рыболовства на территории края уточнят 

В первом чтении приняты поправки в закон края «О регулировании отдельных отношений  

в области охоты и сохранения охотничьих ресурсов в Красноярском крае». 

Они внесены по инициативе правительства края. Так, в закон предлагают внести уточнения  

по порядку подачи и количеству заявок от охотников на добычу различных видов копытных 

животных (лося, благородного оленя, косули сибирской, кабарги, дикого северного оленя, 

овцебыка). 

Применение закона на практике выявило, что охотники подавали заявки на охоту сразу  

в нескольких территориях края. В связи с этим в законе поставлен акцент: можно подать только 

одну заявку от одного охотника на каждый вид (на дикого северного оленя - не более трех заявок) 

на предстоящий сезон охоты в угодьях, расположенных в пределах только одного муниципального 

района или муниципального округа края. 

Первый заместитель министра природных ресурсов и лесного комплекса Алексей Большаков 

заверил, что сами сроки заявочной компании не меняются — с 15 мая по 30 июня. 

Депутаты Виктор Кардашов и Андрей Гаюльский задали свои вопросы. В частности, 

последний напомнил, что с прошлого года заявки подаются через портал «Госуслуги»,  

однако далеко не везде на севере края интернет работает качественно. В связи с этим охотникам, 

как и в прошлом году, необходима помощь министерства в заполнении заявок. 
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Также в проекте закона предлагается дополнить перечень охотничьих ресурсов всего края 

таким видом, как большой баклан. Сейчас по федеральному законодательству охотиться на него 

можно только на территориях осуществления традиционной хозяйственной деятельности коренных 

малочисленных народов. 

В первом чтении приняты поправки в отдельные законы края, устанавливающие полномочия 

органов государственной власти и органов местного самоуправления в сфере природопользования  

и охраны окружающей среды. Они приводят краевое законодательство в соответствие 

федеральному. 

Для промышленного рыболовства министерство природных ресурсов и лесного комплекса 

получает полномочия проводить электронные аукционы по продаже права на заключение 

договоров о закреплении доли квоты вылова, пользования водными биоресурсами или пользования 

рыболовным участком. 

Быстрее и эффективнее: депутаты предлагают ускорить создание цифровой платформы 

для АПК 

На сессии было рассмотрено обращение Законодательного Собрания к Государственной Думе 

и Правительству России. В нём подчёркивается необходимость создания единой цифровой 

платформы агропромышленного и рыбохозяйственного комплексов (на основе государственной 

информационной системы сбора и анализа отраслевых данных «Единое окно» Министерства 

сельского хозяйства Российской Федерации), чтобы упростить административные процедуры  

и исключить дублирование данных. 

Несмотря на внедрение федеральных государственных информационных систем), их 

интеграция отсутствует. Это создаёт сложности для сельхозпроизводителей: например,  

для получения господдержки в растениеводстве необходимо вносить данные в несколько систем, 

что увеличивает временные и финансовые затраты. Кроме того, аграрии нередко сталкиваются  

с противоречиями в данных, внесённых разными участниками информационных систем. 

Необходимо ускорить создание единой цифровой платформы для агропромышленного 

комплекса. Это позволит оптимизировать процессы, сохранить производственный потенциал  

и обеспечить продовольственную безопасность страны. 

Обращение, подготовленное при участии председателя аграрного комитета  

Владислава Зырянова, депутаты Законодательного Собрания поддержали на сегодняшнем 

заседании сессии. 

Актуальные вопросы: новый кадетский корпус, рациональное использование бюджета и 

выплаты участникам СВО 

Во время традиционного блока «Актуальные вопросы» краевые депутаты обозначили 

проблемы, которые волнуют их избирателей. Формат не предполагает дискуссии или ответов  

на поставленные вопросы. 

Депутат Андрей Игнатенко попросил председателя правительства Сергея Верещагина помочь 

в строительстве в Минусинске нового здания кадетского корпуса. По мнению депутата, вопрос 

ходит по кругу: то задержки с проектированием, то с выделением земли, идет длительная переписка 

между различными ведомствами. Он попросил первого заместителя губернатора провести 

совещание по этому вопросу и раздать поручения, которые позволят сдвинуть дело. 

Депутат Елена Пензина призвала тщательнее подходить к выделению и расходованию 

бюджета. Как пример, она привела краевое предприятие «КрайДЭО», которое заказало за крупную 

сумму коммерческой структуре аудиторскую проверку без особой на то необходимости, в то время 

как эти средства можно было направить на другие цели, например, ремонт спортивных объектов. 

Депутат Захар Енджиевский акцентировал внимание правительства на единовременных 

региональных выплатах участникам СВО, которые они должны получать при заключении 

контракта. Не всегда они получают их в полном объеме. Депутат попросил ужесточить контроль 

над выполнением этих обязательств. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко отметил, что в ходе приема 

граждан периодически получает такие обращения. Зачастую они связаны с конкретной ситуацией, 

когда, например, боец попал в госпиталь без документов. Председатель комитета по охране 

здоровья и социальной политике Илья Зайцев подтвердил, что в работе комитета было несколько 

обращений: конкретные военкоматы на территории города Красноярска не вкладывают в пакет 

документов справку о наличии, например, временной прописки бойца. Отсутствие этой справки не 
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позволяет администрации Красноярска провести единовременные выплаты по заключению 

контракта. Вопрос находится на контроле у депутатов. 

29.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81460 

 

Владислав Зырянов: «Контроль за эффективным использованием земель сельхозназначения 

необходимо усилить» 

15 мая состоялось совместное заседание комитета по делам села и агропромышленной 

политике и секции Координационного совета. 

Депутаты, члены правительства, главы муниципальных образований и эксперты обсудили 

вопросы использования земель сельскохозяйственного назначения. Эта тема актуальна 

как для России в целом, так и для Красноярского края. На парламентских слушаниях в Совете 

Федерации в 2024 году было объявлено, что площадь неиспользуемых сельхозземель в стране 

составляет 43,32 млн га (11,4% от их общей площади). 

«За 2024 год и текущий период 2025 года должностными лицами ведомства в крае  

было обследовано более 4 тыс. земельных участков общей площадью 363,6 тыс. га. Выявлено  

121,1 тыс. га неиспользуемых земель сельскохозяйственного назначения, в том числе 41,2 тыс. га  

в 2025 году. Контроль за использованием земли в ведомстве осуществляют всего 9 сотрудников, - 

сообщил и.о. руководителя регионального управления Россельхознадзора Евгений Глухов. - 

Зачастую на невостребованной земле, находящейся в собственности муниципальных образований, 

появляются свалки. Вопрос выявления неиспользуемых или используемых с нарушениями земель 

сельхозназначения актуален. Наведение порядка в этой сфере позволит не только нарастить 

объемы сельхозпроизводства, но и повысит уровень противопожарной безопасности». 

В обсуждении участвовали вице-спикер Андрей Новак, заместитель председателя комитета 

Валерий Вэнго, депутаты Андрей Игнатенко, Борис Мельниченко, министр сельского хозяйства 

Илья Васильев и руководитель агентства по управлению имуществом края Валентин Вернер. 

Руководители Северо-Енисейского муниципального округа, Минусинского, Идринского, 

Тасеевского и Краснотуранского районов подчеркнули необходимость эффективного вовлечения 

земель в оборот и улучшения взаимодействия с Россельхознадзором. 

Эксперты отметили, что минимальный штраф за неиспользование земель для граждан 

составляет 20 тыс. рублей. С 2017 по апрель 2025 года было вынесено 28 решений судов об изъятии 

земельных участков из земель сельскохозяйственного назначения и о продаже с публичных торгов 

42 земельных участков. 

Председатель комитета Владислав Зырянов подчеркнул: «Земля-матушка, которая нас 

кормит, не должна стоять в запустении. По федеральным нормам неиспользуемые участки 

изымаются, продаются с торгов и возвращаются в оборот. Однако за семь лет Россельхознадзор 

направил в суд представления лишь по 80 участкам. Процедура излишне сложна.  

Необходимо сократить срок привлечения к ответственности за неиспользование с трёх до двух 

лет, усилить муниципальный надзор и активнее вовлекать земли в сельхозоборот. Недопустимо, 

когда поля зарастают лесом, а крестьяне при этом не могут их приобрести. Наш комитет 

совместно с министерством и Россельхознадзором приложит все усилия для решения этой 

проблемы». 

На прошедшем заседании депутаты и члены Координационного совета вернулись к вопросу 

резкого роста в этом году стоимости платных услуг региональной ветеринарной службы. В феврале 

2025 года профильный комитет обсуждал эту острую тему, но многие сельхозпроизводители 

региона по-прежнему ставят под сомнение обоснованность новых тарифов. 

Владислав Зырянов отметил, что после встреч и консультаций, которые проводили депутаты, 

по ряду позиций произошло снижение стоимости услуг, но в целом ситуация не изменилась, 

руководство ведомства не смогло представить калькуляцию затрат на услуги. «За каждой суммой 

должен стоять расчет, а его мы до сих пор не увидели», — отметил он. 

Аграрный комитет предложит аудиторам Счетной палаты края провести проверку 

эффективности деятельности службы по ветеринарному надзору Красноярского края,  

а министерству сельского хозяйства — провести ревизию формирования тарифов в этой сфере. 

16.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81364 
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Система лекарственного обеспечения нуждается в доработке 

На комитете по охране здоровья и социальной политике депутатам представили итоги 

проверки эффективности расходования средств, выделяемых министерству здравоохранения края 

на лекарства отдельным категориям граждан. 

Экспертно-аналитическое мероприятие проведено по предложению губернатора. 

Председатель профильного комитета Илья Зайцев подчеркнул, что вопрос обеспечения льготными 

лекарствами — важнейший индикатор доступности и качества медицинской помощи, он находится 

на постоянном контроле у комитета. 

Как отметила аудитор Счетной палаты Лариса Титова, необходимая для проведения анализа 

информация была представлена министерством здравоохранения не в полном объеме.  

Это не позволило проанализировать обеспечение лекарствами ряд льготных категорий: детей 

первых трех лет жизни, онкопациентов, паллиативных больных, людей, проживающих в сельских 

территориях. 

В крае правом на льготное лекарственное обеспечение обладают более 1,1 млн человек.  

В рамках Государственной программы края «Развитие здравоохранения» реализуется  

20 мероприятий, предусматривающих лекарственное обеспечение. При этом воспользоваться своим 

правом смогли около 390 тыс. человек, или 33% от имеющих право на данную меру поддержки. 

Экспертно-аналитическое мероприятие показало, что в основе выявленных нарушений  

не финансовые трудности, а несовершенная организация регулирования данного вопроса.  

В профильном министерстве отсутствует системная работа по принятию и актуализации 

распорядительных документов. Есть вопросы и к порядку планирования при формировании 

краевого бюджета: отсутствуют расчеты потребности в объемах лекарств и средств на их 

приобретение, что противоречит нормам, рекомендуемым Министерством здравоохранения РФ. 

При этом фактические расходы бюджета на эти цели растут. Так, в 2024 году финансирование 

лекарственного обеспечения составило около 9 млрд руб., что в два раза больше чем в 2021. 

Отдельный вопрос — расходы краевого бюджета на лекарственное обеспечение федеральных 

льготников. Профильный комитет не раз обозначал эту проблему как неподъемную для многих 

региональных бюджетов на самых высоких федеральных площадках, включая выступление спикера 

краевого парламента Алексея Додатко на Совете законодателей РФ. 

Также в ходе проверки установлено, что в 2024 году в крае приобретено 

иммунобиологических препаратов на 30% меньше потребности, средств  

для туберкулинодиагностики детей на 40%. С 2023 года медицинские организации  

не обеспечиваются вакциной против клещевого энцефалита для социально незащищенных слоев 

населения, что создает дополнительные риски роста заболеваемости туберкулезом и клещевым 

вирусным энцефалитом. 

В обсуждении жизненно важного для края вопроса приняли участие Алена Миронова, 

Александр Ратахин, Алексей Бойков, Александр Новиков, Людмила Магомедова, Екатерина 

Уделько. 

Подводя итог обсуждения, Илья Зайцев поблагодарил контрольное ведомство за работу: 

«Отчет показывает сложности, которые есть в системе льготного лекарственного обеспечения.  

Мы понимаем, что просто увеличением средств проблему не решить, очевиден разрыв  

между плановой заявкой и фактическим отпуском лекарств. К сожалению, мы констатируем 

трудности с плановой работой: отсутствует поименный регистр пациентов, лечение  

которых требует существенных вложений: дорогих препаратов, специального питания. 

Красноярский край может гордиться и объемом расходов, и своими финансовыми возможностями 

на льготные лекарства, нам необходимо совершенствовать систему». 

Комитет предлагает привлечь для анализа расходов по наиболее затратным нозологиям 

внешний медико-экономический аудит одного из ведущих российских институтов. Среди 

предложений по изменению подходов к решению жизненно важного вопроса — сделать ежегодным 

публичный доклад о вопросах льготного лекарственного обеспечения. В план работы Счетной 

палаты также будет предложено включить контрольное мероприятия для оценки эффективности 

изменений лекарственного обеспечения. 

20.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81395 
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Депутаты обсудили эффективность использования средств спецсчетов на капремонт 

Комитет по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС заслушал отчет Регионального фонда 

капитального ремонта многоквартирных домов за 2024 год. 

Как доложил генеральный директор фонда Андрей Попето, по данным на 1 января текущего 

года в региональную программу капремонта включено 14 086 многоквартирных домов. Остаток 

денежных средств на счете регионального оператора по состоянию на эту же дату -  

6,8 млрд рублей; кредиторская задолженность — 938,5 млн рублей. 

В 2024 году собрано почти 5,3 млрд рублей взносов на капремонт, при этом задолженность 

собственников составляет 3,6 млрд рублей. Непростая ситуация по сбору взносов наблюдается  

в Пировском и Тюхтетском округах и Манском районе. 

Доля выполнения работ на домах, находящихся на счете регионального оператора, составила 

97%. Учитывая, что в прошлом году проводились работы из плана 2025–го, общее выполнение 

составило 964 дома. 

Вместе с тем, не были завершены работы в 6 домах в Красноярске и в Зеленогорске.  

В частности, неоднократно были признаны несостоявшимися аукционы на разработку проектной 

документации для домов — объектов культурного наследия в краевой столице. Это дома  

на пр. Мира, 85 и ул. Обороны, 2Б. Среди других причин невыполненных в срок капремонтов - 

недобросовестность подрядной организации и невозможность провести определенные работы  

на объекте. 

Сейчас около 1385 многоквартирных домов формируют фонд капремонта на специальных 

счетах. Из них в 675 многоквартирных домах владельцем спецсчета является региональный 

оператор, в 710 домах — ТСЖ или управляющие компании. И сегодня наблюдается тенденция  

по увеличению количества домов, переходящих со специального счета на общий, в том числе  

по причине отсутствия необходимых накоплений на дорогостоящий капитальный ремонт. 

«На собственном опыте знаю, что когда дом распоряжается деньгами самостоятельно - 

забирает деньги на специальный счет, зачастую у жителей дома нет возможности и квалификации 

контролировать цены, качество выполнения работ. И деньги могут быть потрачены неэффективно. 

И после этого с пустым фактически специальным счетом дом переходит в «общий котел»,  

что не очень хорошо для фонда капитального ремонта, поскольку в этом случае придется 

субсидировать работы из регионального бюджета», — прокомментировал ситуацию председатель 

комитета Алексей Кулеш. 

Андрей Попето отметил, что для реализации запланированных мероприятий по капремонту  

в будущем потребуется увеличить объем фонда. Среди предложений, которые сейчас обсуждаются 

на уровне правительства края, — повышение размера взноса до экономически обоснованного  

и сокращение периода отсрочки по оплате за капремонт для жителей новостроек. 

Депутат Анатолий Самков поинтересовался у руководителя фонда и министра строительства  

и ЖКХ края Михаила Заскалько о том, как контролируется использование находящихся  

на специальных счетах средств жителей. 

Заместитель председателя комитета Елена Пензина в качестве проблемы отметила,  

что нередко средства со спецсчетов направляются не на капитальный, а на текущий ремонт,  

и попросила предоставить информацию о том, сколько нарушений по спецсчетам было выявлено  

за прошедшие два года. Депутат Владимир Чернышенко обратил внимание на то, что затягиваются 

сроки ремонтов объектов культурного наследия в центре Красноярска. Алексей Кулеш и его 

коллега Виталий Дроздов затронули проблемный вопрос по вывозу и утилизации строительного 

мусора на объектах, где проводится капремонт. 

По итогам заседания депутаты приняли отчет к сведению, а также заслушали информацию 

министерства по исполнению постановления Законодательного Собрания, касающегося проведения 

капитального ремонта в многоквартирных домах. 

21.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81396 
 

В крае будут развивать новый природный парк «Койское Белогорье» 

Концепцию развития парка представили депутатам на заседании комитета по природным 

ресурсам и экологии. В обсуждении вопроса участвовали министерство природных ресурсов  

и лесного комплекса, агентство по туризму, служба по государственной охране объектов 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81396
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культурного наследия, а также дирекция природного парка «Ергаки», которая управляет  

«Койским Белогорьем». 

Парк был создан в ноябре 2024 года как особо охраняемая природная территория краевого 

значения. Он занимает 3426 га на границе трех районов: Манского, Партизанского и Саянского.  

На территории парка расположены природные объекты, например, скала «Мамонт», объекты 

археологогического наследия «Койская писаница» и писаница «Шкапчик». Здесь есть редкие, 

занесенные в Красную книгу, животные и растения. 

Как пояснил первый заместитель министра природных ресурсов и лесного комплекса Алексей 

Большаков, основным центром туристической инфраструктуры станет деревня Кой. По его словам, 

для работы парка нужны новые кадры: порядка 12 госинспекторов, научных сотрудников.  

Он создадут систему охраны и займутся экологическим просвещением. Предстоит приобрести 

модульные здания визит-центра и поста охраны, создать палаточную стоянку для туристов, 

обустроить не менее 10 км экологических троп, чтобы снизить нагрузку на экосистему парка. 

Нужны средства и на спасение петроглифов, часть из которых вандалы уже замазали краской. 

А ведь они считаются наиболее древними объектами наскального творчества в границах Саянского 

пояса Минусинской котловины. 

На втором этапе необходимо заняться развитием транспортного сообщения, ремонта требует 

дорога Партизанское — Мина. Требуется развивать инфраструктуру в самой деревне: строить 

гостиницы, увеличивать энергетические мощности. Необходимо это еще и потому, что около 

деревни с 2022 года проходит Межрегиональный историко-экологический фестиваль «Зарзуби».  

Он привлекает до полутора тысяч участников не только из края, но из Хакасии, Новосибирска  

и Москвы. Очередной фестиваль пройдет в этом году, в начале июля. 

Средства на развитие парка предлагается разбить на три года, с 2026 по 2028. На следующий 

год в бюджет необходимо включить порядка 28 млн рублей. 

В обсуждении вопроса приняли участие заместитель председателя комитета Юрий 

Захаринский, Алексей Бойков, Екатерина Уделько, Елена Пензина, Владимир Чернышенко, 

Алексей Кулеш, Александр Новиков. Так, Елена Пензина предложила не ждать и уже в осеннюю 

корректировку текущего года заложить средства на расширение штата инспекторов. По мнению 

Александра Новикова, первоочередной является задача по охране и созданию безопасности для 

туристов, а далее заниматься развитием парка надо вместе с агентством по туризму, привлекая  

к решению текущих задач остальные ведомства в рамках уже заложенных у них бюджетов. 

Председатель комитета Виталий Дроздов: «Концепция парка появилась несколько лет назад  

по частной инициативе местных жителей. Все знают про Ергаки, про плато Путорана,  

а Кутурчинское, Койское Белогорья менее недоступны, находятся ближе, и места там 

замечательные. Последнее уникально тем, что помимо красивых скал, там есть еще и культурное 

наследие, петроглифы, остались следы присутствия енисейских кыргызов, которые жили здесь, 

когда Московское государство осваивало Сибирь. 

Очень важно совместить эти составляющие, природную и культурную, завести 

туристический поток, создать условия, чтобы туда можно было доехать, комфортно 

расположиться. Сейчас делаем первый шаг, чтобы поддержать развитие природного парка 

финансовыми средствами и наладить межведомственный диалог». 

21.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81397 
 

Поручения Президента преобразят Арктику 

Вице-спикер ЗС края Дмитрий Свиридов прокомментировал перечень поручений Президента 

России, направленных на развитие Арктики. 

На главном сайте страны опубликованы утвержденные Владимиром Путиным поручения  

по итогам рабочей поездки в Мурманск в марте этого года. Большинство пунктов перечня 

непосредственно касается развития территорий Арктической зоны Российской Федерации, 

расположенных в границах Красноярского края. В том числе речь идет об утверждении  

и претворении в жизнь комплексных планов развития опорных населенных пунктов Арктической 

зоны (в крае это - агломерация Норильск-Дудинка, Диксон и Игарка), выстраивании транспортной 

инфраструктуры «большого Севера», экологической безопасности, поддержке  

научно-исследовательской деятельности в Арктике, и, главное обеспечении высокого уровня жизни 
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для северян. О значимости поручений Президента для красноярского севера, перспективах,  

которые предполагает их реализация, работе по воплощению их в жизнь, мы поговорили  

с заместителем председателя Законодательного Собрания Красноярского края Дмитрием 

Свиридовым. 

Дмитрий Викторович, с Вашей точки зрения, в чем важность поручений по Арктике? 

Поручения Президента нужно рассматривать фактически как полноценную, 

конструктивную программу по развитию нашей Арктики. Эта программа касается всех аспектов 

жизни северян, перспектив освоения и развития Арктической зоны. 

Поручения, прежде всего, направлены на повышение уровня жизни и укрепление 

экономической стабильности арктического региона. Это, в свою очередь, - развитие 

транспортной и коммунальной инфраструктур, повышение энергетической безопасности, 

развитие социальной сферы, поддержка торговли и туризма. Очень важно отметить внимание 

Президента к экологической безопасности. Среди самых актуальных, с моей точки зрения, задач, 

поставленных Владимиром Владимировичем — создание научных комплексов и внедрение 

современных технологий. 

Какие из поручений Президента непосредственно касаются северных территорий нашего 

края? 

Если говорить, конкретно, о населенных пунктах нашего края, то отдельными пунктами  

в перечне Президента прописано утверждение, финансирование и реализация комплексных планов 

опорных пунктов АЗРФ. Мероприятия, направленные на комплексное социально-экономическое 

развитие опорных населенных пунктов, в свою очередь, будут внесены в разделы национальных 

проектов. Комплексные планы уже реальность, пример этому - реализация КП Норильска,  

на который ориентировались при создании своих комплексных планов другие арктические 

территории. Успешная работа в рамках сотрудничества «Норникеля» и властей в Норильском 

промышленном районе уже дала значимые результаты - сданы в эксплуатацию и заселяются 

норильчанами новые дома, появились новые социальные объекты, масштабно обновляется 

коммунальная инфраструктура. 

В принципе, выполнение практически всех сделанных Владимиром Владимировичем поручений 

будет позитивно влиять на жизнь Таймырского Долгано-Ненецкого округа, Эвенкии, Туруханского 

района, Норильска… - всех северных территорий Красноярского края. Отмечу самые,  

с моей точки зрения, важные: 

Распространение на Арктику хорошо зарекомендовавшей себя на Дальнем Востоке 

программы «доступное арендное жилье», строительство объектов аварийно-спасательной 

инфраструктуры в Диксоне и Хатанге, проведение высокоскоростного доступа к «Интернету»  

в отдаленные поселки. Сверхактуальная тема — здравоохранение: Владимир Владимирович 

поручил Правительству выработать дополнительные механизмы финансирования расходов, 

связанных с оказанием медицинской помощи гражданам, проживающим в районах  

Крайнего Севера. Президент также обратил внимание на необходимость решения очень 

злободневного вопроса — проблему таяния многолетней мерзлоты — Правительству поручено 

утвердить комплексный план мероприятий, направленных на адаптацию инфраструктуры АЗРФ  

к процессам деградации мерзлоты, предусмотрев создание единого научного центра её 

мониторинга. 

Какую роль будет играть в выполнении поручений Президента государственно-частное 

партнерство? 

Самый яркий пример ответственного подхода к решению задач в контексте государственно-

частного партнерства в последние десятилетия на Севере показывает компания «Норникель». 

Так, в свое время в Норильске был завершен третий (и самый сложный) этап реконструкции 

аэропорта Норильска — реконструкция взлетно-посадочной полосы. Идущая полным ходом 

реновация города с участием «Норникеля» — модельный пример эффективной совместной работы 

государства и крупного промышленного предприятия. Опыт Компании давно перенимают в других 

регионах. На Таймыре «Норникель» — главный партнер властей в контексте реализации поручений 

Президента, и очень хотелось бы, чтобы все крупные инвесторы в Арктике брали на вооружение 

такой опыт. 

23.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81421 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81421
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Депутаты обсудили, что предстоит сделать на пути к «цифровой зрелости» региона 

Счетная палата проверила, насколько эффективно используют бюджетные средства, 

направленные на цифровизацию. Инициировало проверку Законодательное Собрание. Тема 

актуальна в связи с реализацией в 2025-2030 годах нового национального проекта 

 «Экономика данных и цифровая трансформация государства». 

Результаты контрольного мероприятия представили на комитете по экономике и налоговой 

политике. Проверяли деятельность Минцифры края, центра информационных технологий  

и Минздрава за 2021-2023 годы. Счетная палата посмотрела, как внедрялись информационные 

системы в государственное управление, как развивают информационную инфраструктуру  

тех систем, которые помогают гражданам общаться с государственными учреждениями.  

Это покупка и обслуживание серверного и другого оборудования, систем хранения и защиты 

информации, единой сети передачи данных. Общий объем средств, направленных из бюджета  

на эти цели в государственной программе «Развитие информационного общества» за три года, 

составил более 2,9 млрд рублей. 

Проверяющие также оценили, как эта работа организована в медицинских учреждениях края. 

Напомним, что с 2019 по 2024 годы реализован региональный проект по созданию единого 

цифрового контура в здравоохранении. Большая часть средств на него поступала из федерального 

бюджета. 

На начало 2024 года на базе вычислительных ресурсов Центра обработки данных 

электронного правительства размещались 55 государственных информационных систем (ГИС).  

С 2022 года в крае реализуется Стратегия цифровой трансформации, ежегодно финансировалось 

более 30 проектов на сумму около 500 млн рублей. В сфере здравоохранения создана 

самостоятельная ИТ-инфраструктура; защищенная сеть передачи данных охватывает  

более 200 организаций здравоохранения. 

Во время проверки было выявлено, что не все затраты эффективны, в частности, закупка 

программных комплексов или оборудования (например, телефонных аппаратов) проводилась 

«впрок», часть его не используется, как и некоторые информационные системы, которые должны 

были автоматизировать взаимодействие с органами местного самоуправления или НКО. Часть ГИС 

не заведены в общий реестр, права на них принадлежат не ведомствам, которые их используют,  

а частным разработчикам. Нет полной информации об ИТ-ресурсах, об изношенности 

оборудования. В информационной системе здравоохранения отмечено значительное число 

технических сбоев и неполадок. 

Счетная палата предложила правительству провести инвентаризацию ИТ-ресурсов, которые 

используют в госвласти, все их необходимо зарегистрировать. Необходимы документы, 

определяющие долгосрочное развитие централизованной информационной инфраструктуры. 

В обсуждении вопроса приняли участие заместитель председателя комитета Андрей Метцлер, 

депутаты Андрей Гаюльский, Юрий Захаринский, Дмитрий Дмитриев, Виктор Кардашов, Алексей 

Туманин, Максим Маркерт. 

Председатель комитета Егор Васильев прокомментировал: «За три года потрачено  

около 3 млрд рублей. Хочется понимать, насколько эффективно и по каким направлениям это было 

сделано. Первый вопрос, который возникает, почему не всё происходит централизованно. У нас  

55 информационных систем, под них куплено оборудование, обеспечивается их функционирование. 

Все они выполнены различными разработчиками; где-то заказчикам переданы права на эти ГИС, 

где-то нет. Процесс стоит стандартизировать, чтобы это было в рамках единой 

государственной системы, когда различные органы исполнительной власти передают минцифры 

свои критерии, технические заявки, а министерство формирует заказ. Пока каждое ведомство 

делает то, что ему кажется важным, заказывает продукцию по итогам конкурсов,  

потом еще дополнительно несет затраты на обслуживание программных продуктов  

и оборудования. Различные ГИС не сопряжены друг с другом, нет межведомственного 

взаимодействия. Складывается ощущение «дикого рынка». Может быть, стоит вообще создать 

свою единую краевую платформу с ключевыми программами различных ведомств, заниматься  

их разработкой, обновлением и обслуживанием. Будем держать этот вопрос на контроле 

комитета». 

23.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81428 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81428
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Счетная палата Красноярского края: 60 внешних проверок за год 

На комитете по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан  

Счетная палата Красноярского края представила депутатам отчет о своей деятельности в 2024 году. 

Отчет показывает, что основные усилия контрольного органа были сосредоточены  

на обеспечении законности, прозрачности и эффективности использования средств регионального 

бюджета. За прошедший год специалисты Счетной палаты провели 70 контрольных  

и экспертно-аналитических мероприятий, из них 60 - внешних проверок, а 10 - аналитических 

оценок. 

Бюджет под лупой 

Особое внимание было уделено исполнению краевого бюджета, реализации государственных 

программ, использованию внебюджетных средств, а также распоряжению объектами 

государственной собственности. По данным Счетной палаты, за минувший год выявлено  

583 нарушения, общая сумма которых составила более 2,9 млрд рублей. В том числе: 

неэффективное использование бюджетных средств - 172 млн рублей; нецелевое расходование - 

3,5 млн рублей. 

Проверки коснулись множества направлений - от транспорта и строительства до социальной 

политики, образования и здравоохранения. Были выявлены случаи неправомерного предоставления 

субсидий, несоблюдения сроков регистрации имущественных прав, недостоверного представления 

бюджетной отчетности и других серьезных нарушений. 

Где и как теряются деньги? 

Один из примеров - ситуация в сфере теплоснабжения. По результатам анализа методики 

распределения межбюджетных трансфертов, была скорректирована система субсидирования 

теплоснабжающих организаций. Также выявлены нарушения при формировании размера 

необходимой валовой выручки для ряда компаний - в результате чего часть средств была 

возвращена в бюджет. 

Еще один случай - экспертиза реализации проекта празднования 200-летия Минусинска. 

Проверка показала, что основной объем средств был выделен на завершающем этапе,  

когда значительная часть работ еще не была выполнена. 

Также внимание контролирующего органа привлекла деятельность некоторых 

сельскохозяйственных кооперативов. Например, одному из них - СХПК «Клевер» - неправомерно 

была предоставлена субсидия в размере 9,9 млн рублей. 

Контроль за бюджетом в 2025 году 

В этом году Счетная палата Красноярского края продолжает свою работу по принципам 

законности, объективности и открытости. План работы на 2025 год разработан с учетом 

предложений Законодательного Собрания края и губернатора региона. Основная задача - 

обеспечить эффективное использование ресурсов и повысить прозрачность бюджетного процесса. 

Основные контрольные и экспертно-аналитические мероприятия затрагивают важнейшие 

сферы государственной деятельности, это: здравоохранение; культура; физическая культура  

и спорт; туризм; строительство; жилищно-коммунальное хозяйство; образование и другие 

направления. 

Особое внимание уделено контролю за формированием и исполнением краевого бюджета  

и бюджета Территориального фонда обязательного медицинского страхования (ТФОМС).  

Также продолжается экспертиза нормативных правовых актов, которые могут повлечь 

дополнительные расходы регионального бюджета. 

По поручению депутатов Законодательного Собрания особому контролю подлежит 

обеспечение горячим питанием школьников, проживающих в условиях крайнего Севера -  

в частности, в Эвенкийском и Таймырском муниципальных районах. Эти территории требуют 

особого внимания как с точки зрения логистики, так и качества питания. 

Также проводятся проверки эффективности распределения и использования межбюджетных 

трансфертов в ряде муниципальных образований. Счетная палата намерена развивать 

сотрудничество с надзорными и контрольными органами различного уровня - от федеральной 

Счетной палаты до муниципальных контрольно-счетных органов. Также планируется углубленное 

взаимодействие с правоохранительными структурами и Советом контрольных органов  

субъектов РФ. 
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Как отмечают в Счетной палате, главная цель работы - сделать бюджет региона понятным, 

справедливым и ориентированным на человека. В этом году она остается неизменной. 

Эта задача требует не только профессионализма и независимости, но и постоянного диалога  

с обществом. Именно такой подход позволяет не просто выявлять ошибки, но и предлагать 

решения, способные улучшить систему управления регионом. 

Кроме того, запланировано расширение практики публичных отчетов и создание новых 

площадок для диалога с населением. 

Временно исполняющий обязанности председателя Счетной палаты Красноярского края 

Виктор Астраханцев: 

- Хочу выразить традиционную благодарность руководителям комитетов Законодательного 

Собрания, всем депутатам за совместную работу. Необходимо и дальше развивать наши 

отношения не только в ходе коллективного определения приоритетов деятельности Счетной 

палаты, но и для акцентированной артикуляции позиции по отношению к нарушителям 

законодательства в сфере государственных, финансовых и имущественных отношений. 

Счетная палата продолжает оставаться основным инструментом парламентского 

контроля в сфере финансово-бюджетных отношений. В этом году мы отмечаем 30-летний 

юбилей. 

Пройден значительный путь, отмечены яркие события и достижения, но жизнь не стоит  

на месте. Продолжая движение, главным приоритетом мы неизменно видим продолжение курса  

на поддержание порядка в сфере государственной, финансовой собственности,  

а также укрепление авторитета Законодательного Собрания Красноярского края. 

Владимир Чащин, председатель комитета по бюджету, государственной собственности  

и защите прав граждан Законодательного Собрания: 

- Счетная палата является не просто надзорным органом, а полноценным звеном 

бюджетного процесса. Она участвует в подготовке закона о краевом бюджете, предлагает 

изменения в нормативно-правовые акты, консультирует органы власти и муниципальные 

образования. 

Работа Счетной палаты - это не только выявление ошибок, но и помощь в их 

предотвращении. Её предложения применение в практике Законодательного Собрания 

Красноярского края, краевого правительства и муниципальных администраций. Такие действия 

пусть и не всегда заметны, но играют важнейшую роль в укреплении системы государственного 

управления и формировании культуры прозрачности и ответственности. 

Цифры и факты 

70 контрольных и аналитических мероприятий проведено в 2024 году; 

133 объекта проверено; 

225 предложений направлено по результатам проведенных контрольных и экспертно-

аналитических мероприятий; 

583 нарушения выявлено на сумму свыше 2,9 млрд рублей; 

21 должностное лицо и 6 юридических лиц привлечены к административной ответственности; 

9 человек понесли дисциплинарную ответственность; 

21 материал направлен в правоохранительные органы по фактам возможных злоупотреблений 

и растрат. 

27.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81450 

 

Срок полномочий Совета молодых ученых в крае увеличат до трех лет 

Депутаты вносят поправки в закон «О молодёжной политике в Красноярском крае». 

Изменения в документ накануне обсудил комитет по спорту молодёжной политике, туризму  

и развитию общественной среды. 

Александр Новиков, председатель профильного комитета, напомнил коллегам, что краевой 

закон приводится в соответствие с федеральным, в этой части закрепляются новые полномочия 

органов государственной власти субъектов Российской Федерации в сфере молодёжной политики. 

Устанавливаются категории и виды учреждений молодёжной политики в соответствии  

с количеством и перечнем реализуемых ими основных направлений молодёжной политики. Статья 
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о поддержке молодых граждан в сфере профессиональной подготовки дополняется категорией 

«молодой работник». 

«Мы также дополнительно регулируем вопросы деятельности совещательных органов  

с участием молодёжи, образованных при органах государственной власти края, это касается 

Молодёжного парламента при Законодательном Собрании края. Нашими федеральными коллегами 

в этом отношении был разработан универсальный порядок для всех субъектов страны. Речь 

также идет о Молодёжном экспертном совете (Молодёжном правительстве дублеров края),  

Совете молодых ученых и специалистов при Губернаторе края, впервые статья закона дополнена 

Молодёжной избирательной комиссией при Избирательной комиссии края», — пояснил Александр 

Новиков. 

Представители Молодёжного парламента при Законодательном Собрании края со своей 

стороны проводили экспертизу документа, обсуждали поправки в территориях. Ко второму чтению 

предложили увеличить срок полномочий Совета молодых ученых и специалистов до трех лет. 

Законопроект будет вынесен на ближайшее заседание сессии краевого парламента. 

28.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81455 

 

Счетная палата края проверила «Академию биатлона» 

Аудиторы обнародовали результаты проверки регионального центра спортивной подготовки 

«Академия биатлона». Отчет Счетной палаты был представлен на заседании комитета по спорту, 

молодежной политике, туризму и развитию общественной среды. 

Аудитор Счетной палаты края Татьяна Алёшина выступила с докладом. Она сообщила,  

что «Академия биатлона» - один из пяти региональных центров по подготовке спортивных сборных 

команд. Особенность спортивного учреждения — объединение под одной «крышей» летнего  

и зимнего видов спорта. 

В ходе контрольного мероприятия были проанализированы нормативные правовые акты, 

регламентирующие деятельность «Академии биатлона». Отмечено, что, например, положение  

о закупках не содержит определение целесообразности и оценку обоснованности способа закупки. 

Особое внимание уделялось приобретению лыж и патронов. Аудиторы отметили, что количество 

приобретенных в 2023 и 2024 годах товаров не в полном объеме закрывало потребности. 

Академия, как координатор деятельности по спортивной подготовке — основной субъект, чьи 

усилия напрямую влияют на показатели развития в крае биатлона и пулевой стрельбы. «В 2024 году 

наметились отдельные позитивные тенденции. В целом по краю ситуация по сравнению с уровнем 

2019 года стабилизируется более быстрыми темпами», — подчеркнула аудитор Счетной палаты 

края Татьяна Алёшина. 

По итогам проведенного мероприятия были подготовлены предложения правительству края, 

министерству и «Академии биатлона». 

После доклада депутаты Алексей Кулеш, Виталий Дроздов, Ирина Иванова, Евгений 

Петренко задали ряд вопросов. В частности, они обратили внимание на обеспеченность 

спортсменов биатлонными патронами. В министерстве спорта края пояснили: дело в том,  

что установленные нормы высокие, сборная команда использует меньше «расходников». Причем, 

такая ситуация складывается и в других регионах. Чиновники заверили, ситуация под контролем, 

тренировки идут должным образом. 

Председатель профильного комитета Александр Новиков предложил коллегам принять доклад 

к сведению. «Пулевая стрельба — базовый вид спорта, одна из дисциплин спортивной стрельбы. 

Нужно работать над тем, чтобы у нас появлялись тиры в муниципальных образованиях, отмечу, 

это носит еще и военно-прикладной характер», — сказал Александр Новиков. 

28.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81456 

 

Одноуровневая система организации МСУ будет закреплена в Уставе края  

На заседании комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению депутаты рассмотрели поправки в Устав Красноярского края. Необходимость 

внесения поправок вызвана переходом Красноярского края на одноуровневую систему организации 

местного самоуправления. 
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Проектом закона о внесении поправок в Устав «Об изменении территориального устройства 

Красноярского края» из видов муниципально-территориальных единиц исключаются 

муниципальные районы и поселения (статья 31 Устава края); из административно-территориальных 

единиц — районы, районные города, поселки, сельсоветы (статья 32 Устава края). Напомним, что 

при одноуровневой системе организации местное самоуправление осуществляется в городских и 

муниципальных округах. 

Кроме того, внесена поправка в пункт 3 статьи 159 Устава края, в соответствии с которой 

численность депутатов представительного органа городского или муниципального округа будет 

определяться уставом муниципального образования в зависимости от численности избирателей  

и других местных особенностей. При этом для первого созыва численность депутатов определяется 

краевым законом о территориальном устройстве. 

Также комитет подготовил ко второму чтению ряд законов, которыми вносятся уточнения  

в систему выборов в органы местного самоуправления и изменения в порядок избрания глав  

в Бирилюсском, Каратузском, Кежемском, Козульском и Шушенском муниципальных округах, 

которые были образованы до перехода на одноуровневую систему организации местного 

самоуправления в крае в целом. В этих округах главы будут избираться по установленным для всех 

правилам — окружным Советом депутатов первого созыва из числа кандидатов, представленных 

Губернатором Красноярского края. 

Еще один законопроект, который комитет обсудил и внес на сессию в первом чтении, касается 

изменений в системе наград Красноярского края. Предлагается учредить новое почетное звание 

«Заслуженный работник избирательной системы Красноярского края». Как пояснила председатель 

комитета Галина Ампилогова, награды Красноярского края являются высшим выражением 

государственного и общественного признания за значительный вклад в государственное, 

экономическое, социальное научное, культурное и духовное развитие Красноярского края. 

Избирательная система является важным звеном общественных отношений и будет справедливо 

признать заслуги тех, кто своим трудом внес значительный вклад в ее развитие. Почетное звание 

может быть присвоено членам Избирательной комиссии Красноярского края, территориальных  

и участковых избирательных комиссий с правом решающего голоса, участвовавшим в подготовке  

и проведении выборов, референдумов на регулярной основе не менее 20 лет. 

28.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81457 

 

Алексей Додатко: «Красноярский край — это площадка реализации проектов  

российского уровня» 

Спикер краевого парламента Алексей Додатко встретился с представителями общества 

«Красноярское землячество». 

Региональная общественная организация «Красноярское землячество» была создана  

в 1997 году в столице. Инициатива принадлежала группе ветеранов, известных руководителей 

региона. Во главе стоял дважды Герой Социалистического Труда, академик Владимир Иванович 

Долгих. 

Сейчас состав активистов-общественников растет, в него входят красноярцы и норильчане. 

Они проживают в Москве и Московской области, но душой и сердцем — навсегда с Красноярским 

краем. 

В приветственном слове председатель Законодательного Собрания края Алексей Додатко 

отметил, что на родную землю приехали люди разных поколений. «Многие уже состоялись  

в жизни и продолжают приносить пользу стране и краю, но в составе делегации есть и те, кто 

только делает первые шаги в профессиональной сфере. За плечами первых - багаж серьезных 

достижений, впереди у других, надеюсь, не менее серьезные вершины», — сказал Алексей Додатко. 

На встрече с председателем Законодательного Собрания края речь шла о подготовке 

Красноярска к 400-летию, строительстве современных спортивных, социальных объектов, 

культурных центров, реализации нацпроектов, новой системе местного самоуправления. Отдельный 

вопрос — масштабная реновация Норильска, возведение в заполярном городе новых жилых домов. 

«Традиционно Красноярский край остается площадкой реализации проектов российского 

уровня», — подчеркнул Алексей Додатко. 
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Руководитель постоянного представительства края при правительстве Российской Федерации 

Андрей Вольф отметил, что среди задач «Красноярского землячества» - активное участие  

в общественной жизни; содействие решению социально-экономических и культурных вопросов 

края; поддержка военнослужащих, призванных из Красноярского края и проходящих службу  

в Московском военном округе. 

Алексей Додатко особо остановился на вовлечении молодежи в работу общественной 

организации. 

Георгий Хубаев — аспирант, член молодежного клуба общества «Красноярское Землячество», 

рассказал, что они помогают вновь приехавшим в Москву ребятам социализироваться и 

адаптироваться к большому городу. Важно не терять при этом связь с малой родиной. «Нам 

помогает министерство образования Красноярского края, мы взаимодействуем с ВУЗами, 

получаем информацию о тех красноярцах, кто поступил в институты, агитируем присоединиться 

к землячеству. Проводим интересные спортивные и культурные мероприятия для молодежи, 

обмениваемся опытом со старшими товарищами», — пояснил Георгий Хубаев. 

Делегация намерена посетить мемориальный комплекс В. П. Астафьева в селе Овсянка,  

затем представителей землячества ждут в Москве. 

28.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81458 

 

Краевая филармония: итоги работы за год 

Аудиторы Счетной палаты проверили деятельности Красноярской краевой филармонии 

 и оценили результаты работы организации за 2024 год. Итоги были рассмотрены на заседании 

комитета по образованию и культуре. 

Так, с 2020 года в крае действует Концепция развития концертной деятельности в области 

академической музыки. За это время отмечена положительная динамика: количество слушателей 

академических концертов с 2017 года увеличилось на 15 процентов, с 77 тысяч человек  

до 102 тысяч. Кроме того, увеличилось число концертных программ, в том числе, исполняемых 

приглашенными солистами и дирижерами. Также растет количество слушателей интернет-

трансляций концертов академической музыки. 

Число мероприятий, проведенных на гастролях в пределах края, увеличилось - за год на 59. 

Вместе с тем стало меньше мероприятий за пределами региона, одна из причин - отсутствие 

приглашений творческих коллективов с оплатой расходов за счет принимающей стороны. 

Творческие коллективы в рамках гастролей в 40 муниципальных образованиях провели  

247 концертов и на выездах в 26 муниципальных образованиях — 211. За пределами края  

пять коллективов выступили с 38 концертами. Средняя стоимость посещения мероприятия за год 

выросла на 25% и в 2024 году составила 521,4 руб. 

При проведении платных мероприятий краевые организации культуры могут устанавливать 

льготы для отдельных категорий граждан. Также утвержден порядок бесплатного посещения 

мероприятий краевой филармонии семьями лиц, принимающих участие в специальной военной 

операции. В прошлом году более 5 тысяч человек посетили концерты на льготных условиях. 

В 2024 году бюджет учреждения составил 1,2 млрд рублей, 80% из которых - средства 

краевого бюджета. В структуре расходов филармонии две трети приходится на оплату труда. 

Что касается технического оснащения — выявлен высокий износ светового оборудования. 

Также требуется замена музыкальных инструментов, партитур — необходимо оборудование  

и программное обеспечение для оцифровки нотного материала. Отмечено, что обновления требуют 

и сценические костюмы. 

По итогам контрольного мероприятия Счетной палатой сформулированы предложения 

Правительству края, министерству культуры, КГАУК «Красноярская краевая филармония». 

- На заседании комитета были представлены итоги деятельности организации, 

сформулированы главные проблемы, которые требуют решения. Отмечу, что краевая филармония 

— одна из крупнейших концертных организаций, благодаря ее деятельности жители края имеют 

возможность знакомиться с коллективами и исполнителями международного уровня. Культурная 

афиша Красноярска наполнена событиями с участием российских и зарубежных звезд. Яркие 

примеры — музыкальный фестиваль Юрия Башмета, Фестиваль мужских хоров, фестиваль 

искусств «Хворостовский» и другие. Все перечислить невозможно. На концерты в Красноярск 
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зрители специально приезжают из других городов. На наших сценах выступают исполнители 

высочайшего уровня, - отметила председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина. 

Справка: 

Краевая государственная филармония была создана в 1953 году. В 1982 году начал свою 

работу Малый концертный зал, созданный специально для коллектива Красноярского 

симфонического оркестра под управлением Ивана Шпиллера, в 1984 году - Большой концертный 

зал, в первую очередь, для выступлений Красноярского государственного ансамбля танца Сибири 

им.М.С.Годенко. 

Главным для учреждения была и остается просветительская деятельность, развитие всех 

жанров исполнительского искусства, знакомство жителей и гостей региона с лучшими образцами 

отечественного и мирового искусства. 

Коллектив филармонии работает над созданием концертов, культурно-развлекательных 

программ, занимается организацией фестивалей, конкурсов, творческих встреч, гастролей. 

В здании комплекса четыре зала: Большой, Малый, Камерный и Зал торжеств. Пятый зал 

учреждения — органный. Общая вместимость в 2024 году составляла 2 188 мест. 

В структуре учреждения работают 34 подразделения, 12 творческих коллективов. 

Симфонический оркестр, ансамбль танца Сибири им. М. С. Годенко, филармонический русский 

оркестр имени А.Ю. Бардина отнесены к числу особо ценных объектов культурного наследия края. 

29.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

«Норникель» и ФК «Тотем» расширяют взаимодействие в развитии массового спорта  

в Красноярском крае 

Делегация «Норникеля» и игроков молодежки мини-футбольного клуба «Норильский никель» 

посетила спортивный комплекс «Тотем» и сыграла вместе с юными спортсменами. Встречал гостей 

президент ФК «Тотем», депутат Законодательного Собрания Красноярского края Сергей Горбунов. 

Для юных футболистов, занимающихся в командах ФК «Тотем», игроки и тренер 

молодежного состава МФК «Норильский никель» подготовили интересный мастер-класс. 

Наставниками для ребят выступали профессиональные спортсмены, уже добившиеся серьезных 

результатов в российской футзальной Высшей лиге. В нынешнем году команда «Норильский 

никель-Д» впервые в истории вышла в плей-офф турнира. По приглашению клуба «НН» юниоры 

ФК «Тотем» приходили поболеть за своих в первой игре, которая проходила в Красноярске. 

«Мы гордимся тем, что вносим значительный вклад в развитие регионов, в которых 

работаем, создавая инфраструктуру и условия для здорового и активного образа жизни, 

поддерживая детский, юношеский и профессиональный спорт. В Красноярском крае пример такой 

работы - команда «Норильский никель», первый профессиональный мини-футбольный клуб  

в регионе, которая принадлежит и полностью финансируется компанией. Три года назад мы 

пошли дальше и в сотрудничестве с Сибирским федеральным университетом создали молодежную 

команду», - рассказал в ходе визита вице-президент - директор Красноярского представительства 

«Норникеля» Сергей Ткаченко. 

Сейчас игроки молодежного состава имеют возможность совмещать учебу в вузе                                 

и перспективную карьеру футболиста, при этом получать дополнительную спортивную стипендию. 

Но самая главная мотивация — возможность претендовать на попадание в основной состав  

мини-футбольного клуба «Норильский никель», одного из сильнейших в российской Суперлиге. 

Развитие молодежного состава команды — один из приоритетов клуба и его главного спонсора 

«Норникеля». Руководство компании приняло принципиальное решение: готовить смену  

из талантливых ребят, живущих в Красноярском крае, делая вклад в развитие молодежного спорта  

в регионе. 

Игрок «Норникеля» Вугар Велиев, принявший участие в мастер-классе, один из таких 

примеров. Сейчас он один из футболистов основы «молодежки» клуба и при этом учится в СФУ  

в Институте физической культуры, спорта и туризма. По его словам, в ФК «Тотем» растет 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81461
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достойная смена, кстати, один из вратарей «Норильского никеля» вышел из системы ФК «Тотем». 

«Видно, что игроки хорошо технически обучены, у них профессиональные тренеры. Мастер-класс 

— отличная мотивация, мы все так начинали: смотрели на старших, мечтали попасть в большую 

команду. Хорошо, что ФК «Тотем» создает возможности для занятий спортом такому большому 

количеству ребят», — поделился впечатлениями от мероприятия Вугар. 

Уже более 18 лет ФК «Тотем», созданный как общественная инициатива, занимается 

развитием массового детского и юношеского футбола в столице региона. В командах клуба сейчас 

тренируется порядка 1000 человек, среди них воспитанники детских домов и ребята  

из многодетных семей, семей участников СВО. Состоявшийся мастер-класс является развитием 

сложившегося взаимодействия, тренерскому составу поручено подумать над системным 

сотрудничеством клубов. Как показывает практика, результат не заставит себя ждать - ряд 

значимых социальных проектов ФК «Тотем» был поддержан «Норникелем», благодаря  

чему активно развивался массовый спорт в детских домах Красноярского края. Так, проект «Мы  

все - одна команда», реализованный при поддержке компании, вошёл в 100 лучших в России по 

версии Фонда президентских грантов. 

«Крайне важно, что благодаря такому социально ответственному бизнесу в Красноярском 

крае создаются и успешно развиваются профессиональные клубы. Значит, у детей и молодежи, 

живущей в регионе, появляется больше возможностей реализовать себя здесь, на территории.  

Для подрастающего поколения это прекрасный стимул начинать заниматься спортом и вести 

здоровый образ жизни, по большому счету, речь идет о вложениях в человеческий капитал -  

в будущее наших детей», — отмечает член комитета по молодежной политике и спорту, депутат 

Законодательного Собрания Красноярского края Сергей Горбунов. 

16.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81370 

 

В городах и районах края проходят муниципальные этапы Всероссийской военно-

патриотической игры «Зарница 2.0» 

В Бородино накануне игры школьники прошли теоретическую подготовку, приобретали 

навыки управления беспилотными летательными аппаратами. Во второй день - командные 

испытания на территории биатлонного комплекса для ребят 11-13 лет и 14-17 лет и отдельное 

соревнование среди начальных классов. 

В Уярском районе в «Зарнице» участвовали команды из восьми школ. Они показали умения  

в строевой подготовке и оказании первой помощи, приняли участие в игре «Снайпер». 

Подвели итоги муниципального этапа и в Норильске. Победителями стали «Казачий класс» 

местной общественной организации «Страна детства» и команда «Айсберг» из школы № 33. 

Награды победителям вручил депутат Норильского городского Совета депутатов, председатель 

Норильского отделения Всероссийской общественной организации ветеранов «Боевое братство» 

Валерий Шабурин. 

Заместитель председателя Законодательного Собрания края Дмитрий Свиридов: 

«Возвращение в воспитательный процесс таких прикладных военно-спортивных игр,  

как «Зарница» - отличное продолжение традиций нашего государства. «Зарница» — это отличная 

физическая подготовка, обучение тактическому игровому взаимодействию с товарищами, 

дисциплине, ответственности, умению работать в команде. Игра становится важной частью 

формирования всестороннего развития молодого поколения, воспитанию в ребятах нравственных 

ценностей, патриотизма». 

16.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81362 

 

Команда школьников из Иланского округа вошла в число победителей Всероссийского 

проекта «80 добрых дел к Победе» 

В проекте приняло участие более 1600 команд со всей страны. Среди восьми абсолютных 

победителей — команда «Искры Памяти» Карапсельской школы Иланского муниципального 

округа. 

Проект проходил с февраля по апрель. При поддержке Дома культуры, библиотеки и местных 

жителей ребята выполнили восемьдесят добрых дел, посвятив их памяти героев войны. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81370
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81362
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Другая команда, из Новогородской школы №3, вошла в число 42 финалистов краевого 

фестиваля школьных музеев и патриотических клубов. Также команда стала абсолютным 

победителем в номинации «Экскурсия в музее, клубе». В награду школьному музею вручили знамя 

542-го пушечного артиллерийского Сибирского полка. 

Депутат Артур Аветисян: «Эти важные достижения ребят - во многом заслуга  

их педагогов, руководителей учебных заведений, которые понимают, что патриотизм нужно 

воспитывать не красивыми словами, а делами». 

19.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81388 
 

Евгений Гарин побывал на квалификационных испытаниях в Кедровом кадетском корпусе 

17 мая в кадетском корпусе поселка Кедровый состоялись ежегодные, ставшие уже традицией, 

испытания на получение оливкового берета. Этот знак отличия — предмет особой гордости  

для каждого кадета. В этом году 39 юных кадетов, включая представителей Ачинского кадетского 

корпуса им. Г.Г. Голубева и военно-патриотического клуба «Сармат» из Дивногорска, стремились 

заполучить этот почетный символ. 

Депутат Евгений Гарин вместе с главой поселка Валентином Дюбиным и ветераном боевых 

действий, полковником полиции в отставке Михаилом Бушиным дали старт испытаниям. 

Участникам предстояло пройти семикилометровый марш-бросок с различными сложными 

заданиями. Навесная переправа, преодоление водной преграды, стрельба из пневматической 

винтовки, метание учебной гранаты, прохождение полосы препятствий в условиях задымления  

и огня - эти этапы требовали от кадетов не только физической силы, но и моральной устойчивости, 

умения работать сообща и быстро принимать верные решения. 

В завершении состоялись зрелищные поединки по рукопашному бою, где каждый участник 

провел три двухминутных раунда: два с другими претендентами и один - с действующим 

обладателем оливкового берета. 

13 самых достойных, проявивших отличную подготовку и непоколебимую волю, удостоились 

чести получить оливковые береты из рук офицеров спецназа. Под бурные аплодисменты родителей, 

гостей и сотрудников кадетского корпуса, новоиспеченные обладатели беретов с гордостью заняли 

свое место в строю! В завершение события Евгений Николаевич подчеркнул ценность и 

необходимость организации подобных встреч, выразив благодарность всем участникам, оказавшим 

поддержку в подготовке и реализации мероприятия. 

«Уверен, что эти испытания навсегда останутся в памяти ребят, а полученные знания  

и навыки помогут им вырасти достойными гражданами нашей страны!», - сказал депутат. 

19.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81390 
 

Юные поисковики из Красноярского края обнаружили останки солдат Красной армии 

Школьники-поисковики из Красноярского края приняли участие в экспедиции 

«Сталинградская весна — 2025» в Волгоградской области, которая состоялась в рамках акции 

«Вахта памяти». 

В состав отряда «Уран. Железногорск» вошли восьмиклассники школы № 95.  

К ним присоединился отряд «Вымпел» из Новосёловского района. 

Работы велись на территории Самофаловского сельского поселения, где в 1942 году шли 

ожесточённые бои. В результате были найдены и эксгумированы останки двух солдат Красной 

армии, обнаружены каски, сапёрные лопатки, пули, винтовка «Маузер-98к» и др. 

Установить личности погибших не удалось. Останки будут торжественно захоронены  

23 августа на Россошинском военно-мемориальном комплексе. 

Депутат Алексей Кулеш: «В Сибири в Великую Отечественную войну не гремели взрывы, 

бойцы не сражались в окопах. Но память о войне сохраняется в каждой семье: сибиряки воевали  

за свободу нашей страны на фронте, снабжали фронт всем необходимым в тылу. Долг памяти 

призывает нас: война не закончена, пока не похоронен последний ее солдат. Десятки поисковых 

отрядов выполняют важную миссию по поиску и захоронению останков бойцов на полях бывших 

сражений». 

20.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81393 
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В Ачинском районе открылся новый фельдшерско-акушерский пункт 

Новый модульный фельдшерско-акушерский пункт открылся в посёлке Берёзовый Ачинского 

района. 

Жители поселка, а это 220 взрослых и 75 детей, теперь будут получать первую медицинскую 

помощь в комфортных условиях. Жители и медики очень довольны: в новом медпункте можно 

пройти вакцинацию, диспансеризацию, сдать анализы, выписать рецепт. 

Новое здание рассчитано на обслуживание до 800 человек. В ФАПе есть кабинет для приёма, 

процедурный, смотровой и прививочный кабинеты. Инструменты для проведения манипуляций 

одноразовые, имеются электрокардиограф, гинекологическое кресло, шины – при необходимости  

в экстренной ситуации фельдшер сможет оказать скорую помощь. 

ФАП возведен в рамках нацпроекта «Здравоохранение», ныне «Продолжительная и активная 

жизнь». Из федерального и краевого бюджетов на строительство и оснащение нового медпункта 

было выделено 5,3 млн рублей. 

«Мы рады, что теперь для пациентов всё новое, комфортное. А мы – медики – всегда рядом.  

С момента открытия в новом ФАПе проведено уже около 200 приемов, сделано 50 записей  

на процедуры», – рассказывает заведующая ФАПом Елена Булгакова. 

Очередей нет, каждый пациент приходит на плановые обследования в определённое время. 

Кроме того, в поселок будут приезжать передвижные флюорограф и маммограф. 

Добавим, что в рамках нацпроекта «Здравоохранение» в Ачинском районе модульные ФАПы 

возведены в поселке Ключи в 2023 году и в деревне Нагорново в 2024 году. Напомним,  

также в прошлом году в рамках нацпроекта в районной поликлинике №2 был проведен частичный 

капитальный ремонт здания, в консультативно-диагностической поликлинике Ачинской 

межрайонной больницы отремонтировали приточно-вытяжную вентиляцию. В этом году за счет 

краевого бюджета в рамках нацпроекта планируется подготовить проект капитального ремонта 

терапевтического корпуса Ачинской межрайонной больницы. Обновить здание планируют  

в 2026 году. Также в этом году новое оборудование поступит в кабинет функциональной 

диагностики и отоларингологический кабинет Ачинской межрайонную больницы и в кабинеты 

функциональной диагностики детских поликлиник №1 и №2 Ачинского центра охраны материнства 

и детства. 

21.05.2025, Министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116083 

 

В Ужурском районе открылся новый спортивный зал 

В поселке Прилужье Ужурского района открылся новый спортивный зал. Спортобъект 

оснащен тренажерным залом, уютными душевыми и раздевалками, а также необходимым 

инвентарем для занятий спортом. Посещать новый спортобъект смогут все жители района. Здесь 

будут проводить спортивные мероприятия и занятия по волейболу, баскетболу и мини-футболу. 

«Новый спортивный объект в Прилужье станет значительным шагом в развитии 

спортивной культуры района. Уверен, что этот проект станет образцом для других территорий 

нашего края», – отметил министр спорта Красноярского края Денис Петровский. 

Спортивный объект в Прилужье возвели за десять месяцев. Аналогичных спортивных 

сооружений в посёлке нет. Строительство профинансировано из краевого бюджета (в виде 

субсидий) и за счет софинансирования из местного бюджета. 

В день открытия для всех желающих прошли мастер-классы от известных красноярских 

спортсменов, которые прибыли в Ужурский район. Своим опытом с местными мальчишками  

и девчонками поделились двукратная чемпионка мира по самбо Ольга Артошина, главный тренер 

сборной Красноярского края по самбо Александр Матайс и воспитанницы спортшколы 

олимпийского резерва по волейболу «Енисей» имени Эдуарда Носкова и молодежной команды 

ЖВК «Енисей». 

Добавим, что за счет краевого бюджета в этом году планируется построить четыре 

быстровозводимых крытых спортивных объекта: в Шарыпове, Боготоле, Енисейском и Шушенском 

районах. В сельской местности появится 36 плоскостных спортивных сооружений и пять площадок 

ГТО. 

21.05.2025, Министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116096 
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Владислав Зырянов: «Минусинцы и жители ждут открытия современного  

медицинского центра!» 

В ходе рабочей поездки в родной округ депутат Владислав Зырянов побывал в сосудистом 

центре Минусинской межрайонной больницы. Его работа давно уже вызывает многочисленные 

нарекания пациентов. Здесь не хватает коек, часто больным приходится лежать в коридорах, 

условия лечения далеки от идеальных. 

При этом, по словам краевого парламентария, проблему можно решить достаточно 

оперативно. Уже два года в Минусинске простаивает современный модульный центр, который  

был построен на средства компании «РУСАЛ» во время борьбы с ковидом. Первоначально он был 

ориентирован на оказание помощи больным с ковидом и внебольничной пневмонией.  

Его стоимость - полмиллиарда рублей. По уровню оборудования центр ничем не уступает лучшим 

медицинским клиникам в Красноярске. 

Однако до сих пор он не получил лицензии из-за просчётов предыдущего руководства 

Минусинской межрайонной больницы. Оно отвело под строительство русаловского центра 

площадку с нарушением санитарных норм. У инфекционного центра дистанция должна быть  

не менее 100 метров от жилых домов. Как решить эту проблему? 

«Несколько месяцев вместе с руководством минздрава искали варианты её решения.  

В частности, заслуживает внимания идея перепрофилирования центра для организации 

первичного сосудистого и реабилитационного отделений. Перепрофилирование позволит 

выполнить санитарные требования, поскольку к сосудистому центру они менее жесткие,  

чем к инфекционному отделению. Стоимость вопроса несколько сот миллионов рублей, - рассказал 

Владислав Зырянов. - В мае губернатор Михаил Котюков подписал официальное письмо  

к руководству «РУСАЛа» с просьбой помочь в перепрофилировании. Очень надеюсь, что уже  

в скором времени в этом центре начнут оказывать качественную медицинскую помощь жителям 

южных районов края». 

Владислав Зырянов особо подчеркнул положительную роль Минусинского межрайонного 

прокурора Павла Павлова, который первым обратил внимание на эту проблему и делает всё 

возможное для её решения. 

21.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81401 

 

Из краевого бюджета выделено 300 млн рублей на расселение из аварийных домов 

В этом году в пяти городах края планируется расселить жителей 12 аварийных домов.  

Для этого в рамках региональной программы «Создание условий для обеспечения доступным  

и комфортным жильём» из краевого бюджета выделено 300 млн рублей. 

Расселение пройдет в Минусинске, Красноярске, Дудинке, Енисейске, Богучанах. 

Максим Говорушкин, первый заместитель министра строительства и ЖКХ края: 

«Региональная мера поддержки при расселении аварийных домов действует параллельно  

с федеральной программой. Она нужна для более оперативного реагирования на возникающие 

ситуации, к примеру, при подтоплении домов грунтовыми водами, для освобождения места  

при строительстве объектов инфраструктуры. В прошлом году мы расселили аварийные дома 

общей площадью 4,5 тыс. кв. метров. Жители взамен квартир в аварийных домах получают 

выплаты, либо квартиры в домах на вторичном рынке жилья». 

Основное расселение аварийных домов в крае осуществляется благодаря федеральной 

программе, входящей в нацпроект «Инфраструктура для жизни». С 2025 по 2030 год в крае 

планируется переселить 21 тыс. жителей с 377 тыс. кв. метров аварийного жилья. 

21.05.2021, Министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства  

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116093 

 

Дорожная карта для сельских территорий 

Депутат Владислав Зырянов провел в Минусинске, Балахтинском и Новоселовском районах 

совещания с руководителями муниципалитетов и сельсоветов. В них также участвовали министр 

сельского хозяйства Красноярского края Илья Васильев, а в Балахтинском районе - депутат Вера 

Оськина. Конструктивный разговор был посвящен как социально-экономическим проблемам  

и перспективам территорий, так и реализации новой редакции закона «О территориальной 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81401
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116093
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организации местного самоуправления в Красноярском крае», который серьезно меняет модель 

местного самоуправления в регионе. 

По словам краевого парламентария, больше всего вопросов от управленцев было по поводу 

административно-территориальных изменений и их последствий в сельских районах. Вопросы 

были в основном прикладные. Речь, в частности, идёт об условиях предоставления сельской 

ипотеки, социальных выплат, грантах и участии новых муниципальных округов в федеральных  

и региональных программах по комплексному развитию села. Также обсуждалась тема 

транспортной доступности госучреждений для жителей новых округов, штатная численность 

бюджетных учреждений, вопросы, связанные с госреестром земельных участков. 

«Эти изменения должны повысить качество работы системы муниципального управления, 

консолидировать финансовые и организационные ресурсы для реализации больших проектов в 

территориях. Это актуально, в первую очередь, для сельских территорий, многие из которых 

находятся не в лучшем социально-экономическом положении, - отметил Владислав Зырянов. -  

Но у людей на местах много закономерных вопросов по поводу конкретных шагов, которые будет 

предпринимать власть. Чтобы ответить на них в полной мере, нужна четкая дорожная карта 

для сельских территорий, которая даст людям уверенность в завтрашнем дне». 

Также депутат вместе с главой Минусинского района Сергеем Глуховым побывал  

с инспекционной поездкой в Малой Минусе, где проверил ход капитального ремонта местной 

школы. Он проводится в рамках федерального проекта по модернизации школьных систем 

образования в субъектах РФ и партийного проекта «Единой России» «Новая школа». Школа 

рассчитана на 300 учащихся. Стоимость работ — 35 млн рублей, плюс ещё 11 млн рублей выделены  

на приобретение оборудования. 

Проверка прокуратуры выявила ряд проблем при проведении ремонта, который должен 

завершиться до 31 июля. С учетом социальной важности этого проекта для маломинусинцев 

Владислав Зырянов держит эту тему на личном контроле. 

Краевой парламентарий вручил за большие трудовые заслуги Благодарственные письма 

Законодательного Собрания края учителю начальных классов Большеничкинской школы  

№ 5 Светлане Мальцевой и ряду сотрудников Минусинской межрайонной больницы: старшей 

медицинской сестре Наталье Денисовой, заведующей хозяйством Надежде Поповой, специалисту 

по кадрам Татьяне Щербань. В Минусинском медицинском колледже Владислав Зырянов наградил 

Благодарственными письмами преподавателей Татьяну Малышеву и Инну Краськову,  

а также заведующую общежитием Раису Ефремову. Высшую награду краевого парламента -

Почетную грамоту - депутат вручил директору техникума Светлане Будариной. 

«В депутатской работе это, наверное, один из самых приятных моментов - вручать 

заслуженные награды людям, которые не просто добросовестно исполняют свои 

профессиональные обязанности, но и служат вдохновляющим примером для юных земляков. 

Поздравляю минусинцев с заслуженными наградами», — отметил Владислав Зырянов. 

22.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81403 
 

В Ужурском районе и Новоселовском округе отремонтируют популярные туристические 

направления к озерам Шира и Учум 

Краевые дорожники отремонтируют  дороги в Ужурском районе и Новоселовском округе   

на участках Прилужье – курорт «Озеро Учум» и Енисей – Шира в рамках национального проекта 

«Инфраструктура для жизни». Общая протяженность нового покрытия составит порядка 13 км, 

стоимость работ – 286,3 млн рублей из федерального и краевого бюджетов. 

На маршруте Прилужье – курорт «Озеро Учум» будут ремонтировать участок  

с 4-го по 13-й км, от съезда с трассы Ачинск – Ужур – Троицкое до въезда в поселок Озеро Учум. 

Здесь уложат новый асфальт, очистят кюветы от растительности, выполнят отсыпку щебеночно-

песчаной смесью обочин, восстановят водоотводные канавы, отремонтируют примыкания, 

установят барьерные ограждения и новую дорожно-знаковую информацию. 

Аналогичные работы в этом сезоне выполнят на участке автодороги Енисей – Шира,  

с 17-го по 22-й км, от поселка Интикуль до границы с Республикой Хакасией. Автодорога  

Енисей - Шира является основной трассой, идущей от федеральной дороги Р-257 «Енисей»  

к знаменитым озерам и туристическим базам Хакасии. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81403
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Андрей Журавлев, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог по Красноярскому 

краю»: «Изначально на этот сезон были запланированы только подготовительные работы,  

но благодаря дополнительному финансированию объекты введем уже к концу лета». 

Напомним, всего в рамках нацпроекта «Инфраструктура для жизни» в этом году пройдут 

отремонтируют 85 объектов региональной дорожной сети - планируется восстановить порядка  

200 км покрытия дорог, ввести в эксплуатацию 10 автодорожных мостов. Общая стоимость работ 

составляет 9,4 млрд рублей.  

23.05.2025, Министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116124 

В поселке Стрелка открылся новый Дом культуры «Ангара» 

В поселке Стрелка открылся долгожданный Дом культуры «Ангара». Новое здание возвели  

в 2025 году. Его площадь — более 2 тыс. кв. метров, зрительный зал рассчитан на 240 мест. 

«Стрелка – южный форпост города Лесосибирска - имеет уникальное географическое 

положение. Место, где происходит слияние двух рек - могучего Енисея и красавицы Ангары, 

привлекает гостей Красноярского края, а также туристов нашей страны. Однако не только 

первозданная красота делает Стрелку знаменитой. Поселок имеет богатую трудовую историю, 

очень тесно связан с лесной промышленностью. Безусловно, лес, водные ресурсы - это наше 

достояние. Но ещё большую ценность имеют люди, жители, труженики поселка. И нам,  

как власти, важно создать условия для комфортной жизни. Уверен, что Дом культуры станет 

центром притяжения людей, здесь будут рождаться новые идеи, проекты дальнейшего развития 

поселка», – отметил глава города Лесосибирска Андрей Хохряков. 

Дом культуры построили благодаря муниципальному комплексному проекту развития 

«Стрелка». Инвестор - АО «Енисейская сплавная контора» - вложил 922,2 млн рублей                                 

в модернизацию и расширение деревообрабатывающего комплекса, а государство выделило  

382,9 млн рублей из краевого и местного бюджетов на возведение нового объекта культуры.  

«Енисейская сплавная контора всегда стремилась создавать более комфортные условия 

жизни для местного населения. Уверен, что новый дом культуры откроет новые возможности  

для молодежи, семей с детьми, людей почтенного возраста, заслуженных жителей поселка. 

Всегда дома культуры были местом притяжения, где люди обсуждали животрепещущие темы,  

где культивировались нравственные и общественные ценности. Уверен, что здесь будет кипеть 

жизнь», - подчеркнул генеральный директор Александр Рыбьяков. 

Создание условий для сохранения и приумножения экономического потенциала - важнейшая 

задача для министерства экономики и регионального развития края. Заместитель министра  

и регионального развития края Светлана Сидельникова сообщила, что добиться синхронного 

развития экономики и среды для жизни помогает комплексный системный подход, одним  

из инструментов которого является МКПР. 

Посёлок Стрелка стал 23-м населённым пунктом края, где в рамках МКПР улучшается 

социальная инфраструктура. Программа направлена на повышение качества жизни и сохранение 

экономического потенциала малых городов в рамках национального проекта «Инфраструктура для 

жизни». 

«Особенно приятно, когда видишь, что дома культуры, спортивные площадки востребованы, 

жители идут в администрацию не с жалобами, а с предложениями», - отметила Светлана 

Сидельникова. 

26.05.2025, Министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116141 
 

Жители края продолжают поддержку СВОих бойцов 

Очередную партию гуманитарного груза собрали сотрудники администрации Казачинского 

района. 

В посылках - медикаменты, перчатки, походные баллоны с газом, средства гигиены и 

продукты питания. Также на склады «СибТыл» отправили маскировочные сети,  

которые в перерывах и по вечерам плетут работники муниципалитета. Груз уже доставлен  

в Красноярск, откуда отправится на передовую. 

В День территориального самоуправления свою часть гуманитарной помощи отправили  

в «СибТыл» волонтеры ТОС «Раздольное» из посёлка Каштан Боготольского района. Руководит 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116124
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116141
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ТОС Анна Казакова. Здесь изготавливают сублимированные супы, шьют белье, собирают 

медикаменты и продукты. 

Депутат Наталья Пыжикова: «Совсем недавно мы отпраздновали 80-летие Победы в Великой 

Отечественной войне. Тогда это был всенародный подвиг и напряжение сил. Сегодня помощь 

нашим ребятам на СВО также всенародная: от принятия законов на государственном уровне  

до работы волонтерских организаций». 

26.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81437 

 

Личный вклад в развитие города 

Депутат Сергей Филимонов поддержал проект по благоустройству территории поликлиники  

в Зеленогорске. 

Уже второй год зеленогорцы активно участвуют в краевой программе поддержки местных 

инициатив. Программа позволяет жителям выдвигать предложения по благоустройству  

и привлекать средства на воплощение этих идей. 

В этом году благодаря программе в Зеленогорске будут реализованы три проекта, 

инициированных жителями - «Комфортная поликлиника», «Безопасный двор» и  

«Территория спорта-2 этап». Одно из основных условий программы — активисты должны  

не только предложить идею и оформить проект, но и поучаствовать в его софинансировании. 

В прошлом году депутат также поддержал один из проектов. И сейчас откликнулся  

на предложение инициативной группы проекта «Комфортная поликлиника» - помочь в сборе 

денежных средств. Своим вкладом депутат закрыл сбор, и уже скоро команда проекта приступит  

к его реализации. 

В рамках проекта облагородят территорию за поликлиникой - отремонтируют пешеходную 

дорожку, заменят асфальтовое покрытие, высадят саженцы деревьев, добавят уличное освещение  

и установят скамейки. Особенно востребованным улучшением станут дополнительные 

парковочные места, в которых посетители поликлиники всегда испытывают дефицит. 

«В основе программы поддержки местных инициатив лежит важная идея, что мы, жители 

города, можем и должны принимать непосредственное участие в создании комфортного города. 

Не только видеть проблемы, которые существуют, но и участвовать в их решении. И конечно, 

делать это не в одиночку, а с единомышленниками. В этом и проявляется любовь к своему городу  

и активная гражданская позиция», — отметил депутат. 

26.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81438 

 

Тюхтетский муниципальный округ — победитель XVIII Спартакиады Совета 

муниципальных образований Красноярского края территориальной зоны «Запад»! 

23 мая 2025 года в Назарово на базе ФСЦ «Лидер» прошёл настоящий спортивный праздник - 

XVIII Спартакиада Совета муниципальных образований Красноярского края для территорий 

западной группы. В упорной борьбе встретились восемь команд из Тюхтетского, Ужурского, 

Назаровского, Большеулуйского, Новоселовского, Ачинского, Шарыповского и Козульского 

районов. Соревнования проходили по шести видам спорта: лёгкой атлетике, дартсу, стрельбе, 

теннису, мини-футболу и волейболу. 

Команда Тюхтетского МО, в составе которой выступали опытные и талантливые спортсмены, 

в итоге уверенно заняла первое место в общекомандном зачёте, превзойдя все предыдущие 

достижения. Это исторический успех для округа, который ранее не поднимался выше второй 

позиции. Второе место у команды Ужурского района, а замыкает тройку победителей – команда  

г. Назарово и Назаровского района. 

Результаты по видам спорта: 

Лёгкая атлетика: 1 место - Тюхтетский МО; 2 место - Ужурский район; 3 место - г. Назарово  

и Назаровски район. 

Дартс: 1 место - г. Назарово и Назаровский район; 2 место - Ужурский район; 3 место - 

Ачинский район. 

Стрельба: 1 место - Ачинский район; 2 место - Тюхтетский МО; 3 место - Шарыповский МО. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81437
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81438
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Настольный теннис: 1 место – г. Назарово и Назаровский район; 2 место – Ужурский район;  

3 место - Тюхтетский МО. 

⚽Мини-футбол: 1 место - Тюхтетский МО; 2 место - г. Назарово и Назаровский район;  

3 место - Ужурский район. 

Волейбол: 1 место - Тюхтетский МО; 2 место - Ужурский район; 3 место - Большеулуйский 

район. 

Поздравляем спортсменов с заслуженной победой и выражаем гордость за ваше упорство, 

командный дух и высокие результаты! 

26.05.2025, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4578/ 

Депутатский прием в Зеленогорске 

Сергей Филимонов провел личный прием в Зеленогорске. 

Традиционно прием прошел в общественной приемной партии «Единая Россия».  

Среди обратившихся к депутату было несколько представителей общественных организаций. 

Депутат пообщался с руководителем общества инвалидов, с представителями автомотоспорта  

в Зеленогорске и с активистом ветеранского движения. С каждым обсудил инициативы и проекты, 

которые хотят реализовать организации. 

Один из актуальных вопросов, который волнует многих жителей Зеленогорска, - тарифы  

на электроэнергию. Жительница города обратила внимание депутата на то, что тариф для домов, 

оборудованных электрической плитой или электроотопительной установкой, существенно 

отличается от тарифов для жителей домов с газовыми плитами. 

«Вопрос тарифов — вопрос системный, и быстро решить его не получится. Действительно, 

сегодня назрела необходимость пересмотра некоторых правил и норм, в том числе и для 

владельцев газовых плит. Но при этом нельзя допустить и роста тарифов для жителей домов с 

электроплитами. Для изучения взял вопрос в работу», — отметил депутат. 

27.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81448 

 

«Женщины Героев — Весна надежды» 

Так называется выставка фотопортретов одиннадцати жён участников СВО, которая 

открылась в музее истории города Бородино. 

Выставка проходит в рамках проекта «Клуб психологической помощи «Грань» при поддержке 

краевой грантовой программы «Партнёрство». Организатором клуба стал женсовет города.  

В течение полугода участники проекта встречались с психологом в комплексном центре 

социального обслуживания, занимались арт-терапией в библиотеках города. 

Выставка фотопортретов - завершающее мероприятие проекта. Каждая фотография несёт 

определенный смысл, отражает то, что чувствуют матери и жёны участников специальной военной 

операции. 

Депутат Законодательного Собрания Сергей Филимонов: «Роль женщины, матери, которая 

отправляет своего мужа или сына защищать Родину, - одна из самых тяжелых, но и важных  

в судьбе нашей страны. Наша задача - сделать всё, что возможно со стороны государства  

и общества, чтобы поддержать тех, кто сегодня на передовой, и их родных, которые живут 

рядом с нами». 

27.05.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81449 

 

Школе Пировского муниципального округа присвоен статус Академии школьного 

инициативного бюджетирования 

В 2025 году статус Академии школьного инициативного бюджетирования (ШкИБ) присвоен 

всего четырём школам страны. Кириковская школа Пировского муниципального округа стала 

единственной из Красноярского края, получившей это звание. 

Решение принято по итогам конкурса Научно-исследовательского финансового института 

Минфина России. Такой статус присваивается образовательным организациям за значимую 

педагогическую и научно-методическую работу при реализации ШкИБ. 

http://www.ksmo.ru/news/4578/
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81448
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81449
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Школьное инициативное бюджетирование – это современная практика, направленная  

на вовлечение учащихся в принятие решений о распределении средств и улучшении школьной 

среды. Ребята предлагают и обсуждают идеи, проводят голосования и реализуют выбранные 

проекты. 

Академии ШкИБ в ближайшие три года будут центрами методической работы, площадками 

для профессионального сообщества и проводниками лучших практик в регионах. 

Вице-премьер Владимир Бахарь: «Для Красноярского края это важный этап в развитии 

инициативного бюджетирования в школах. Мы формируем такую практику в регионе, и получение 

статуса Академии подтверждает, что накопленный опыт уже даёт результат. Инициативные 

проекты развивают у ребят навыки командной работы, ответственность, повышают 

финансовую грамотность и дают возможность повлиять на жизнь школы и своего населённого 

пункта». 

Для справки: 

Кириковская школа реализует практики ШкИБ с 2023 года при методической поддержке 

Института государственного и муниципального управления при Правительстве Красноярского края. 

За это время ученики разработали семь проектов, два из которых – спортивная раздевалка и беседка 

для отдыха – были поддержаны большинством голосов и успешно реализованы. Другие идеи легли 

в основу благоустройства фойе и холла школы, выполненного при поддержке инвестора. 

28.05.2025, Министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116161 

 

Верхнеададымский сельсовет отмечен в ежегодном конкурсе сельских поселений  

в номинациях «Лучшая администрация муниципального образования по работе с сельскими 

старостами 2024 года» и «Лучший староста сельского населенного пункта Красноярского 

края 2024 года» 

В 2025 году администрация Верхнеададымского сельсовета в очередной раз приняла участие  

в ежегодном конкурсе сельских поселений в номинациях «Лучшая администрация муниципального 

образования по работе с сельскими старостами 2024 года» и «Лучший староста сельского 

населённого пункта Красноярского края 2024 года». В последней номинации достойное участие 

представила староста села Верхний Ададым - Альбина Николаевна Демидова. 

Организатор конкурса - Ассоциация «Совет муниципальных образований Красноярского 

края», целью которого является активизация и совершенствование работы местного 

самоуправления, развитие института старост и повышение их авторитета, а также распространение 

положительного опыта взаимодействия с жителями. 

Администрация Верхнеададымского сельсовета заняла почётное 3 место среди сельских 

поселений края и была награждена дипломом и денежным сертификатом на сумму 60 тысяч рублей. 

Благодаря участию в конкурсе у администрации появилась еще одна возможность поощрить 

сельских старост за общественную работу – каждый староста получил подарочный сертификат  

на 15 тысяч рублей. 

Особое признание получила староста села Верхний Ададым Альбина Демидова, которая стала 

победителем в своей номинации, получив диплом и денежный сертификат на 40 тысяч рублей. 

Глава сельсовета Светлана Матвеева тепло поздравила Альбину Николаевну, выражая 

искреннюю благодарность за её неоценимый труд, преданность делу и заботу о жителях.  

Благодаря её усилиям качество жизни в селе значительно улучшилось, а жители ощущают 

поддержку и внимание. Особо отмечена готовность старосты всегда прийти на помощь  

и поддержать каждого. 

Желаем Альбине Николаевне крепкого здоровья, неиссякаемой энергии и новых успехов  

в благородной деятельности. Пусть все её начинания приносят пользу и радость жителям села,  

а коллектив и жители всегда поддерживают её во всех делах. 

29.05.2025, Совет муниципальных образований Красноярского края 

http://www.ksmo.ru/news/4579/ 

 

В Железногорске проводят церемонии чествования новорождённых жителей города 

В железногорском зале торжественных обрядов каждую последнюю среду месяца чествуют 

новорождённых горожан и их родителей. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116161
http://www.ksmo.ru/news/4579/
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Такое торжественное и трогательное мероприятие проводится в рамках муниципальной 

программы «Дети - наше будущее», отмечают в пресс-службе Совета депутатов ЗАТО г. 

Железногорск. 

Родителей новорождённых железногорцев поздравляют с пополнением в семье, вручают 

цветы и талисман — игрушечного мишку — символ города Железногорска. 

30.05.2025, Наш Красноярский край,  

https://gnkk.ru/news/v-zheleznogorske-provodyat-ceremonii-ch/ 

 

  

АНАЛИТИКА 

 

В 59 муниципалитетах края проведут ремонт объектов ЖКХ 

В 59 муниципальных образованиях региона отремонтируют объекты ЖКХ. Субсидию  

в 700 млн рублей направят на реконструкцию теплоисточников, модернизацию участков тепловых, 

водопроводных и канализационных сетей, напорных коллекторов, очистных сооружений 

водоснабжения и водоотведения, водозаборных скважин, водонапорных башен. 

Кроме того, в Зеленогорске приобретут машину для откачки отложений ила,  

в Большемуртинском районе - автоматизированную модульную твердотопливную котельную,  

в Иланском районе - комплект спецтехники. 

В Партизанском районе появится вакуумная машина для вывоза жидких бытовых отходов,  

в Саянском районе и Тюхтетском муниципальном округе - озоно-фильтровальные станции  

для очистки воды. В Ужурский район приедет автомобиль для подвоза питьевой воды жителям 

деревни Камышта. В поселке Шушенское создадут передвижную аварийно-ремонтную мастерскую 

на базе автомобиля «ГАЗон Next». 

Игорь Епифанов, заместитель министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства: 

«Жилищно-коммунальное хозяйство получает значительную бюджетную поддержку. Ежегодное 

проведение ремонтов является важной и необходимой частью поддержания всей системы ЖКХ  

в работоспособном состоянии. Для получения необходимых средств муниципалитеты готовят 

пакет документов с обоснованием ремонтных мероприятий и сметными расчётами, а затем  

в Минстрое проводим конкурсный отбор. Помимо выделенных 700 млн рублей до конца месяца 

распределим ещё 350 млн рублей, который преимущественно направят на ремонт сетей 

теплоснабжения». 

Напомним, в этом году в рамках федерального проекта «Модернизация коммунальной 

инфраструктуры» национального проекта «Инфраструктура для жизни» в селе Ермаковском  

и городе Норильске начнётся реконструкция объектов питьевого водоснабжения на общую сумму 

более 1,1 млрд рублей. 

16.05.2025, Министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края,http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116026 

 

Жители края могут получить финансовую поддержку государства при переезде  

для работы в другой территории региона 

При финансовой поддержке государства жители края, желающие сменить место жительства, 

переезжают в другие территории региона и трудоустраиваются по имеющимся профессиям. Служба 

занятости помогает подобрать вакансии и выплачивает компенсации и пособия при переезде  

к месту работы. С начала года такую поддержку получили уже 18 жителей края. 

При переселении для временной работы можно получить оплату за проезд к месту работы  

и обратно, суточные расходы и найм жилья. Тем, кто уезжает для постоянного трудоустройства, 

предоставляют единовременное пособие в 40 тысяч рублей, а также компенсируют транспортные 

расходы. 

Граждане трудоустроены в сферах промышленности, сельского хозяйства, здравоохранения, 

образования, культуры. Например, постоянные рабочие места обрели ветеринарный врач в Канске  

и животновод в селе Большая Уря Канского района. Жительница Краснотуранска трудоустроена  

в Минусинске воспитателем детского сада. На север края, в Кодинск и городской посёлок  

https://gnkk.ru/news/v-zheleznogorske-provodyat-ceremonii-ch/
../../../AppData/Local/Temp/notes90C43B/АНАЛИТИКА
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116026
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Северо-Енисейский, переселились для работы в клубных учреждениях два режиссера  

из Красноярска и Енисейска. 

До конца года при финансовой поддержке службы занятости порядка 90 жителей края смогут 

переселиться или переехать для работы в других территориях региона. 

Получить подробную информацию о направлении можно на интерактивном портале агентства 

труда и занятости населения Красноярского края или в ближайшем центре занятости. 

16.05.2025, Агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116033 

 

Профессионалитет: в Арктической зоне Красноярского края начнут готовить металлургов на 

базе техникумов и колледжей 

Красноярский край расширяет свое участие в федеральном проекте «Профессионалитет», 

который реализуется в рамках нацпроекта «Молодежь и дети». В Норильске состоялось подписание 

соглашения между министерством образования Красноярского края и руководством Заполярного 

филиала ПАО «Горно-металлургическая компания «Норильский никель». 

Согласно документу, в 2026 году на базе Норильского техникума промышленных технологий  

и сервиса будет создан металлургический кластер. 

Техникум станет центром подготовки высококвалифицированных кадров  

для металлургической отрасли и возьмет на себя управление реализацией проекта. В проект также 

войдут Таймырский колледж и Заполярный государственный университет им. Н.М. Федоровского. 

В этих учебных учреждениях начнут готовить будущих техников роботизированного производства, 

сварщиков, металлургов, ремонтников промышленного оборудования и других специалистов. 

«Миссия кластера – подготовка кадров для предприятий металлургической отрасли, 

располагающихся в Арктической зоне Красноярского края, по наиболее востребованным 

профессиям и специальностям среднего профессионального образования с гарантией 

последующего трудоустройства. Это особенно важно для территорий присутствия  

ГМК "Норильский никель"», – отметила заместитель министра образования края Татьяна 

Гридасова. 

Преимущество этой образовательной модели в том, что молодые люди освоят профессию  

и получат гарантированное место работы. Потенциальные работодатели активно участвуют  

в составлении образовательных программ и практическом обучении студентов. Занятия проходят  

на том же оборудовании, что установлено на предприятиях-партнерах. Ребята практикуются  

с первого курса и уже к третьему могут получить гарантированное трудоустройство. 

Планируется, что с 1 сентября 2026 года к обучению по обновленным образовательным 

программам приступят 350 студентов. К 2028 году их количество возрастет до 1050 человек. 

Наравне с Федерацией в проект вкладываются край и будущие работодатели.  

Для модернизации учебной базы образовательных учреждений, которые вошли в этот 

металлургический кластер, предусмотрено 200 млн рублей. На эти средства закупят новое 

оборудование и мебель для лабораторий и мастерских, проведут капитальный ремонт помещений. 

Напомним, что в крае созданы три кластера - сельскохозяйственный, топливно-

энергетический и металлургический. В проект «Профессионалитет» входит 16 техникумов  

и колледжей. В них обучаются 4197 человек по 26 образовательным программам. С 1 сентября  

2025 года будут запущены еще три кластера – топливно-энергетический, транспортно-

логистический и железнодорожный. 

Помимо федерального проекта «Профессионалитет», по поручению Губернатора 

Красноярского края Михаила Котюкова в регионе действует краевой проект «Профессионалитет 

для всех». По итогам конкурса победителями стали семь кластеров, в которые вошли 17 техникумов 

и колледжей вместе с краевыми предприятиями и организациями. С сентября ребята начнут 

обучение по новым программам. 

19.05.2025, Министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116057 

 

В Правительстве края подвели финансовые итоги 2024 года 

Сбалансированность и устойчивость финансовой системы, обеспечение ресурсами основных 

приоритетов и текущих задач стало главным финансовым результатом прошлого года. Отчет  

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116033
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об исполнении краевого бюджета за 2024 год рассмотрен на заседании регионального 

Правительства. 

По итогам 2024 года фактическое поступление доходов в краевой бюджет составило 429,1 

млрд рублей, в том числе собственные доходы – 393,6 млрд рублей. Это больше показателя 

прошлого года и более чем на 20 млрд рублей превышает уточнённый план. Расходы за этот же 

период составляют 432,2 млрд рублей, из которых 396,5 млрд рублей – собственные средства края. 

Таким образом, краевой бюджет исполнен с минимальным техническим дефицитом в размере 3,1 

млрд рублей. Источником финансирования является инфраструктурный бюджетный кредит. 

Среди ключевых приоритетов – участие в реализации национальных проектов, поддержка 

социальной сферы и жителей края, включая участников специальной военной операции, 

комплексное территориальное и инфраструктурное развитие. 

Основу краевого бюджета в 2024 году составляли 23 государственные программы. Их общий 

объём финансирования превысил 400 млрд рублей, прирост к 2023 году – более 17 млрд рублей. 

Основное увеличение пришлось на программы развития образования, здравоохранения  

и жилищно-коммунального хозяйства. Это связано с решениями о повышении заработной платы, 

увеличением социально значимых расходов, строительством детских садов, школ, поликлиник  

и амбулаторий. 

На реализацию нацпроектов в 2024 году направлено более 27 млрд рублей. Самыми 

финансовоемкими, где сконцентрировано порядка 75% ресурсов, стали «Безопасные  

и качественные дороги», «Здравоохранение», «Жилье и городская среда». 

На социальную поддержку населения выделено 77 млрд рублей, из них около 15 млрд рублей 

– помощь семьям с детьми. Порядка 6 млрд рублей пошло на решение жилищных вопросов 

отдельных категорий граждан, включая переселение из аварийного жилья и поддержку обманутых 

дольщиков. На предоставление жилья детям-сиротам выделено 4,7 млрд рублей. 

Отдельное внимание уделялось модернизации социальной инфраструктуры. Порядка 15 млрд 

рублей направлено на укрепление материально-технической базы учреждений образования, 

здравоохранения, культуры и спорта. 

Расходы капитального характера в 2024 году превысили 75 млрд рублей. Бюджет развития 

края охватил практически все отрасли. Существенная часть средств направлена на развитие 

транспортной системы, включая строительство метротрамвая в Красноярске за счёт 

инфраструктурного кредита из Федерации. На проектирование, строительство и реконструкцию 158 

объектов в городах и районах края выделено 28 млрд рублей. 

В прошлом году увеличилась поддержка муниципалитетов: общий объём межбюджетных 

трансфертов достиг 146 млрд рублей – на 12 млрд рублей больше, чем в 2023 году. 

Члены Правительства одобрили годовой отчет об исполнении краевого бюджета за 2024 год. 

До конца мая соответствующий законопроект будет внесен в Законодательное Собрание региона. 

20.05.2025, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116072 

 

В крае определили победителей смотра-конкурса по охране труда 

Подведены итоги краевого смотра-конкурса на лучшую организацию работы по охране труда 

за 2024 год. Всего от работодателей и муниципальных образований в агентство труда и занятости 

населения Красноярского края поступило 196 заявок. По итогам определено 50 победителей  

и призеров. 

В номинации «Лучший городской (муниципальный) округ Красноярского края  

по организации работы в области охраны труда» победителем стал Иланский округ. Второе и третье 

место занял городской округ город Красноярск и Шарыповский округ соответственно. 

Лучшим районом Красноярского края по организации работы в области охраны труда выбран 

Абанский район, второе место у Дзержинского района, третье – у Каратузского. 

В номинации «Лучшая организация работы по охране труда среди работодателей 

Красноярского края» лидеры распределены по отраслям экономики. 

Победителей и призеров конкурса отметят дипломами и ценными подарками. Награждение 

состоится в июне. 

Ознакомиться с итогами смотра-конкурса можно на интерактивном портале агентства труда и 

занятости населения Красноярского края. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116072
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Конкурс проводит Правительство Красноярского края. Мероприятие направлено  

на совершенствование системы управления охраной труда, популяризацию культуры производства, 

обмен передовым опытом и достижениями в этом направлении. 

20.05.2025, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116077 

 

Профессионалитет для всех: участники проекта начали подготовку новых образовательных 

программ для кластеров 

Команды 17 колледжей и техникумов края – участников регионального проекта 

«Профессионалитет для всех» проходят повышение квалификации для разработки новых 

образовательных программ. 

Преподаватели определят требования работодателей к подготовке конкретных специалистов, 

разработают описание видов деятельности и профессиональных компетенций, скорректируют 

учебные дисциплины и модули. По итогам обучения каждое учреждение спроектирует 

образовательную программу, которую представит на публичной защите в июне. 

«К началу учебного года мы должны запустить 45 образовательных программ в рамках 

краевого проекта «Профессионалитет для всех». При этом важно помнить, что главное – запрос 

работодателей по подготовке выпускников с необходимыми квалификациями под конкретное 

рабочее место и интересы региона по обеспечению кадрами технологической отрасли», – отметила 

начальник отдела среднего профессионального образования министерства образования 

Красноярского края Людмила Казакова 

Напомним, что по поручению Губернатора края Михаила Котюкова в министерстве 

образования региона разработан и запущен краевой проект «Профессионалитет для всех».  

По итогам конкурса победителями стали семь кластеров, в которые вошли 17 техникумов  

и колледжей вместе с краевыми предприятиями и организациями. С сентября студенты начнут 

обучение по новым образовательным программам. Цели регионального проекта 

«Профессионалитет для всех» соответствуют задачам нацпроекта «Молодежь и дети». 

22.05.2025, Министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116107 

 

17 школ Красноярского края получат премии Всероссийского конкурса инициатив 

родительских сообществ 

В Национальном центре «Россия» состоялось IV заседание Всероссийского родительского 

комитета. На нём подвели итоги второго сезона конкурса инициатив родительских сообществ 

Общества «Знание» и выбрали проекты, ставшие победителями. Денежные премии на реализацию 

своих инициатив получат 1015 родительских комитетов из 85 субъектов Российской Федерации. 

В число призёров вошли 17 проектов родительских сообществ Красноярского края, 

инициаторами которых стали школы региона. 

Премию до 2 млн рублей получил проект «Время созидать. ПРОФИнтервью» красноярской 

гимназии № 3 в направлении «Трудовое воспитание». 

От 500 тыс. до 1 миллиона рублей на реализацию своих проектов выиграли 6 родительских 

инициатив Красноярского края – семейный фестиваль «Волшебные нити родства» (школа №3  

г. Ачинска), семейный туристический фестиваль «Диалог поколений» (школа № 155  

г. Красноярска), фестиваль «Под семейным зонтиком» (лицей №8 г. Красноярска), медиашкола 

«Гимназия в объективе» (гимназия г. Лесосибирска), семейный фестиваль «Мы вместе» (гимназия 

№4 г. Канска), проект «Тропинки здоровья: сотрудничество семьи и школы» (Зеленогорская школа-

интернат). 

Премии от 200 до 500 тыс. рублей получат 10 образовательных учреждений Красноярского 

края: школа №4 г. Красноярска, Иланская школа №41, школа №39 г. Красноярска, Иджинская 

школа, Агинская школа №1 им. С.А. Шилова, школа №18 г. Красноярска, школа №1 г. Канска, 

школа №64 г. Красноярска, школа №11 г. Назарово, Тальская школа. 

Генеральный директор Общества «Знание» Максим Древаль рассказал о ключевых 

тенденциях в содержании проектов и познакомил участников заседания с успешными практиками, 

которые реализовали победители прошлогоднего конкурса.  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116077
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«Отличием этого сезона стало то, что практически во всех проектах дети — не только 

участники, но соавторы. Я говорю это не для красного словца. Мы специально  

это не проектировали. Специально мы проектировали сотрудничество родителей с учителями — 

такова была изначальная задумка. Но так получилось, что в этой связке оказались дети.  

Это приятное наблюдение, приятное побочное благо, которое мы получили. Теперь мы хотим 

сохранить такую практику. И мне кажется, залог успеха в реализации проектов –  

это то, что они проектируются вместе с ребятами. Это очень правильная история», — отметил 

Максим Древаль. 

В продолжение конкурса Общество «Знание» приглашает педагогов пройти бесплатный курс 

«Учитель и родитель: эффективное взаимодействие» на платформе «Знание. Академия». Учителя 

научатся решать конфликты с родителями, вовлекать их в жизнь школы, налаживать 

взаимопонимание в родительском коллективе. 

23.05.2025, «Красноярский край» официальный портал, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116120 

 

Отопительный период 2024-2025 в регионах Сибири прошёл в штатном режиме 

Полномочный представитель Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном 

округе Анатолий Серышев провёл совещание по вопросам подготовки к отопительному сезону 

2025-2026 годов. В повестке заседания – итоги прохождения истекшего отопительного периода  

в регионах Сибири и меры для обеспечения стабильной работы систем в предстоящей отопительной 

кампании. От Красноярского края в совещании принял участие по видеосвязи Губернатор Михаил 

Котюков. 

Открывая совещание, Анатолий Серышев отметил, что в целом отопительный период  

во всех субъектах Федерации округа прошёл в штатном режиме. Не допущено случаев ограничения 

подачи тепла из-за сбоев в поставках топлива на ТЭЦ и котельные, обеспечено снижение 

аварийности на электростанциях и объектах электросетевого хозяйства.  

На коммунальных объектах не было серьёзных аварий с массовым отключением потребителей – по 

мнению полпреда, это особенно важно. Тем не менее, локальных аварий избежать не удалось. 

Планируя предзимние работы необходимо учесть опыт и недоработки прошлых лет и системные 

проблемы в жилищно-коммунальной сфере, которые сдерживают эффективность работы отрасли, 

уверен Анатолий Серышев. 

«До тех пор, пока мы не сократим износ тепловых сетей, будем продолжать сталкиваться с 

плановыми и аварийными отключениями тепла в условиях зимы», – акцентировал внимание 

участников полпред. Сейчас в Сибирском федеральном округе 38% тепловых сетей находятся  

в ветхом состоянии, обновить планируется 2,5 % от их протяжённости. Чтобы нарастить запас 

прочности коммунального хозяйства, необходимо проводить замену не менее 5% сетей, добавил он. 

Михаил Котюков сообщил на совещании о результатах прошедшего отопительного сезона  

в Красноярском крае. Пока он завершён только в части территории региона, в ряде северных 

территорий отопительный период продолжается. К зиме в крае было проверено и приведено  

в надлежащее состояние больше 1,2 тыс. котельных, почти 2,5 тыс. водозаборов, около 4,5 тыс. км 

тепловых, свыше 8,5 тыс. км водопроводных сетей и более 3,5 тыс. км сетей водоотведения.  

За счёт всех источников финансирования на подготовку было направлено порядка 20 млрд рублей. 

Серьёзной проблемой для края остаётся высокий уровень износа электросетевого хозяйства. 

Губернатор поблагодарил ремонтные бригады из Томской области и Республики Тыва, 

которые помогли восстановить подачу электроэнергии краевым потребителям после аварий, 

вызванных ураганным ветром. «Совместно с федеральным министерством энергетики мы 

подготовили программу повышения надёжности электросетевого комплекса. Прорабатываем 

программу, чтобы изыскать источники и привести сети в порядок. Ситуацию стараемся 

держать под контролем и делаем всё необходимое для того, чтобы своевременно подготовиться              

к обеспечению нового отопительного сезона», – подчеркнул Михаил Котюков. 

«Для решения задачи по модернизации сетей следует привлекать все возможные источники 

финансирования, в том числе федеральные ресурсы, за счёт участия в реализации новых 

национальных и федеральных проектов», – подчеркнул Анатолий Серышев. 

В федеральном проекте «Модернизация коммунальной инфраструктуры» в составе 

нацпроекта «Инфраструктура для жизни» на обновление и строительство объектов в Сибири  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116120
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в 2025 году из федерального бюджета предусмотрены средства в размере 4,5 млрд руб. По данным 

Федерального казначейства, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации на текущий момент заключило соглашения только на 2,8 млрд руб. Полпред 

рекомендовал активизировать работу по заключению контрактов. 

23.05.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116136 

 

 

В сельском хозяйстве не хватает почти 150 тысяч специалистов 

По самым скромным подсчетам агропромышленный комплекс недосчитывается ежегодно 

более 143 тысяч рабочих рук. Причем на 2025-2026 учебный год количество бюджетных мест  

в вузах Минсельхоза по укрупненным группам специальностей и направлений подготовки 

уменьшилось почти на 5 процентов. Такие данные содержит ежегодный доклад Правительства  

о реализации государственной политики в сфере образования в 2024 году. Есть проблемы  

с персоналом и в других сферах. «Парламентская газета» изучила документ. 

«Отмечается интерес к аграрному образованию у молодежи: в ходе приемной кампании 

2024-2025 учебного года объем поданных заявлений на обучение в аграрные вузы Минсельхоза 

России составил на 10,6 процента больше, чем в 2023 году», — говорится в документе. —  

С учетом студентов, поступивших на платную форму обучения, аграрное образование в 2024 году 

выбрали порядка 79 тысяч человек (на бюджетные места поступили 42,8 тысячи)». 

При этом дипломы аграрных вузов Минобрнауки России получили меньше шести тысяч 

человек — 66,6 процента от всех специалистов, подготовленных для сельского и рыбного хозяйств, 

пищевой и перерабатывающей промышленности. Для повышения интереса к аграрным профессиям 

вузы обновили программы с акцентом на актуальные и востребованные направления — 

агробиотехнологии, генетические технологии, фитосанитарный контроль, роботизацию  

и цифровые технологии, беспилотники для отрасли. Кроме того, в планах Минсельхоза к 2030 году 

расширить долю целевиков до 80 процентов. 

По словам заместителя председателя Комитета Совета Федерации по науке, образованию  

и культуре Людмилы Скаковской, традиционно дефицит людей отмечают в промышленности  

и сельском хозяйстве. 

«В деревне в 2025 году недостаток специалистов может достичь 300 тысяч человек, — 

такую статистику сенатор привела ранее «Парламентской газете» — До 2030 года, по оценке 

заместителя председателя Правительства Татьяны Голиковой, совокупный дефицит кадров  

в России составит два миллиона человек, больше всего — в обрабатывающих производствах, 

транспорте и логистике». 

25.05.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/v-selskom-khozyaystve-ne-

khvataet-pochti-150-tysyach-specialistov.html 

 

Десять семей Красноярского края стали победителями регионального конкурса  

«Семья года-2025» 

В Красноярском крае подвели итоги регионального этапа Всероссийского конкурса «Семья 

года - 2025». За победу боролись 200 семей из 51 муниципального образования края. 

Конкурс проводился в рамках нацпроекта «Семья» и включает пять номинаций. 

Лучшими «Многодетными семьями» стали семья Беллер (ЗАТО Железногорск) и семья 

Мочаловых (Норильск). Марк, старший сын Беллеров, в прошлом году стал участником 

международной экспедиции на Северный полюс на атомном ледоколе «50 лет Победы». 

В номинации «Сельская семья» победила семья Ляховых (Балахтинский район). «Золотой 

семьёй» стали Коробейниковы (г. Минусинск). Лучшими «Молодыми семьями» стали семьи 

Сотниковых (Лесосибирск) и Фирулевых (ЗАТО г. Железногорск). В номинации «Семья – 

хранитель традиций» победа досталась семье Кушнарёвых (г. Норильск).  

В номинации «Семья защитника Отечества» победу одержали сразу три семьи – Кадочаговы 

(ЗАТО г. Зеленогорск), Блинковы (г. Минусинск) и Бояриновы (Шушенский район). 

В семье Кадочаговых трое сыновей. С началом СВО глава семьи Владимир ушел на фронт, 

затем его примеру последовал старший сын Максим. А в тылу средний сын Алексей учится  

в техникуме и организует патриотические и спортивные мероприятия, встречи с ветеранами. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116136
https://www.pnp.ru/social/v-selskom-khozyaystve-ne-khvataet-pochti-150-tysyach-specialistov.html
https://www.pnp.ru/social/v-selskom-khozyaystve-ne-khvataet-pochti-150-tysyach-specialistov.html
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Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «В Год защитника 

Отечества к постоянным пяти номинациям была добавлена конкурсная номинация «Семья 

защитника Отечества». Несмотря на то, что она появилась немного позднее, в адрес конкурсной 

комиссии было подано 23 заявки от семей участников СВО. Лидером по количеству заявок,  

как и в прошлые годы, стала номинация «Многодетная семья». В ней рассматривался 61 пакет 

документов. И это очень знаково, так как из года в год в Красноярском крае растет количество 

больших и дружных семей». 

Торжество по случаю награждения семей по традиции состоится накануне 8 июля – Дня 

семьи, любви и верности. Все победители получат денежные призы и книгу, в которой будут 

собраны истории всех семей-финалистов. 

В финале всероссийского конкурса Красноярский край представят сразу шесть семей – 

Беллеры, Сотниковы, Ляховы, Коробейниковы, Кушнарёвы и Кадочаговы. 

Для справки 

Всероссийский конкурс «Семья года» в Российской Федерации проводится с 2016 года. 

Организаторами конкурса являются Министерство труда и социальной защиты Российской 

Федерации и Фонд поддержки детей, находящихся в трудной жизненной ситуации. 

В Красноярском крае региональные этапы проходят с 2017 года. За девять лет участие  

в нем приняли более тысячи семей. 

27.05.2025, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116153 

 

Аграриям Красноярского края компенсируют затраты на технику и оборудование 

Сельхозпроизводителям края компенсируют 30% затрат на технику и оборудование, которые 

они приобрели в лизинг или по договорам купли-продажи. По итогам конкурса Минсельхоза 

региона поддержку получат 109 сельхозпредприятий. Субсидию предоставят на покупку  

435 единиц сельхозтехники и оборудования. На одного получателя не более 20 млн рублей. 

Министр сельского хозяйства края Илья Васильев: «В рамках этого направления возмещается 

часть затрат на приобретение основных видов сельхозтехники – посевных комплексов, 

тракторов, комбайнов, грузовых автомобилей. Господдержку также получают предприятия 

пищевой перерабатывающей промышленности – им компенсируют часть затрат на приобретение 

оборудования, специализированного транспорта для перевозки продукции и ряда других позиций. 

Это инициативная мера поддержки - на компенсацию затрат на технику и оборудование 

аграриям из краевого бюджета в этом году выделено 777 млн рублей». 

Генеральный директор ООО «Зеленый мир» Константин Запольский рассказал, что в прошлом 

году приобрели автомобильные весы и зерноуборочный комбайн, который осенью уже отработал  

на полях. Хозяйство возделывает около 3 тыс. га в Боготольском районе – выращивают зерновые, 

рапс, овощи, картофель. В этом году планируют увеличить посевную площадь. «Технику покупали 

на заемные деньги. Поэтому возмещение части затрат для нас хорошее подспорье. Поддержка 

обязательно нужна. Техника требует обновления, при этом купить ее непросто по причине высокой 

стоимости», – отмечает Константин Запольский. 

В этом году запланировано еще два отбора по направлению, связанному с техникой. 

Организации малого и среднего предпринимательства смогут с помощью господдержки 

компенсировать половину понесенных затрат на капитальный ремонт тракторов, двигателей 

кормоуборочных и зерноуборочных комбайнов. Этот отбор запланирован на август. 

Также субсидия на возмещение части затрат на приобретение техники и оборудования 

предусмотрена для индивидуальных предпринимателей, крестьянско-фермерских хозяйств  

и сельхозкооперативов. Отбор запланирован на сентябрь. 

27.05.2025, Министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116164 

 

О сервисах краевой службы занятости для молодёжи можно узнать на новом 

 федеральном портале 

Больше узнать о сервисах краевой службы занятости для молодежи теперь можно  

еще на одном современном портале. Он создан при поддержке Минтруда России специально  

для регионов, которые реализуют новый проект по профориентации и маршрутизации 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116153
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/116164
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старшеклассников и выпускников на предприятия. Сайт поможет школьникам, студентам  

и молодым специалистам выбрать сферу профессиональной деятельности и построить карьеру. 

Всю актуальную информацию о построении профессиональной траектории молодые люди  

и их родители уже сейчас могут получить на сайте molodezh.cznnew.ru. Здесь в несколько кликов 

можно выбрать подходящий набор сервисов, чтобы узнать карьерные перспективы, найти первую 

работу или подработку на лето, адаптироваться в новом коллективе, повысить квалификацию, 

освоить новую профессию или открыть собственное дело. 

Ребятам предлагают индивидуальные рекомендации для решения их запросов в удобном 

формате – с видео и иллюстрациями, пошаговыми сценариями и конкретными результатами. 

С 1 сентября портал будет адаптирован для всей страны. 

Напомним, краевая служба занятости реализует проект по маршрутизации старшеклассников 

и выпускников на предприятия. За два месяца в его рамках помощь в профессиональном 

самоопределении получили более 10 тысяч учащихся восьмых и девятых классов. 

Проект реализуют в крае по поручению Губернатора Михаила Котюкова. Инициатива 

действует в рамках нацпроекта «Кадры». 

29.05.2025, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116195 

 

 

 
 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

Институт принял участие в семинаре-совещании для заместителей глав муниципальных 

образований Красноярского края 

15 мая 2025 года агентство молодежной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края совместно с Советом муниципальных образований Красноярского 

края провели семинар-совещание «От общественных инициатив к эффективному самоуправлению». 

Участниками стали представители администраций муниципальных образований  

и некоммерческих организаций Красноярского края, а также ресурсных центров региона. 

В рамках мероприятия обсудили актуальные подходы и механизмы повышения гражданской 

активности и вовлеченности населения в управление муниципальными образованиями, рассмотрели 

успешный опыт и практики в данном направлении. 

Методист Института Наталья Лобзина в качестве спикера рассказала об интеграции ресурсов 

конкурсов развития местной инфраструктуры и регрантингового конкурса для физических лиц. 

21.05.2025, Институт государственного и муниципального управления, 

https://krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prinyal-uchastie-v-seminare-soveshchanii-dlya-

zamestiteley-glav-munitsipalnykh-obrazovaniy-/ 

 

В Красноярском крае подвели итоги форума предпринимателей 

В Красноярском крае завершился V Региональный форум «Мой бизнес. Дни 

предпринимательства-2025». На участие подали свыше 1500 заявок со всего региона  

от бизнесменов, самозанятых и топ-менеджеров компаний. 

«Юбилейный форум подтвердил статус ключевой деловой площадки региона, собрав 

рекордное количество участников. Это наглядное свидетельство активности 

предпринимательского сообщества Красноярского края. Особую ценность представляет то,  

что мероприятие объединило как опытных бизнесменов, так и начинающих предпринимателей. 

Убеждён, что полученные знания и налаженные деловые связи помогут бизнесу края выйти  

на новый уровень развития», – подчеркнул Максим Ермаков, министр промышленности  

и торговли Красноярского края. 

География форума охватила весь край: участники смогли присутствовать на офлайн-встречах 

в Красноярске, Минусинске, Лесосибирске, Канске, Зеленогорске, Ачинске, Идринском  

и Каратузском районах, а некоторые мероприятия транслировались онлайн. 

В рамках форума прошло более 50 мероприятий – мастер-классов, экскурсий, тренингов  

и обучающих программ. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116195
https://krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prinyal-uchastie-v-seminare-soveshchanii-dlya-zamestiteley-glav-munitsipalnykh-obrazovaniy-/
https://krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prinyal-uchastie-v-seminare-soveshchanii-dlya-zamestiteley-glav-munitsipalnykh-obrazovaniy-/
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«Самое важное в этом событии, безусловно, единство инфраструктуры поддержки бизнеса 

и региональной власти. Вместе мы нацелены на общий результат – развитие  

и позитивную трансформацию бизнеса в Красноярском крае. Не менее значимым было поощрение 

активных и успешных предпринимателей. На форуме мы наградили победителей премии «Бизнес-

Успех» и выбрали лучших краевых экспортёров по итогам 2024 года», – рассказал руководитель 

центра «Мой бизнес» Павел Кириллов. 

Дни предпринимательства организовал региональный центр «Мой бизнес» при поддержке 

агентства развития малого и среднего предпринимательства Красноярского края в рамках 

нацпроектов «Эффективная и конкурентная экономика» и «Международная кооперация  

и экспорт». 

27.05.2025, агентство развития малого и среднего предпринимательства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116157 

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Федеральный закон от 23.05.2025 N 107-ФЗ «Об утверждении схемы одномандатных 

избирательных округов для проведения выборов депутатов Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 23.05.2025, начало 

действия документа - 23.05.2025) 

Подписан закон о новой схеме одномандатных избирательных округов для проведения 

выборов в Госдуму. 

На территории России образовано 225 одномандатных избирательных округов. 

Федеральным законом утверждена схема таких округов, в которой указываются: 

наименование каждого округа и его номер; 

перечень входящих в него муниципальных образований и населенных пунктов; 

число избирателей, зарегистрированных в каждом округе. 

Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования. 

 

Федеральный закон от 23.05.2025 N 115-ФЗ «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 23.05.2025, начало 

действия документа - 23.05.2025) 

Уточняются положения избирательного законодательства об электронном голосовании. 

Так, уточняются понятия «электронное голосование» и «комплекс для электронного 

голосования». Предусматривается, что электронное голосование может проводиться при 

проведении выборов, референдума. Устанавливается, что даже при проведении электронного 

голосования должна быть обеспечена возможность голосования с использованием бумажных 

бюллетеней. 

Решение о проведении электронного голосования на территории субъекта РФ будет 

принимать ЦИК России или соответствующая избирательная комиссия региона. 

Подписанным законом предусмотрены и иные новшества, в частности: 

- представителям уполномоченных органов и избирательных комиссий предоставлена 

возможность проводить фотосъемку и видеозапись при посещении проводимых политической 

партией открытых мероприятий и мероприятий, связанных с выдвижением кандидатов  

на выборные должности; 

- ограничивается возможность проведения дополнительных выборов депутатов 

соответствующего законодательного (представительного) органа государственной власти, 

представительного органа муниципального образования в год, предшествующий году проведения 

основных выборов, а также в год проведения указанных выборов; 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116157
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=505813
http://pravo.gov.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=505824
http://pravo.gov.ru/


58 

- закрепляется возможность дистанционного открытия, ведения и закрытия специальных 

избирательных счетов; 

- запрещаются пожертвования политической партии и ее региональным отделениям  

от российских юридических лиц, учрежденных иностранными агентами, лиц, сведения о которых 

включены в единый реестр сведений о лицах, причастных к деятельности экстремистской или 

террористической организации. 

Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования. 

 

Постановление Правительства РФ от 15.05.2025 N 656 «О внесении изменений  

в постановление Правительства Российской Федерации от 29 марта 2019 г. N 377» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 16.05.2025, начало 

действия документа - 24.05.2025) 

Обновлены приоритеты и цели государственной политики в сфере реализации госпрограммы 

«Научно-технологическое развитие Российской Федерации». 

В новой редакции изложен раздел I госпрограммы «Научно-технологическое развитие 

Российской Федерации», утвержденной постановлением Правительства РФ от 29 марта 2019 г.  

N 377. 

 

Распоряжение Правительства РФ от 21.05.2025 N 1264-р <Об утверждении Концепции 

развития наставничества в Российской Федерации на период до 2030 года и плана 

мероприятий по ее реализации> 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 22.05.2025, начало 

действия документа - 21.05.2025) 

Утверждена Концепция развития наставничества в РФ на период до 2030 года. 

В качестве задач Концепции представлены следующие: 

определение единой терминологии в сфере наставничества в РФ; 

обобщение реализуемых в РФ наставнических практик; 

формирование единых подходов к реализации наставничества в РФ в соответствии с целями и 

задачами экономического и социального развития общества; 

совершенствование механизмов деятельности федеральных органов исполнительной власти, 

исполнительных органов регионов, органов местного самоуправления, субъектов экономической 

деятельности, организаций, осуществляющих образовательную деятельность, и организаций 

социальной сферы, направленной на развитие наставничества в Российской Федерации. 

Документом определены цель, задачи и формы наставничества, особенности наставничества в 

молодежном и детско-взрослом коллективе и наставничества в сфере труда, обозначены 

направления содействия развитию наставничества, а также целевые ориентиры и риски реализации 

настоящей Концепции. 

Также Распоряжением утвержден план мероприятий по реализации Концепции. 

 

«Перечень поручений по итогам совещания с членами Правительства» 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией  

на сайте 19.05.2025 по состоянию на http://www.kremlin.ru) 

Президент РФ дал ряд поручений в целях развития лесной промышленности. 

В частности, необходимо ускорить актуализацию Стратегии развития лесного комплекса 

Российской Федерации, предусмотрев продление срока ее реализации до 2035 года и включение  

в нее мероприятий и соответствующих целевых показателей по следующим направлениям, в том 

числе: 

стимулирование внутреннего спроса на продукцию лесной промышленности, в том числе 

продукцию с высокой добавленной стоимостью; 

развитие экспорта продукции лесной промышленности и определение перспективных 

направлений такого экспорта. 

Кроме того, Президент РФ поручил обеспечить включение в автоматическом режиме  

(на основании сведений, находящихся в распоряжении госорганов) физкультурно-спортивных 

организаций и индивидуальных предпринимателей, осуществляющих деятельность в области 

физической культуры и спорта в качестве одного из видов деятельности, в перечень таких 
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организаций и индивидуальных предпринимателей в целях предоставления налогоплательщикам 

социального налогового вычета по НДФЛ в связи с оплатой физкультурно-оздоровительных услуг, 

предусмотрев в том числе включение в такой перечень максимального количества физкультурно-

спортивных организаций и индивидуальных предпринимателей, осуществляющих деятельность в 

области физической культуры и спорта в качестве одного из видов деятельности. 
 

«Перечень поручений по итогам рабочей поездки в Мурманск» 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией  

на сайте http://www.kremlin.ru по состоянию на 19.05.2025) 

Президент РФ дал ряд поручений по развитию Арктической зоны РФ. 

В частности: 

завершить разработку комплексных планов долгосрочного социально-экономического 

развития опорных населенных пунктов Арктической зоны РФ; 

обеспечить начиная с 1 января 2026 г. распространение программы «Доступное арендное 

жилье в Дальневосточном федеральном округе» на опорные населенные пункты Арктической зоны 

РФ; 

обеспечить снижение издержек на всех этапах создания инфраструктуры  

и функционирования Трансарктического транспортного коридора в целях достижения его 

конкурентоспособности на глобальном рынке, в том числе при доставке российских экспортных 

грузов; 

утвердить комплексный план мероприятий, направленных на адаптацию инфраструктуры 

Арктической зоны РФ к процессам таяния многолетней (вечной) мерзлоты; 

обеспечить формирование необходимого ледокольного флота на период до 2035 года  

и на перспективу до 2050 года. 

 

ГРАЖДАНСКОЕ ПРАВО 

 

<Письмо> Росреестра от 28.03.2025 N 11-00752/25 «О рассмотрении обращения» 

(Справочная правовая система КонсультантПлюс, документ опубликован не был, при применении 

следует учитывать, что документ не носит нормативный характер, является разъяснением  

по конкретному запросу, актуален на дату издания) 

Росреестр рассмотрел вопрос о предоставлении гражданам земельных участков, находящихся 

в государственной или муниципальной собственности. 

Разъяснены положения статьи 3.8 Федерального закона от 25.10.2001 N 137-ФЗ «О введении в 

действие Земельного кодекса Российской Федерации», порядка проведения осмотра жилого дома в 

целях предоставления земельного участка, находящегося в государственной или муниципальной 

собственности, установленного приказом Росреестра от 23.03.2022 N П/0100. 

 

<Письмо> Росреестра от 31.03.2025 N 18-2988-ТГ/25 <По вопросу, связанному с устранением 

пересечений границ земельных участков с границами населенных пунктов, территориальных 

зон, лесничеств, возникших в результате осуществления государственного кадастрового учета 

земельных участков> 

(Справочная правовая система КонсультантПлюс, документ опубликован не был) 

Рассмотрен вопрос об устранении пересечений границ земельных участков с границами 

населенных пунктов, территориальных зон, лесничеств, возникших в результате осуществления 

кадастрового учета земельных участков. 

Сообщается, что в случае принятия государственным регистратором прав решения  

об осуществлении учетно-регистрационных действий в отношении земельного участка  

с пересечением его границ с границами муниципального образования, населенного пункта, 

территориальной зоны, лесничества, в описании местоположения которых выявлена реестровая 

ошибка, попадающая под случаи исключения, предусмотренные пунктами 21, 27, 43 части 1 статьи 

26 Федерального закона «О государственной регистрации недвижимости», территориальный орган 

Росреестра в срок не позднее 3 рабочих дней с момента осуществления учетно-регистрационных 

действий направляет в филиал ППК «Роскадастр» информацию о пересечении и наличии 

реестровой ошибки в описании местоположения границ муниципального образования, населенного 
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пункта, территориальной зоны, лесничества, в том числе сведения, указанные в отношении таких 

границ в межевом плане земельного участка, представленном в орган регистрации прав для 

осуществления государственного кадастрового учета земельного участка. 

При этом, если в межевом плане содержатся предусмотренные требованиями к подготовке 

межевого плана результаты необходимых измерений и вычислений в отношении иных сведений 

ЕГРН, для исправления реестровой ошибки используются такие приведенные в межевом плане 

сведения, позволяющие исправить реестровую ошибку. 

 

ФИНАНСЫ. БЮДЖЕТ 

 

Постановление Правительства РФ от 16.05.2025 N 664 «О внесении изменений в некоторые 

акты Правительства Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 16.05.2025, начало 

действия документа - 24.05.2025) 

Скорректированы полномочия главных администраторов доходов бюджетов в части 

администрирования поступлений от уплаты административных штрафов за нарушение Правил 

дорожного движения, правил эксплуатации транспортного средства. 

Главные администраторы доходов бюджетов бюджетной системы уполномочены принимать 

правовые акты о наделении своих территориальных органов (подразделений), казенных 

учреждений, находящихся в их ведении, отдельными полномочиями главных администраторов 

доходов бюджетов субъектов РФ от административных штрафов за нарушение ПДД, правил 

эксплуатации транспортного средства в установленном случае. 

Кроме того, в частности, постановлением закреплены за МВД России полномочия  

по администрированию доходов федерального бюджета и бюджетов субъектов РФ в случаях 

вынесения должностными лицами исполнительных органов субъектов РФ либо комиссиями  

по делам несовершеннолетних постановлений о наложении административных штрафов РФ  

за указанные нарушения. 

 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 
 

Приказ Минздрава России от 14.04.2025 N 201н «Об утверждении Порядка прохождения 

диспансеризации федеральными государственными гражданскими служащими, 

государственными гражданскими служащими субъектов Российской Федерации  

и муниципальными служащими, перечня заболеваний, препятствующих поступлению  

на государственную гражданскую службу Российской Федерации и муниципальную службу 

или ее прохождению, а также формы заключения медицинской организации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 21.05.2025, начало 

действия документа - 01.09.2025, срок действия документа ограничен 1 сентября 2031 года) 

Актуализирован порядок прохождения диспансеризации федеральными государственными 

гражданскими служащими, государственными гражданскими служащими субъектов РФ  

и муниципальными служащими. 

Также утверждены: 

перечень заболеваний, препятствующих поступлению на государственную гражданскую 

службу РФ и муниципальную службу или ее прохождению; 

учетная форма N 001-ГС/у «Заключение медицинской организации о наличии (отсутствии) 

заболевания, препятствующего поступлению на государственную гражданскую службу Российской 

Федерации и муниципальную службу или ее прохождению». 

Настоящий приказ вступает в силу с 1 сентября 2025 года и действует до 1 сентября 2031 года. 

Утратит силу приказ Минздравсоцразвития от 14 декабря 2009 г. N 984н, регулирующий 

аналогичные правоотношения. 

 

<Письмо> Минфина России от 16.04.2025 N 02-09-08/38214 <По вопросу реализации принципа 

независимости государственных гражданских (муниципальных) служащих органа 

внутреннего государственного (муниципального) финансового контроля> 
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(Справочная правовая система КонсультантПлюс, документ опубликован не был, при применении 

следует учитывать, что документ не носит нормативный характер, является разъяснением  

по конкретному запросу, актуален на дату издания) 

Должностное лицо органа контроля субъекта РФ не может осуществлять свои должностные 

обязанности в отношении объекта контроля, в котором работает его близкий родственник. 

Указанное должностное лицо не может являться уполномоченным на проведение 

контрольного мероприятия должностным лицом, а также находиться в составе проверочной 

(ревизионной) группы в рамках исполнения своих служебных обязанностей. 

В случае отсутствия в составе органа контроля уполномоченных должностных лиц  

с необходимой специализацией (например, в строительной сфере) для проведения контрольных 

мероприятий в отношении объекта контроля руководитель органа контроля при принятии решения 

о назначении контрольного мероприятия вправе привлечь независимых экспертов 

(специализированные экспертные организации), специалистов иных государственных 

(муниципальных) органов, подведомственных им учреждений, а также специалистов учреждений, 

подведомственных органу контроля, для организации экспертиз, необходимых для проведения 

контрольного мероприятия с учетом специфики деятельности объекта контроля. 

 

ТУРИЗМ. СПОРТ 

 

Приказ Минэкономразвития России от 14.05.2025 N 314 «О внесении изменений  

в Методические рекомендации по организации в субъектах Российской Федерации 

деятельности в сфере развития туризма, утвержденные приказом Минэкономразвития России 

от 22 января 2024 г. N 27» 

(Справочная правовая система КонсультантПлюс, документ опубликован не был) 

Методические рекомендации по организации в регионах деятельности в сфере развития 

туризма дополнены положениями об автотуризме. 

В частности, предусмотрены рекомендации по формированию и реализации мероприятий  

по созданию некапитальных объектов туристской инфраструктуры вблизи автомобильных дорог, 

согласованию указанных мероприятий, а также планов их реализации с Минэкономразвития 

России. 

Закреплено, что мероприятия по созданию некапитальных объектов туристской 

инфраструктуры вблизи автомобильных дорог могут быть направлены, в частности, на: 

создание или приобретение, установку некапитальных объектов общественного питания  

(за исключением фургонов или специализированных автомобильных прицепов, оборудованных для 

приготовления, хранения и продажи готовой еды), которые могут быть расположены в составе 

многофункциональных зон дорожного сервиса и площадок отдыха; 

создание электронных путеводителей по автомобильным туристским маршрутам, в том числе 

мобильных приложений и аудиогидов; 

создание или приобретение, установку некапитальных спортивных площадок, санитарных 

модулей, модульных прачечных и душевых комнат, модульных комнат матери и ребенка  

и пунктов телемедицины в составе многофункциональных зон дорожного сервиса и площадок 

отдыха, а также оборудования к ним и пр. 

 

СВЯЗЬ. ИНФОРМАЦИЯ И ИНФОРМАТИЗАЦИЯ 

 

Распоряжение Правительства РФ от 24.05.2025 N 1312-р <Об утверждении Плана 

мероприятий по реализации Стратегии развития отрасли связи Российской Федерации  

на период до 2035 года> 

(Документ опубликован не был, начало действия документа - 24.05.2025) 

Утвержден план мероприятий по реализации Стратегии развития отрасли связи Российской 

Федерации на период до 2035 года. 

В перечне таких мероприятий, в частности: подключение населенных пунктов  

с численностью населения от 100 до 1000 человек к сети подвижной радиотелефонной связи  

с использованием базовых станций в рамках оказания универсальных услуг связи; развитие сетей 

связи фиксированного широкополосного доступа к сети «Интернет» со скоростями 1 Гбит/с и 10 
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Гбит/с; переход от устаревших технологий фиксированной связи к современным беспроводным 

технологиям, включая подвижную и спутниковую связь, в целях модернизации оказываемых услуг 

связи и повышения доступности сети «Интернет»; формирование правовых механизмов 

использования виртуальных телефонных станций и SIM-боксов и др. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Закон Красноярского края от 15.05.2025 N 9-3916 «Об изменении административно-

территориального устройства края и внесении изменений в отдельные Законы края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 21.05.2025,»Наш Красноярский край», N 37, 21.05.2025, начало 

действия документа - 19.06.2025 (за исключением отдельных положений), в соответствии  

со ст. 34 данный документ вступает в силу с 19.06.2025, за исключением отдельных положений, 

вступающих в силу в иные сроки) 

В целях улучшения качества управления, повышения оперативности принятия 

управленческих решений на местах в Красноярском крае проведена реформа местного 

самоуправления. Данным Законом сформированы 30 муниципальных округов и 1 городской округ - 

город Красноярск. Утверждены административно-территориальные единицы, на основе которых 

образованы муниципальные округа, административные центры муниципальных округов. 

В состав административно-территориальной единицы городской округ город Красноярск 

включены городской поселок Березовка и сельские населенные пункты село Арейское, деревня 

Бугачево, село Дрокино, поселок Каменный Яр, деревня Минино, поселок Минино, деревня 

Песчанка, поселок Снежница, поселок Солонцы, поселок Элита. 

Всего по итогам муниципальной реформы в крае образованы 33 муниципальных  

и 6 городских округов. 

Вносятся соответствующие изменения в Закон Красноярского края от 29.09.2005 N 16-3747 «О 

труднодоступных и отдаленных местностях Красноярского края», Закон Красноярского края  

от 10.06.2010 N 10-4765 «О перечне административно-территориальных единиц  

и территориальных единиц Красноярского края». 

Закон вступает в силу с 19 июня 2025 года, за исключением норм, касающихся наименований 

«Балахтинско-Новоселовский», «Большемуртинско-Сухобузимский», «Дзержинско-Тасеевский», 

«Идринско-Краснотуранский», «Иланско-Нижнеингашский», «Ирбейско-Саянский», «Казачинско-

Пировский», «Манско-Уярский», «Сосновоборский», которые применяются после присвоения 

указанных наименований в соответствии с Федеральным законом от 18 декабря 1997 года N 152-ФЗ 

«О наименованиях географических объектов». 

 

Закон Красноярского края от 15.05.2025 N 9-3914 «О территориальной организации местного 

самоуправления в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 21.05.2025, «Наш Красноярский край», N 37, 21.05.2025, начало 

действия документа - 19.06.2025) 

С 19 июня 2025 года утверждается новая территориальная организация местного 

самоуправления в Красноярском крае, осуществляемая в городских и муниципальных округах. 

Установлено, что в Красноярском крае образованы 6 городских округов: г. Дивногорск,  

г. Красноярск, г. Норильск, ЗАТО г. Железногорск, ЗАТО г. Зеленогорск, ЗАТО поселок Солнечный 

и 33 муниципальных округа: Абанский, Ачинский, Балахтинско-Новоселовский, Бирилюсский, 

Боготольский, Богучанский, Большемуртинско-Сухобузимский, Дзержинско-Тасеевский, 

Емельяновский, Енисейский, Ермаковский, Идринско-Краснотуранский, Иланско-

Нижнеингашский, Ирбейско-Саянский, Казачинско-Пировский, Канский, Каратузский, Кежемский, 

Козульский, Курагинский, Манско-Уярский, Минусинский, Мотыгинский, Назаровский, 
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Рыбинский, Северо-Енисейский, Сосновоборский, Таймырский Долгано-Ненецкий, Туруханский, 

Ужурский, Шарыповский, Шушенский, Эвенкийский. 

Определяются перечни населенных пунктов, входящих в состав данных муниципальных 

образований, с указанием административных центров муниципальных образований  

и их представительных органов. 

Признаются утратившими силу Законы Красноярского края от 22.10.2004 N 12-2372  

«О наделении муниципального образования город Канск Красноярского края статусом городского 

округа», от 22.10.2004 N 12-2375 «О наделении муниципального образования город Сосновоборск 

Красноярского края статусом городского округа», Закон Красноярского края от 25.02.2005  

N 13-3125 «О наделении муниципального образования город Ачинск статусом городского округа», 

а также иные документы, наделявшие муниципальные образования статусом. 

 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Закон Красноярского края от 15.05.2025 N 9-3931 «О внесении изменений в статью 15.2 Закона 

края «Об административных правонарушениях» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.05.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней со дня официального опубликования в краевой государственной газете 

«Наш Красноярский край») 

Уточнены должностные лица, уполномоченные составлять протоколы об административных 

правонарушениях. В частности, руководители и заместители руководителей в исполнительно-

распорядительных органах местного самоуправления городских округов, муниципальных округов, 

поселений края, руководители контрольных органов городских округов, муниципальных округов, 

поселений края, руководители и заместители руководителей отраслевых (функциональных) 

подразделений в территориальных подразделениях местных администраций городских округов, 

муниципальных округов края и другие должностные лица составляют протоколы о нарушении 

правил и требований в области градостроительной деятельности. 

Изменения вступают в силу по истечении 10 дней со дня официального опубликования  

в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Закон Красноярского края от 15.05.2025 N 9-3929 «О внесении изменений в статью 1.1 Закона 

края «Об административных правонарушениях» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.05.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования в краевой государственной 

газете «Наш Красноярский край») 

Установлено, что повторное совершение действий, нарушающих тишину и покой 

окружающих в период с 22 часов до 9 часов, использование на повышенной громкости 

звукопроизводящих устройств, установленных на транспортных средствах, балконах или 

подоконниках, киосках и павильонах, а также на других временных сооружениях, дачных участках, 

влечет за собой наложение административного штрафа на граждан в размере от 3000  

до 5000 рублей, на должностных лиц - от 20000 до 45000 рублей, на юридических лиц - от 30000 до 

60000 рублей. 

Штраф за повторное совершение ремонтных работ в жилом или нежилом помещении  

в многоквартирном доме, а равно и работу по ремонту общего имущества в период с 22 часов  

до 9 часов или в воскресенье с 9 часов до 22 часов, сопровождающиеся нарушением тишины  

и покоя окружающих, составляет для граждан - от 4000 до 5000 рублей, для должностных лиц -  

от 25000 до 50000 рублей, для юридических лиц - от 35000 до 70000 рублей. 

Данные изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального 

опубликования в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 
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Закон Красноярского края от 15.05.2025 N 9-3927 «О внесении изменений в отдельные Законы 

края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.05.2025, в соответствии со ст. 4 данный документ вступает  

в силу через 10 дней после дня официального опубликования в краевой государственной газете 

«Наш Красноярский край») 

Вносятся изменения в Законы Красноярского края от 02.10.2008 N 7-2161  

«Об административных правонарушениях», от 23.04.2009 N 8-3168 «Об административных 

комиссиях в Красноярском крае», от 23.04.2009 N 8-3170 «О наделении органов местного 

самоуправления муниципальных образований края государственными полномочиями по созданию 

и обеспечению деятельности административных комиссий». 

Уточняется перечень муниципальных образований Красноярского края, которые наделяются 

государственными полномочиями по созданию и обеспечению деятельности административных 

комиссий. 

Данные изменения вступают в силу через 10 дней после дня официального опубликования  

в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

ГРАЖДАНСКОЕ ПРАВО 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 16.05.2025 N 412-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 28.04.2018 N 220-п  

«Об утверждении региональной программы Красноярского края «Обеспечение защиты прав 

потребителей» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 16.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Финансирование мероприятий, предусмотренных региональной программой, осуществляется 

в рамках государственной программы Красноярского края «Развитие промышленности, энергетики, 

малого и среднего предпринимательства и инновационной деятельности». 

 

Приказ министерства социальной политики Красноярского края от 27.05.2025 N 109-Н  

«О внесении изменений в Приказ министерства социальной политики Красноярского края от 

28.07.2023 N 113-Н «Об утверждении Административного регламента предоставления 

исполнительно-распорядительными органами местного самоуправления муниципальных 

районов, муниципальных округов и городских округов Красноярского края по переданным 

полномочиям государственной услуги по установлению патронажа над совершеннолетними 

дееспособными гражданами, которые по состоянию здоровья не могут самостоятельно 

осуществлять и защищать свои права и исполнять свои обязанности» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 27.05.2025, в соответствии с п. 4 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Максимальный срок предоставления государственной услуги увеличен до месяца и трех 

рабочих дней со дня регистрации заявления. 

При направлении заявления и других документов, необходимых для предоставления 

государственной услуги, в электронной форме с использованием федеральной государственной 

информационной системы «Единый портал государственных и муниципальных услуг (функций)», 

краевого портала государственных и муниципальных услуг используется простая электронная 

подпись, усиленная неквалифицированная электронная подпись или усиленная квалифицированная 

электронная подпись заявителя. 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 14.05.2025 N 407-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 21.02.2020 N 119-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 
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муниципальных образований на строительство и (или) реконструкцию объектов 

коммунальной инфраструктуры, находящихся в муниципальной собственности, 

используемых в сфере водоснабжения, водоотведения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Главным распорядителем бюджетных средств, предусмотренных на предоставление субсидии, 

определено министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 14.05.2025 N 410-п «Об утверждении 

Порядка предоставления субсидий на поддержку домашнего северного оленеводства 

крестьянским (фермерским) хозяйствам, организациям, занимающимся разведением 

домашнего северного оленя в Эвенкийском муниципальном районе, и проведения отбора 

получателей указанных субсидий и о признании утратившими силу отдельных 

постановлений Правительства Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 16.05.2025, начало действия документа - 17.05.2025) 

В целях реализации комплекса процессных мероприятий «Развитие домашнего северного 

оленеводства» утвержден порядок предоставления агентством по развитию северных территорий  

и поддержке коренных малочисленных народов Красноярского края субсидии на поддержку 

домашнего северного оленеводства крестьянским (фермерским) хозяйствам, организациям, 

занимающимся разведением домашнего северного оленя в Эвенкийском муниципальном районе. 

Согласованы порядок проведения отбора получателей субсидии с указанием перечня 

информации, которая указывается в объявлении о проведении отбора, перечень требований, 

которым должен соответствовать участник отбора, и перечень документов, которые заявитель 

обязан предоставить для участия в отборе, а также порядок рассмотрения заявок на участие  

в отборе. 

Утверждены перечень оснований для отказа получателю субсидии в ее предоставлении,  

а также перечень условий предоставления субсидии. Субсидии предоставляются в текущем году по 

ставкам субсидирования в размере 12062,62 рубля на одну голову домашнего северного оленя. 

Определены формулы, используемые для расчета годового размера субсидий исходя  

из численности поголовья северных оленей и ежеквартального размера субсидии для каждого 

получателя. 

Установлены перечень расходов, источником финансового обеспечения которых является 

субсидия, а также порядок предоставления отчетности о достижении значения результата 

предоставления субсидии и отчетности об осуществлении расходов, источником финансового 

обеспечения которых является субсидия. 

Признаны утратившими силу Порядок, условия предоставления в Эвенкийском 

муниципальном районе субсидии на поддержку домашнего северного оленеводства и товарно-

материальных ценностей на развитие видов традиционной хозяйственной деятельности коренных 

малочисленных народов Севера, ставка субсидирования, а также порядок возврата субсидий, 

утвержденный Постановлением Правительства Красноярского края от 14.02.2018 N 51-п, а также 

изменяющие его документы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 14.05.2025 N 404-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 16.01.2020 N 17-п  

«Об утверждении Порядка определения объема субсидий, предоставляемых социально 

ориентированным некоммерческим организациям на финансирование части расходов, 

связанных с реализацией проектов в сфере молодежной политики, условий и порядка 

предоставления субсидий, критериев отбора социально ориентированных некоммерческих 

организаций, имеющих право на получение субсидий, а также порядка возврата субсидий  

в случае нарушения условий, установленных при их предоставлении, и порядка 

представления отчетности» 

http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=355816&dst=100012
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=355897
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=356079


66 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Отбор получателей субсидии осуществляется с использованием государственной 

интегрированной информационной системы управления общественными финансами «Электронный 

бюджет». 

Урегулированы порядки размещения объявления о проведении отбора, подачи заявки  

на участие в отборе, с приложением необходимых документов, рассмотрения указанных 

документов с использованием информационной системы. 

Заявитель по состоянию на дату рассмотрения заявки не должен являться иностранным 

юридическим лицом, в том числе местом регистрации которого является государство  

или территория, включенные в перечень государств и территорий, используемых для 

промежуточного (офшорного) владения активами, не должен находиться в перечне организаций  

и физических лиц, в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской 

деятельности или терроризму, не должен являться иностранным агентом и др. 

Размер субсидии, предоставляемой победителю отбора каждые 12 месяцев в течение 36 

месяцев, соответствует сумме ежегодной субсидии, запрашиваемой победителем отбора  

на реализацию проекта, указываемой в заявлении. Размер субсидии, запрашиваемый в заявлении  

в первый, во второй и в третий год предоставления субсидии, должен быть равнозначным  

и не должен превышать 1/2 от лимитов бюджетных обязательств. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 16.05.2025 N 413-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 19.10.2021 N 746-п  

«Об утверждении Порядка определения объема субсидий, предоставляемых социально 

ориентированным некоммерческим организациям на развитие социально ориентированных 

некоммерческих организаций, условий и порядка предоставления субсидий, критериев отбора 

социально ориентированных некоммерческих организаций, имеющих право  

на получение субсидий, а также порядка возврата субсидий в случае нарушения условий, 

установленных при их предоставлении, и порядка представления отчетности субсидий» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в порядок проведения конкурсного отбора получателей субсидии  

на развитие социально ориентированных некоммерческих организаций с указанием перечня 

информации, вносимой в объявление о проведении отбора, перечня требований, предъявляемых  

к участникам отбора, а также перечня документов, которые они должны предоставить, порядка  

их регистрации и рассмотрения. Определено, что получателями субсидии могут стать СОНКО, 

зарегистрированные на территории Красноярского края, осуществляющие деятельность не менее  

2 лет и не являющиеся общественным объединением, политической партией, религиозной 

организацией, государственным (муниципальным) учреждением, а также иной некоммерческой 

организацией, учредителем (одним из учредителей) которой являются исполнительные органы края 

или органы местного самоуправления. 

Уточнены особенности заключения соглашения о предоставлении субсидии, а также перечень 

оснований для отказа получателю в ее предоставлении. Определено, что средства субсидии могут 

направляться на оплату затрат на основные средства, расходные материалы, материальные запасы, 

нематериальные и непроизведенные активы, необходимые для реализации программы развития 

СОНКО; на оплату затрат на исполнителей мероприятий программы развития СОНКО, заработную 

плату штатных сотрудников получателя субсидии и иных сотрудников, осуществляющих трудовую 

деятельность; на оплату затрат на оказание услуг и выполнение работ третьими лицами в рамках 

реализации программы развития СОНКО. 

Утверждено, что получатель субсидии обязан каждые три месяца реализации программы 

развития СОНКО предоставлять отчет о достижении значений результатов предоставления 

субсидии и отчет об осуществлении расходов, источником финансового обеспечения которых 

является субсидия. Данные отчеты предоставляются в форме электронных документов  
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в государственной интегрированной информационной системе управления общественными 

финансами «Электронный бюджет». 

 

Приказ министерства экономики и регионального развития Красноярского края  

от 23.05.2025 N 15н «Об утверждении Порядка формирования и представления  

в министерство экономики и регионального развития Красноярского края отчета о расходах 

бюджета муниципального образования Красноярского края, источником финансового 

обеспечения которых являются межбюджетные трансферты, полученные из краевого 

бюджета в форме субсидий, субвенций и иных межбюджетных трансфертов, имеющих целевое 

назначение» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.05.2025, начало действия документа - 27.05.2025) 

Порядок устанавливает правила формирования и представления местной администрацией 

муниципального образования Красноярского края в министерство экономики и регионального 

развития Красноярского края отчета о расходах бюджета муниципального образования, источником 

финансового обеспечения которых являются межбюджетные трансферты, полученные из краевого 

бюджета в форме субсидий, субвенций и иных межбюджетных трансфертов, имеющих целевое 

назначение, главным администратором доходов краевого бюджета от возврата неиспользованных 

остатков которых является министерство. 

Отчет о расходах бюджета формируется муниципальным образованием по состоянию  

на 1 января года, следующего за отчетным финансовым годом. Установлена форма отчета. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 20.05.2025 N 416-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 514-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Создание условий для 

обеспечения жильем граждан и формирование комфортной городской среды» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 27.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем финансового обеспечения программы с 52575286,9 тыс. руб. до 55949614,4 

тыс. руб. 

Информация об источниках финансирования программы и ее структурных элементов 

изложена в новой редакции. 

В рамках ведомственного проекта «Улучшение жилищных условий отдельных категорий 

граждан» предусмотрена реализация мероприятий «Субсидия бюджету муниципального 

образования город Норильск на строительство (реконструкцию) многоэтажных жилых домов  

в жилом образовании Оганер», «Субсидия бюджету муниципального образования город Норильск 

на строительство (реконструкцию) малоэтажных и среднеэтажных жилых домов за счет средств 

краевого бюджета». 

Уточнена оценка текущего состояния социально-экономического развития сферы жилищного 

строительства. 

 

Приказ министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края от 21.05.2025 N 370-о «О внесении изменений в Приказ министерства промышленности, 

энергетики и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края от 04.12.2020 N 14-36н 

«Об утверждении нормативов потребления коммунальной услуги по отоплению в жилых  

и нежилых помещениях в многоквартирных домах и жилых домов на территории 

Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

с 01.05.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

Уточнены нормативы потребления коммунальной услуги по отоплению в жилых и нежилых 

помещениях в многоквартирных домах и жилых домов на территории городов Канск и Минусинск 
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Красноярского края на отопительный период, определенные расчетным методом, а также 

нормативы потребления на территории города Минусинска, определенные методом аналогов,  

с указанием категории дома, его этажности, строительных материалов и года постройки. 

 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 20.05.2025 N 419-п «Об утверждении 

Порядка и нормативов предоставления мер социальной поддержки гражданам, 

проживающим на территориях Енисейского, Таймырского Долгано-Ненецкого, 

Туруханского, Эвенкийского муниципальных районов и Северо-Енисейского, Тюхтетского 

муниципальных округов Красноярского края, являющимся родителями новорожденных 

детей, в виде обеспечения комплектами для новорожденных и о признании утратившими 

силу отдельных положений Постановлений Правительства Красноярского края по вопросам 

предоставления мер социальной поддержки в виде обеспечения комплектами для 

новорожденных» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.05.2025, начало действия документа - 24.05.2025) 

Порядок устанавливает процедуру и нормативы предоставления комплектов для 

новорожденных, а также определяет наименования и количество предметов, входящих в состав 

комплектов для новорожденных. 

Право на получение комплектов для новорожденных имеют следующие категории граждан, 

являющиеся родителями новорожденных детей: женщины, относящиеся к лицам из числа коренных 

малочисленных народов РФ, или лица, относящиеся к этнической общности ессейских якутов, 

постоянно проживающие в Эвенкийском муниципальном районе Красноярского края; женщины, 

относящиеся к лицам из числа малочисленных народов, проживающие на территории Таймырского 

Долгано-Ненецкого муниципального района Красноярского края; лица, постоянно проживающие в 

местах традиционного проживания и традиционной хозяйственной деятельности малочисленных 

народов на территории Енисейского, Туруханского муниципальных районов  

и Северо-Енисейского, Тюхтетского муниципальных округов Красноярского края. 

В целях получения комплекта для новорожденного заявитель или его уполномоченный 

представитель не ранее чем за 10 недель до планируемого дня поступления в медицинскую 

организацию беременной женщины либо в течение 2 месяцев со дня рождения ребенка (детей) 

обращается в уполномоченный исполнительно-распорядительный орган местного самоуправления 

соответствующего муниципального образования. 

В случае смерти женщины второй родитель имеет право получить комплект для 

новорожденного. 

Установлен перечень необходимых документов, порядок их подачи. 

В случае смерти новорожденного или отказа женщины от новорожденного в период 

нахождения женщины в медицинской организации она обязана уведомить об этом уполномоченный 

орган, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов 

Красноярского края и вернуть в уполномоченный орган, агентство полученный комплект для 

новорожденного в течение 15 рабочих дней со дня смерти новорожденного или отказа женщины от 

новорожденного. 

Признаны утратившими силу Порядок предоставления комплектов для новорожденных  

в Эвенкийском муниципальном районе, утвержденный Постановлением Правительства 

Красноярского края от 18.01.2011 N 14-п, Порядок предоставления женщинам из числа коренных 

малочисленных народов Севера, проживающим в сельской местности, а также женщинам из числа 

коренных малочисленных народов Севера, проживающим в городе Дудинке и поселке Диксон,  

в связи с рождением детей комплектов для новорожденных, утвержденный Постановлением 

Правительства Красноярского края от 08.02.2011 N 76-п, Порядок предоставления мер 

государственной поддержки лицам из числа коренных малочисленных народов Российской 

Федерации и лицам, не относящимся к коренным малочисленным народам Российской Федерации, 

но постоянно проживающим в местах их традиционного проживания и традиционной 

хозяйственной деятельности, ведущим такие же, как и коренные малочисленные народы 

Российской Федерации, традиционное природопользование и традиционный образ жизни, 
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проживающим на территории Туруханского, Северо-Енисейского, Енисейского районов  

и Тюхтетского муниципального округа Красноярского края, в связи с рождением детей, 

утвержденный Постановлением Правительства Красноярского края от 14.03.2017 N 128-п. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 20.05.2025 N 424-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 07.04.2009 N 172-п  

«Об утверждении Порядков предоставления мер социальной поддержки граждан, 

проживающих в Эвенкийском муниципальном районе Красноярского края, в области 

образования» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменения коснулись порядка предоставления за счет средств краевого бюджета бесплатного 

горячего питания обучающимся в муниципальных общеобразовательных организациях 

Эвенкийского муниципального района, за исключением обучающихся  

с ограниченными возможностями здоровья, а также стоимости продуктов питания для обеспечения 

бесплатным горячим питанием указанных категорий обучающихся в целях определения объема 

субвенции бюджету Эвенкийского муниципального района на исполнение передаваемых 

государственных полномочий. 

Решение об обеспечении бесплатным горячим питанием обучающихся принимается 

исполнительно-распорядительным органом местного самоуправления Эвенкийского 

муниципального района в беззаявительном порядке в течение 2 рабочих дней со дня поступления 

сведений о зачислении обучающихся в образовательную организацию и при наличии согласия  

на обеспечение бесплатным горячим питанием обучающегося, выраженного в письменном виде  

(в произвольной форме с указанием способа уведомления о принятом решении) при подаче 

обучающимся по достижении им возраста 18 лет или в случае приобретения им полной 

дееспособности до достижения совершеннолетия, одним из родителей (иных законных 

представителей) обучающегося или его представителем по доверенности заявления о зачислении 

обучающегося в образовательную организацию. 

В случае если дееспособный обучающийся, законный представитель, представитель  

по доверенности не выразили (отказались выразить) согласие об обеспечении бесплатным горячим 

питанием, решение об обеспечении бесплатным горячим питанием в отношении зачисляемого  

в образовательную организацию лица не принимается и обеспечение бесплатным горячим питанием 

не осуществляется. 

Образовательная организация в течение 1 рабочего дня со дня зачисления обучающегося  

в образовательную организацию направляет в исполнительно-распорядительный орган местного 

самоуправления Эвенкийского муниципального района сведения об обучении обучающегося  

в образовательной организации, о нахождении обучающегося в группе продленного дня,  

о согласии на обеспечение обучающегося бесплатным горячим питанием. 

Увеличена стоимость продуктов питания для обеспечения бесплатным горячим питанием 

обучающихся. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 20.05.2025 N 425-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 31.03.2020 N 185-п  

«Об утверждении Порядков предоставления мер социальной поддержки гражданам, 

проживающим в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе Красноярского 

края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменения внесены в Условия и порядок предоставления мер социальной поддержки 

многодетным семьям. 

Единовременное дополнительное пособие при рождении третьего ребенка и последующих 

детей предоставляется обратившемуся родителю (законному представителю) ребенка, если 

обращение за ним последовало не позднее трех лет со дня рождения ребенка. 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=356300
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=356300&dst=100008
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=356301
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=356301&dst=100055


70 

В беззаявительном порядке меры социальной поддержки назначаются при условии наличия 

необходимых для назначения мер социальной поддержки сведений, содержащихся  

в государственной межведомственной информационной системе Красноярского края «Адресная 

социальная помощь», а также документов (сведений), которые имеются в распоряжении краевого 

государственного казенного учреждения «Управление социальной защиты населения»  

и (или) могут быть запрошены им в рамках межведомственного электронного взаимодействия.  

В случае отсутствия необходимых для назначения мер социальной поддержки документов  

и (или) сведений меры социальной поддержки назначаются по заявлению. 

Назначение мер социальной поддержки заявителю осуществляется в беззаявительном порядке 

в случае, если им в срок до 1 июля текущего года в уполномоченное учреждение  

не представлено заявление. 

 

Приказ министерства социальной политики Красноярского края от 27.05.2025 N 108-Н  

«Об утверждении Административного регламента предоставления министерством 

социальной политики Красноярского края государственной услуги по предоставлению мер 

социальной поддержки многодетным семьям, проживающим в Таймырском Долгано-

Ненецком муниципальном районе Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 27.05.2025, начало действия документа - 28.05.2025) 

Регламент определяет стандарт, сроки и последовательность административных процедур 

(действий) при предоставлении государственной услуги. Государственная услуга предоставляется 

родителю или законному представителю ребенка, многодетным семьям, в которых один или оба 

родителя являются гражданами Российской Федерации и постоянно проживают на территории 

Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района Красноярского края. 

Услуга предоставляется министерством социальной политики через краевое государственное 

учреждение «Управление социальной защиты населения» и его территориальное отделение  

по Таймырскому Долгано-Ненецкому муниципальному району Красноярского края, КГБУ «МФЦ» 

участвует в предоставлении государственной услуги в части приема заявления  

и документов и передачи их для рассмотрения в уполномоченное учреждение. 

Максимальный срок предоставления государственной услуги составляет 9 рабочих дней  

со дня регистрации заявления с необходимыми документами в уполномоченном учреждении или 

даты регистрации на Едином портале или на краевом портале. 

Утверждены перечень признаков заявителей, а также комбинации значений признаков, каждая 

из которых соответствует одному варианту предоставления услуги, и форма заявления  

о предоставлении мер социальной поддержки многодетным семьям. 

Признан утратившим силу ранее действовавший Административный регламент, 

утвержденный Приказом министерства социальной политики Красноярского края от 29.11.2022  

N 93-Н. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 20.05.2025 N 415-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 510-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной 

системы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем финансового обеспечения программы с 221193484,8 тыс. руб.  

до 224638735,9 тыс. руб. 

Информация об источниках финансирования программы и ее структурных элементов 

изложена в новой редакции. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 21.05.2025 N 433-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 14.12.2020 N 853-п  
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«Об утверждении Порядка предоставления иного межбюджетного трансферта бюджету 

городского округа город Красноярск на внедрение интеллектуальных транспортных систем, 

предусматривающих автоматизацию процессов управления дорожным движением  

в городских агломерациях, за счет средств дорожного фонда Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Условием предоставления иного межбюджетного трансферта является заключение 

соглашения о предоставлении трансферта из краевого бюджета местному бюджету, 

предусматривающего обязательства муниципального образования по исполнению расходных 

обязательств, в целях софинансирования которых предоставляется иной межбюджетный трансферт. 

Соглашение формируется и заключается между министерством транспорта Красноярского 

края и администрацией города Красноярска в государственной интегрированной информационной 

системе управления общественными финансами «Электронный бюджет». 

Перечисление трансферта из краевого бюджета осуществляется на единый счет бюджета 

муниципального образования в срок, установленный соглашением. 

 

Приказ министерства природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края  

от 19.05.2025 N 86-1105-од «Об утверждении Порядка освидетельствования животных  

без владельцев на предмет наличия (отсутствия) у них немотивированной агрессивности» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.05.2025, начало действия документа - 20.05.2025) 

Определено, что животные без владельцев проходят в приютах для животных 

освидетельствование на проявление ими в отношении человека или иного животного 

немотивированной агрессии, повлекшей причинение вреда их жизни или здоровью в течение 10 

календарных дней с их поступления, но не ранее чем на 7 день пребывания животного в приюте. 

Установлен порядок проведения освидетельствования путем проведения тестов. 

Согласованы перечень признаков немотивированной агрессии, а также порядок проведения 

ежедневного наблюдения за животным в приюте до проведения освидетельствования. 

Утвержден порядок работы комиссии по определению немотивированной агрессивности  

у животных при проведении освидетельствования. 

Признан утратившим силу Приказ министерства экологии Красноярского края от 22.03.2024 N 

77-357-од «Об утверждении Порядка освидетельствования животных без владельцев на предмет 

наличия (отсутствия) у них немотивированной агрессивности». 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 29.04.2025 N 377-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 508-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие образования» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 16.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен общий объем финансового обеспечения государственной программы Красноярского 

края «Развитие образования» с 434843297,3 до 437447771,2 тыс. рублей. 

Уточнены информация об источниках финансирования государственной программы 

Красноярского края и ее структурных элементов, а также перечень мероприятий государственной 

программы; перечень объектов государственной и муниципальной собственности, подлежащих 

строительству, реконструкции, техническому перевооружению или приобретению; информация  

об основных мерах правового регулирования отрасли «Образование». 

Внесены изменения в механизмы реализации региональных проектов «Все лучшее детям»  

и «Поддержка семьи», ведомственного проекта «Профессионалитет для всех», комплексов 

процессных мероприятий «Обеспечение доступности и повышение качества профессионального 

образования», «Создание в системе дошкольного, общего и дополнительного образования равных 
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возможностей для современного качественного образования, позитивной социализации детей», 

«Обеспечение отдыха и оздоровления детей». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 16.05.2025 N 411-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 12.01.2021 N 7-п  

«О предоставлении и распределении иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на государственную поддержку лучших 

работников муниципальных учреждений культуры, находящихся на территориях сельских 

поселений, и на государственную поддержку лучших муниципальных учреждений культуры, 

находящихся на территориях сельских поселений» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 16.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В Методиках распределения иных межбюджетных трансфертов из краевого бюджета  

на государственную поддержку лучших работников муниципальных учреждений культуры, 

находящихся на территориях сельских поселений, на государственную поддержку лучших 

муниципальных учреждений культуры, находящихся на территориях сельских поселений, уточнены 

формулы расчета предоставляемых трансфертов. 

В частности, установлено, что процент уровня софинансирования расходного обязательства 

субъекта РФ из федерального бюджета определяется в соответствии с соглашением, заключенным 

между федеральным органом государственной власти, до которого как получателя средств 

федерального бюджета доведены лимиты бюджетных обязательств на предоставление субсидии,  

и высшим исполнительным органом государственной власти субъекта РФ. 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Указ Губернатора Красноярского края от 20.05.2025 N 136-уг «О внесении изменений в Указ 

Губернатора Красноярского края от 21.12.2018 N 332-уг «Об утверждении лесного плана 

Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 21.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Общая площадь зон радиоактивного загрязнения радионуклидами земель лесного фонда, 

расположенных на территории Красноярского края, составляет 18,7 тыс. га. 

Зоны радиоактивного загрязнения земель лесного фонда зафиксированы на территории трех 

лесничеств Красноярского края: Емельяновского - на площади 1,1 тыс. га, Красноярского -  

на площади 8,4 тыс. га, Сухобузимского - на площади 9,2 тыс. га. 

Зоны радиоактивного загрязнения земель лесного фонда, расположенных на территории 

Красноярского края, относятся к зонам низкой степени загрязнения лесов. 

В новой редакции излагаются мероприятия по охране лесов, организации охраны лесов  

от пожаров за период действия предыдущего лесного плана и показатели на период действия 

лесного плана, распределение лесов по классам пожарной опасности, плановые показатели 

выполнения мероприятий по охране лесов. 

 

Приказ министерства природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края  

от 19.05.2025 N 86-1111-од <О внесении изменений в Приказ министерства природных 

ресурсов и экологии Красноярского края от 24.09.2013 N 259-о> 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Перечень участков недр местного значения, содержащих общераспространенные полезные 

ископаемые, по Красноярскому краю с указанием наименований данных участков и их площади, 

видов полезных ископаемых, а также их запасов и прогнозных ресурсов изложен в новой редакции. 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 29.04.2025 N 378-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 516-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие 

здравоохранения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен общий объем финансирования государственной программы Красноярского края 

«Развитие здравоохранения» с 571026391,4 до 574367561,3 тыс. рублей. 

Внесены изменения в перечень показателей программы с указанием планируемых  

к достижению значений в результате ее реализации, в структуру программы, а также в перечень 

мероприятий, выполняемых в рамках программы. 

Уточнены механизмы реализации региональных проектов «Модернизация первичного звена 

здравоохранения РФ», «Здоровье для каждого»; комплексов процессных мероприятий «Реализация 

государственного задания и социального заказа на оказание услуг», «Обеспечение реализации 

государственной программы, иные мероприятия». 

В новой редакции изложен перечень объектов государственной собственности Красноярского 

края и муниципальной собственности муниципальных образований Красноярского края, 

подлежащих строительству, реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.05.2025 N 436-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 15.12.2020 N 855-п  

«Об утверждении региональной программы Красноярского края «Модернизация первичного 

звена государственной системы здравоохранения Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.05.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Общий объем финансирования программы увеличен с 13270282,7 тыс. руб. до 13436830,2 тыс. 

руб. 

Ресурсное обеспечение региональной программы Красноярского края изложено в новой 

редакции. 

 

ИНФОРМАЦИЯ И ИНФОРМАТИЗАЦИЯ 

 

Приказ министерства образования Красноярского края от 27.05.2025 N 33-11-04  

«Об утверждении Порядка эксплуатации государственной информационной системы 

Красноярского края «Краевая информационная автоматизированная система управления 

образованием» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 27.05.2025, начало действия документа - 28.05.2025) 

Порядок определяет принципы функционирования, структуру, правила использования 

государственной информационной системы Красноярского края «Краевая информационная 

автоматизированная система управления образованием», перечень участников информационного 

взаимодействия ГИС КИАСУО и их права и обязанности по ее формированию и использованию. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 
«О внесении изменений в Закон края «Об административных правонарушениях» (внесен 

депутатами Законодательного Собрания Красноярского края Зябловым С.Ф., Самковым А.П., 

Чащиным В.Ф., № 3954-88ПЗ от 16.05.2025) 
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«О внесении изменений в Закон края «Об установлении категорий граждан и оснований  

их включения в списки граждан, которые могут быть приняты в члены жилищно-

строительных кооперативов» (внесен депутатами Законодательного Собрания Красноярского 

края Кулешом А.В., Пензиной Е.Е. № 4151-89ПЗ от 21.05.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «О мерах социальной поддержки ветеранов» и Закон 

края «О мерах социальной поддержки реабилитированных лиц и лиц, признанных 

пострадавшими от политических репрессий» (внесен прокурором Красноярского края 

Тютюником Р.Н., депутатом Законодательного Собрания Красноярского края Зайцевым И.А.  

№ 4177-90ПЗ от 22.05.2025) 

«Об изменении территориального устройства Красноярского края» (внесен депутатами 

Законодательного Собрания Красноярского края Ампилоговой Г.В., Зайцевым И.А., Свиридовым 

Д.В. № 4215-91ПЗ от 22.05.2025) 

«Об установлении памятной даты 1 июля - День ветеранов боевых действий» (внесен 

депутатом Законодательного Собрания Красноярского края Маркертом М.А. № 4222-92ПЗ  

от 22.05.2025) 

«О внесении изменения в статью 3 Закона края «О социальных выплатах многодетным 

гражданам на приобретение земельного участка и улучшение жилищных условий» (внесен 

прокурором Красноярского края Тютюником Р.Н. № 4353-93ПЗ от 27.05.2025) 

«Об Избирательной комиссии Красноярского края» (внесен депутатами Законодательного 

Собрания Красноярского края Адаменко Ю.С., Ампилоговой Г.В., Гариным Е.Н., Додатко А.И., 

Зайцевым И.А., Свиридовым Д.В., Сизоненко С.А. № 4440-94ПЗ от 28.05.2025) 

«Об исполнении краевого бюджета за 2024 год» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 4498-95ПЗ от 29.05.2025) 

«О признании утратившими силу отдельных законов края в связи с изменением 

территориальной организации местного самоуправления» (внесен депутатами 

Законодательного Собрания Красноярского края Ампилоговой Г.В., Зайцевым И.А. № 4501-96ПЗ 

от 29.05.2025) 

«Об исполнении бюджета Территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Красноярского края за 2024 год» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. 

№ 4503-97ПЗ от 29.05.2025) 

 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

Жители края могут получить финансовую поддержку государства при переезде для работы  

в другие территории региона 

При финансовой поддержке государства жители края, желающие сменить место жительства, 

переезжают в другие территории региона и трудоустраиваются по имеющимся профессиям. Служба 

занятости помогает подобрать вакансии и выплачивает компенсации и пособия  

при переезде к месту работы. С начала года такую поддержку получили уже 18 жителей края. 

При переселении для временной работы можно получить оплату за проезд к месту работы  

и обратно, суточные расходы и найм жилья. Тем, кто уезжает для постоянного трудоустройства, 

предоставляют единовременное пособие в 40 тысяч рублей, а также компенсируют транспортные 

расходы. 

Граждане трудоустроены в сферах промышленности, сельского хозяйства, здравоохранения, 

образования, культуры. Например, постоянные рабочие места обрели ветеринарный врач в Канске и 

животновод в селе Большая Уря Канского района. Жительница Краснотуранска трудоустроена  

в Минусинске воспитателем детского сада. На север края, в Кодинск и городской посёлок Северо-

Енисейский, переселились для работы в клубных учреждениях два режиссера из Красноярска  

и Енисейска. 
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До конца года при финансовой поддержке службы занятости порядка 90 жителей края смогут 

переселиться или переехать для работы в других территориях региона. 

Получить подробную информацию о направлении можно на интерактивном портале агентства 

труда и занятости населения Красноярского края или в ближайшем центре занятости. 

16.05.2025, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116033 

 

Мобильная поликлиника отправится на юг Красноярского края 

В мае передвижной консультативно-диагностический центр «Мобильная поликлиника» 

отправится в южные районы. Жители этих территорий могут получить консультации узких 

специалистов - кардиолога, невролога и эндокринолога, а также пройти УЗИ-обследования. 

В Ирбейском районе поликлиника остановится в Романовке, Новоберезовке, Екатериновке  

и в Мензоте. 

С 23 мая мобильная поликлиника работает в Краснотуранском районе. Прием жителей 

проведут узкие специалисты и врачи функциональной диагностики. Медицинские консультации 

пройдут в Тубинске, Лебяжьем, Кортузе и в Беллыке. Здесь также можно будет пройти 

обследования на передвижных маммографе и флюорографе. 

Затем мобильная поликлиника отправиться в Новоселовский район. Врачи будут 

консультировать жителей с 29 по 30 мая в селе Новоселово. Обследование на передвижном 

маммографе и флюорографе 29 мая смогут пройти жители села Светлолобово, а 30 мая села 

Николаевка. 

Бригаду докторов передвижного консультативно-диагностического центра «Мобильная 

поликлиника» формируют по запросам районных больниц. Направления на консультацию к узким 

специалистам выписывают врачи медицинских учреждений по месту жительства. Флюорографию  

и маммографию можно сделать без направления. 

Мобильная поликлиника работает в рамках национального проекта «Продолжительная  

и активная жизнь» и региональной программы «Модернизация первичного звена здравоохранения». 

19.05.2025, Министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/kraszdrav/0/news/116044 

 

В крае стартовал второй конкурс социальных проектов «Партнёрство» 

До 18 июня принимаются заявки на второй грантовый конкурс краевой программы 

«Партнёрство». Принять участие и получить до 3 млн рублей на реализацию проектов могут 

социально ориентированные некоммерческие организации Красноярского края. 

На конкурсе поддержат проекты в сфере развития гражданского общества, оказания 

социальных услуг, патриотического воспитания и сохранения исторической памяти, 

добровольческой помощи участникам СВО и их семьям, работы с одарёнными детьми и т.д. 

Победители должны реализовать свои инициативы до конца следующего года. 

Подать заявку можно до 21.00 18 июня включительно. Подробная информация о конкурсе – 

по ссылке. 

Отметим, что 15 мая завершился первый конкурс грантовой программы «Партнёрство». 

Поддержку более 79 млн рублей получат 77 проектов, которые краевые НКО реализуют в 24 

территориях края. Инициативы участников направлены на поддержку семьи, материнства, 

отцовства и детства, охрану окружающей среды, социальную поддержку, адаптацию и защиту 

граждан и т.д. 

Кроме того, по программе «Партнёрство» прошёл регрантинговый конкурс, по итогам 

которого поддержали 13 проектов краевых НКО на сумму свыше 11 млн рублей. Вместе  

с инициативными гражданами они разработают проекты, а лучшие помогут реализовать. 

Для справки 

Конкурс социальных проектов грантовой программы Красноярского края «Партнерство» 

проводит Краевой центр поддержки и развития общественных инициатив при софинансировании 

Фонда-оператора президентских грантов по развитию гражданского общества СО НКО. 

19.05.2025, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116046 
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Всероссийская ярмарка трудоустройства готовит новые форматы мероприятий 

 для молодёжи 

В Красноярском крае при поддержке нацпроекта «Кадры» 27 июня состоится федеральный 

этап Всероссийской ярмарки трудоустройства «Работа России. Время возможностей». Впервые  

в рамках мероприятия пройдет Фестиваль профессий, где молодые люди смогут определиться  

с будущей специальностью или первым местом работы. Кроме того, для молодежи пройдут 

профтуры на предприятия. Участники ознакомятся с производством, пройдут собеседования  

для трудоустройства или включения в кадровый резерв. 

Напомним, Всероссийская ярмарка трудоустройства – это традиционное мероприятие службы 

занятости, которое проходит в два этапа. Флагманской площадкой федерального этапа станет 

Красноярск. Помимо собеседований с работодателями, желающие смогут ознакомиться  

с общероссийским банком вакансий, узнать о мерах поддержки службы занятости. Будут открыты 

локации для участников СВО и членов их семей, для граждан старшего возраста и жителей края  

с инвалидностью.  

20.05.2025, Агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116070 

 

Активных жителей края приглашают принять участие в пятом сезоне международной 

премии #МЫВМЕСТЕ 

До 23 июня принимаются заявки на участие в пятом сезоне Международной премии 

#МЫВМЕСТЕ. Победители и призёры – лидеры общественно значимых инициатив – получат 

признание и поддержку в реализации проектов. Премия проводится в рамках нацпроекта 

«Молодёжь и дети». 

Участники могут выбрать одну из четырёх категорий – «Личность», «НКО и проекты», 

«Компании» и «Территория», а также из 12-ти номинаций. В числе новых номинаций – 

«Устойчивое будущее» за вклад в охрану природы и сбережение окружающей среды, а также 

«Поколение добра» для поддержки социальных проектов добровольцев от 14 до 17 лет. Появилась 

спецноминация «Вместе сильнее» за реализацию совместных социальных проектов между 

государством, НКО, бизнесом и СМИ. 

Международный трек премии в этом году посвящён социальному партнёрству в целях 

глобального развития. По этому направлению могут заявиться иностранные юридические  

и физические лица. 

Премия позволяет участникам получить признание своей деятельности, найти сообщество 

единомышленников и соавторов, партнёров, принять помощь в развитии проекта и команды. 

Заявки подаются на сайте премия.мывместе.рф. Церемония награждения пройдёт в декабре 

2025 года в Москве на Международном форуме гражданского участия #МЫВМЕСТЕ  

в национальном центре «Россия». 

В прошлом году три проекта из Красноярского края стали призёрами международной премии. 

Экспертный совет отметил инициативы «Шагнувшие за Днепр» (Полина Елизарьева), 

«Велодорожки» (Галина Желтона) и трансформационный проект «Устойчивые города РУСАЛа». 

21.05.2025, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116087 

 

С 1 июня охотники и рыбаки из числа коренных малочисленных народов смогут подать 

заявление на единовременную социальную выплату 

С 1 июня начнется прием заявлений на получение единовременной социальной выплаты  

для охотников и рыбаков из числа коренных малочисленных народов, ведущих традиционный 

образ жизни. Сейчас на эту меру поддержки могут заявиться жители Туруханского и Енисейского 

районов, Северо-Енисейского и Тюхтетского округов, где охота и рыболовство являются сезонной 

деятельностью. Подать заявление можно до 1 июля 2025 года. 

Размер единовременной выплаты для сезонных промысловиков зависит от территории 

проживания и районного коэффициента, установленного для каждого муниципального образования. 

Так, для жителей Тюхтетского округа сумма составляет 14 158 рублей в год, Енисейского района – 

21 442 рубля, Северо-Енисейского округа – 26 888 рублей, Туруханского района – 28 057 рублей. 

Социальные выплаты получают и промысловики Эвенкии и Таймыра.  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116070
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116087
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В Эвенкии прием заявлений уже завершен (до 1 марта), а на Таймыре документы можно подать  

до 1 декабря. 

Жители Енисейского района, Тюхтетского и Северо-Енисейского муниципальных округов 

могут обратиться за социальной поддержкой в агентство по развитию северных территорий  

и поддержке коренных малочисленных народов Красноярского края. Телефон для консультаций:  

8 (391) 205-26-26. Заявления также принимают в любом офисе МФЦ или на краевом портале 

Госуслуг. 

Жители Туруханского района за мерой поддержки могут обратиться в администрацию 

муниципалитета или в ближайший офис МФЦ. 

Для оформления выплаты необходимо предоставить заявление и копию паспорта гражданина 

РФ. По инициативе заявителя также могут быть приложены: документ, подтверждающий 

принадлежность к коренным малочисленным народам; письмо от органа местного самоуправления 

о месте проживания и характере хозяйственной деятельности; копия охотничьего билета (для 

охотников). 

22.05.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116101 

 

Стартовал пятый этап Всероссийской эстафеты «Мои финансы» 

В Красноярском крае, как и в других регионах страны, начался очередной этап Всероссийской 

просветительской эстафеты «Мои финансы». Мероприятие посвящено вопросам финансовой 

безопасности для всей семьи и продлится до середины сентября 2025 года. 

Жителям края расскажут, как защитить личные данные, безопасно пользоваться 

современными финансовыми сервисами и противостоять мошенникам. В программе – обучающие 

мероприятия для всех возрастов. Участники смогут посетить как живые встречи с экспертами,  

так и воспользоваться удобными онлайн-курсами и вебинарами, доступными независимо от места 

проживания. 

На сайте моифинансы.рф опубликованы полезные материалы, которые помогут повысить 

финансовую грамотность и безопасность: чек-лист «Безопасные покупки в интернете»,  

гайд «Топ-5 схем телефонных мошенников», инструкция «Взломали Госуслуги, что делать»  

и другие практические рекомендации. Следить за расписанием мероприятий и получать доступ  

к образовательным материалам можно на официальном портале проекта. 

Для справки 

Всероссийская эстафета «Мои финансы» помогает людям лучше управлять личными 

финансами и охватывает важные темы финансовой грамотности. В Красноярском крае проект 

реализуется при поддержке межведомственной координационной комиссии по вопросам 

финансовой грамотности и ведущих региональных организаций. В прошлом году эстафета собрала 

около полумиллиона участников по всему краю. 

27.05.2025, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116154 
 

Молодёжь Красноярского края сможет отправиться на форумы в 25 регионах России 

Росмолодёжь приглашает принять участие в новом сезоне всероссийских и окружных 

форумов. Участников ждёт 27 событий в 25 регионах страны: от Калининграда до Камчатки, 

включая Донбасс и Новороссию. Подать заявку можно на платформе Росмолодёжь.Форумы. 

Благодаря форумам Росмолодёжи молодые люди смогут развить свои навыки, разобраться  

в интересующих темах, пройти стажировки в крупных компаниях и госкорпорациях, посетить 

экскурсии на ведущих предприятиях, увидеть новые города и регионы, побывать в музеях  

и на исторических объектах.  

Отдельная часть форумов будет посвящена 80-летию Победы в Великой Отечественной войне 

и Году защитника Отечества. На площадках пройдут фестивали исторической реконструкции, 

выставки архивов, встречи в рамках проекта «Без срока давности» и практические занятия от 

Поискового движения России. 

Кроме того, на мероприятиях проходят грантовые конкурсы Росмолодёжи, где молодые люди 

могут получить финансовую поддержку социально значимых инициатив. Например, в 2024 году 

участники всех событий Росмолодёжи получили 2,5 млрд рублей на реализацию проектов. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116101
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116154
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Принять участие в форумах Росмолодёжи могут активные молодые люди от 14 до 35 лет,  

чьи интересы связаны с наукой, образованием, профессиональным развитием, 

предпринимательством, государственным и муниципальным управлением, спортом, экологией, 

туризмом, медиа, IT, творческими индустриями и другими направлениями. 

Выбрать событие с актуальной тематикой и зарегистрироваться на форумы можно  

на платформе Росмолодёжь.Форумы. 

Для справки 

Росмолодёжь.Форумы – специальная платформа Федерального агентства по делам молодёжи 

(Росмолодёжь), которая объединяет все события и мероприятия ведомства и партнёров. Платформа 

включает линейку форумов Росмолодёжи, образовательные программы круглогодичных 

молодёжных образовательных центров и единовременные масштабные события. 

Всероссийские форумы: «Машук», «Территория смыслов», «Истоки», «Юг молодой», 

образовательные заезды арт-кластера «Таврида», «Полюс», «ГосСтарт», «Ростов», «Российский 

Север», «Экосистема. Заповедный край», «ШУМ», «Добрино», «ОстроVа», ТИМ «Бирюса» (смена 

«Спорт и здоровый образ жизни»), «Территория БезОпасности», «Амур», «Область будущего», 

«Больше, чем путешествие», XIII Всероссийский форум рабочей молодёжи, «Арктика. Лёд 

тронулся». 

Окружные форумы: «иВолга», «БерегА», «АГРОпродвижение», «ПроРегион», «Ладога», 

«Каспий», «УТРО», «На волне». 

28.05.2025, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116181 
 

Жителей Красноярского края приглашают на конкурс «Это у нас семейное» 

Стартовал второй сезон конкурса «Это у нас семейное» – самого народного проекта 

президентской платформы «Россия – страна возможностей». Регистрация семейных команд 

проходит на сайте этосемейное.рф до 27 июля. Президент РФ Владимир Путин поддержал запуск и 

отметил успехи проекта. Второй сезон будет посвящен теме культурного кода России.  

В этом году конкурс вошел в новый национальный проект «Семья».  

«Вся социальная политика государства должна строиться вокруг семьи и вокруг  

ее интересов. Конкурсы подобного рода оживляют все, что мы делаем, придают всей этой 

политике в известной степени эмоциональный положительный заряд», – отметил Владимир 

Путин. 

По итогам первого сезона финалистами стали шесть семей из Красноярского края – 

Васильченко, Истомины; Гопиенко; Моисеенко, Тимофеевы, Колесниковы; Родькины, Печинины; 

Сергейкины и Соболевых Дидух и Потеряевы. 

«В Лесосибирске нас знают, как творческую, дружную, флотскую семью. Такие конкурсы 

дают возможность объединяться не только семьям, которые находятся здесь, но и тем, кто 

видит этот пример. Действительно, Россия – это страна возможностей!» – поделились члены 

команды Соболевых, Дидух, Потеряевых. 

Участвовать в конкурсе могут семейные команды из четырех и более человек, которые 

являются по отношению друг к другу представителями трех и более поколений. В составе семейной 

команды обязательно должен быть участник от 5 до 17 лет включительно на момент окончания 

этапа регистрации. 

В этом сезоне победителей ждет вдвое больше призов – 60 сертификатов по 5 млн рублей  

на улучшение жилищных условий. Финалисты отправятся также в семейные путешествия  

по России. 

Для справки 

Конкурс «Это у нас семейное» – самый массовый проект президентской платформы «Россия – 

страна возможностей». В первом сезоне приняли участие 587 250 человек из 102735 семейных 

команд из всех регионов страны, 32 команды стали победителями и получили сертификаты  

по 5 млн рублей на улучшение жилищных условий, 300 семей-финалистов – получили возможность 

отправиться в путешествие по стране. 

28.05.2025, «Красноярский край» официальный портал, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116187 
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Для юных жителей края пройдёт «Большая перемена» 

Летом для школьников пройдет акция краевой службы занятости «Большая перемена». 

Молодежи помогут выбрать профессию и наметить карьерные планы. Ребят пригласят в профтуры 

на предприятия, встречи с мастерами своего дела, профориентационные занятия. 

В «Большой перемене» примут участие ребята, занятые в трудовых отрядах, отдыхающие  

в оздоровительных лагерях и на пришкольных площадках, юные посетители молодежных центров, 

библиотек и других учреждений. Отдельную программу ранней профориентации реализуют  

для дошколят. 

«Проводить мероприятия службе занятости помогут волонтеры краевого добровольческого 

профориентационного движения «Твои горизонты». Участников сориентируют на выбор 

востребованной специальности, обучат эффективному поведению на рынке труда», – рассказал 

руководитель агентства труда и занятости населения Красноярского края Виктор Новиков. 

Так, в Дудинке для молодежи проведут конкурс рисунков о профессиях, ребята из Бородина 

поедут на местный угольный разрез. В детских лагерях в пригороде Красноярска состоятся 

профориентационные квесты, а в самом краевом центре организуют для школьников экскурсии  

на заводы, фабрику мороженого, по музеям предприятий и организаций. 

Акция проходит в рамках Стратегии развития профессиональной ориентации населения  

в Красноярском крае, которая соответствует задачам нацпроекта «Кадры». В 2024 году участниками 

акции стали около 40 тысяч детей и подростков. 

В этом году «Большая перемена» станет продолжением нового проекта по маршрутизации 

старшеклассников и выпускников на предприятия, который реализуют в крае по поручению 

Губернатора Михаила Котюкова. 

29.05.2025, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116191 
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